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 डा०  राम  सुभग  fag:  में  उन

 लोक  सभा  देशों  के  नाम  जान  सकता  हूं  जहां  पर  कि

 इस  साल  सोशल  वेलफेयर  इंस्टीट्यूशन्स
 ६  १९५२

 कल्याण  संस्थाओं  )  की  किंग

 )  का  अध्ययन  करने  के  लिये  ये

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  aa  समवेत  हुई  विद्यार्थी  -  भेजे  गये  हैं  ?

 महोदय  अध्यक्ष-पद  आसीन  मौलाना  आज्ञाद  :  योरप  की
 मुख़तलिफ़

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तार
 जगहों

 में  ।

 डा०  राम  सुलग  सिह  :'.  स्कालरशिप

 और  फैलोशिप  लिये  जो  भिन्न  भिन्न
 FUR  डा राम  क्यां

 शिक्षा  यह  बतलाने  की  कृपा
 रक़में  मिला  करती  में  चाहता

 कल्याण  संस्थाओं  के
 कि  फेलोशिप  में  कितनी  मिला  करती  हैं

 raTechrg  में  कितनी  मिलती  है  ?,
 ar  संचालन का  अध्ययन  करने  के  लिया

 संयुक्त  राष्ट्र  की  छात्रवृत्ति  योजना  के  अंतगर्त  मौलाना  :  खास  रक़म  इस  में

 \
 क्या  कोई  भारतीय  विद्यार्थी  बाहर  भेजें  नहीं  है  यूनाइटेड  नेशनल  ह  }

 गये  तथां  ने  एक  तरफ़  के  किराये  का  बोझ  अपने  ऊपर

 यदि  भेजे  गये  हैं  तो  ऐसे  विद्यार्थियों  की  रखा  ।  दूसरी  तरफ़  का  किराया

 संख्या
 क्या  है  ?  मेंट  आफ़  इण्डिया  देती

 है  ।  इंस  के  अलावा  जो  स्कालर  वहां
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 भेजा  जाता है  उस  को  किसी  दूसरी  जगह
 अनुसन्धान

 मंत्री  :

 जाने  की  जरूरत  पेश  आये  तो  उस  का  खर्चा
 हां  ।

 वहां  से  मिलता है  ।  टेक्निकल

 सन्  १९४७  से  ले  कर  इस  वक्त
 किताबों  की  जरूरत  हो  तो  वहं  किताबें

 तक  CR  फैलोज  बाहर  भेजे
 उस  को  वहां  दी  जाती  हें  ।  इस  के

 गये  हूं  ।  उन  के  अलावा  चार  के  लिये  wars
 अलावा  वहां  उस  के  सहन  का  जो

 नोटिस  हमें  मिल  चुके  हैं
 खर्चा  हैं  वह  भी  यूनाइटेड  नेशन्स

 और  उन्हें  भेजना  बाक़ी  हैं  ।  २८
 जैक्सन  उठाता  है  ।

 वारों  के  मामले  पर  यूनाइटेड  नेशन्स

 नाइजेशन  राष्ट्र  सोच  विचार  डा०  राम  सुभग  किस  आधार

 कर  रहा है  ।
 पर  इन  विद्यार्थियों  को  चुना  जाता  हूँ  ?

 248  P.S.D.
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 श्री  पोकर  साहेब  :  un  औचित्य  प्रशन  नहीं  है  कि  में  यह  चाहता  हुं  कि  प्रत्येक  सदस्य

 के  सम्बन्ध  श्रीमान  ।  उर्दू  भाषा  में  दिये  को  इतने  समय  में  ही  हिन्दी  समझने  लगना

 गये  उत्तर  समझना  हमारे  लिये  चाहिये  ।  में  उन  की  कठिनाई  का  अनुभव

 असम्भव  ।  क्या  में  आप  से  प्रार्थना
 करता  हूं  ।  हो  सकता  है  कुछ  लोग  ऐसे

 कर  सकता  हूं  कि  आप  सचिव  से  उन  का  दक्षिण  से  आने  वाले  जिन  के  लिये

 अनुवा  करने  के  लिये  कह  दें  ?  एक  दम  से  हिन्दी  समझना  सम्भव न  हो  ।

 यदि  कोई  विशेष  कठिनाई  हुई  कोई

 अध्यक्ष  शान्ति  ।  मुझे  विशेष  बात  हुई
 तो

 में  उस  के  अनुवाद  की

 इस  अनुवाद  की  मांग  सम्बन्धी  विषय  पर  व्यवस्था  कराने  के  लिये  तैयार  हूं  ।  किन्तु

 प्रकाश  डालना  होगा  ।  जेसा  कि  कदाचित  हिन्दी
 या

 उर्दू  में  पूछे  गये  किसी  भी  wer

 सदन
 को

 ज्ञात  नहीं  हू  किन्तु  कुछ  सदस्यों  को  का  अनुवाद  मेरे  विचार  से  अनुचित

 मालूम  ह  मौलाना  आज़ाद  १९४६  मांग  करना  है  तथा  साथ  ही  यह  हमें  संविधान

 जब  से  कि  वह  इस  विधान  सभा  में  आये  से
 भी

 दूर  ले  जाता  हैं
 |

 हिन्दी
 या

 उर्दू  समझने

 अर्थात  राष्ट्रीय  सरकार  के  बनने  के  लिये  प्रयत्न  करने  की  आवश्यकता  है  ।

 इसी  भाषा  में  इसे  हिन्दी  कहिये  यदिਂ  कोई  विशेष  कठिनाई  होगी  तो  में  उसे

 उत्तर  देते  रहे  एक  समय  जब  कि  केवल  दूर  करने  के  लिये  तैयार  हूं  ।  मेरे  कहने  का

 अंग्रेजी  ही  सरकारी  भाषा  थी  तो  भी  वह  यह  अथ  नहीं  है  कि  अब  अनुवाद  होंगे  ही

 हिन्दी
 या

 उदू  में  ही  उत्तर  देते आये  हैं  ।  नहीं  ।  किन्तु  में  माननीय  सदस्यों  को  बतला

 तब  से  अब  तक  उन  के  द्वारा  दिये  गये  उत्तरों  देना  चाहता  हूं  कि  इन  प्रश्नों  और  उत्तरों

 का  मुझ  से  कभी
 किसी  नें  अनुवाद  करवाने  का  अनुवाद  अंग्रेजी  भाषा  में  किया  जाता  है

 तथा  अनुवाद  की  प्रतियां  सदन  पटल  पर की  प्रार्थना  नहीं  की  ।  बहुत  ही  विशेष  मामलों

 जब  कि  कोई  विद्वेष  सदस्य  किसी  विशेष  रख
 दी

 जाती  हें  ।  मेरे  विचार  से  उन  की

 wet  में  दिलचस्पी  रखता  विशेषकर  एक  प्रति  पुस्तकालय  में  भी  रखी  जाती  है  ।

 जब  कि  वह  उसी
 के

 द्वारा  पूछा  गया  हो  तो  वह  माननीय सदस्य  जो  हिन्दी  उर्दू  नहीं

 में  अनुवाद  करवाने  की  प्रार्थना  स्वीकार  कर  जानते  हें  तुरन्त  ही  इन  का  निदेश  कर  सकते

 लेता  था  ।  साथ  ही  यह  भी  देख  लेता  था  कि  हें  ।  जिस  सदस्य  को  यह  भाषा

 जिस  सदस्य  को  की  आवश्यकता  नहीं  आती
 उस

 के  लिये  अनुपूरक

 होती  थी  वह  वास्तव  में  उस  भाषा  से  भली  पुछना  कठिन  हो  जाता  है  ।  में  इस  कठिनाई

 भांति  परिचित  भी  होता  था  अथवा  नहीं  ।  को
 पूरी  तरह  समझता  हूं

 ।
 किन्तु  कोई  न  कोई

 में  अनुवाद  करवा  देता  था  किन्तु  बाद  में  यह  समझौता
 तो

 करना  ही  होगा  ।  मुझे  यह  देख

 प्रथा  समाप्त  हो  गयी  ।  सदन  की  हमेशा  कर  कुछ  आश्चर्य  हुआ  था  कि  यह  प्रार्थना

 से  यह  इच्छा  रही  है  कि  वह  सदस्य  जो  पोकर  साहेब  ने  की  जिन  aA  जानता  हूं

 हिन्दी  नहीं  समझते  हें  उन्हें  कम  से  कम  उसे  कि  कदाचित  वह  नहीं  जानते  हिन्दी  अथवा

 समझने  का  प्रयत्न  तो  करना  चाहिये  ।  २६  उर्दू  का  ज्ञान  रखने  की  आशा  की  जाती  है  ।

 १९५०  को  संविधान  लागू  हुआ

 और  मेरे  विचार  से  सदस्यों  ने  इस  बात  की  कुछ  भी  में  ने  स्थिति  स्पष्ट  कर  दी

 शपथ  ग्रहण  की  है  कि  वह  संविधान  के  प्रति  हैं  और  यदि  माननीय  सदस्य  ऐसे  विषयों

 वफ़ादार  रहेंगे  उस  के  उपबन्धों  को  के  सम्बन्ध  में  प्रदान  पूछना  चाहते  हें  जिन  में

 कार्यान्वित  करेंगे  ।  किन्तु  उस  का  यह  अर्थ  उन  की  विशेष  दिलचस्पी  हो  तो  प्रदान  अंग्रेजी
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 में  at  जाते  हैं  ।  यदि  वह  किसी  विशेष  बात  दोनों  ही  सम्मिलित  औचित्य  तथा

 के  सम्बन्ध  में  सुचना  चाहते  हें  तो  निस्सन्देह  asa के  सम्बन्ध  में  अपील  कर  रहा

 हम  उस  प्रइन  को  अंग्रेजी  में  रख  सकते  हैं  किन्तु  संविधान  के  उपबन्ध  बिल्कुल  स्पष्ट

 और  यदि  उत्तर  उन  के  समझ  में  न  आये  तो  संविधान  का  अभिप्राय  यह  हैं  कि  हिन्दी

 हम  उन  का  अनुवाद  करवा  सकते  हें  ।  में  को  अधिक  वरीयता  दी  जाये  ।  यदि  इस  सदन

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखूंगा  |  किन्तु  की  कार्यवाही  हमेशा  अंग्रेजी  में  ही  होती

 नीय  सदस्यों  को  कम  से  कम  यह  तो  समझने  रही तो  १५  वर्ष  के  अन्त में  कया  होगा  ?

 का  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  प्रश्न  क्या  हमारे  लिये  कोई  श  नहीं  रहेगा  |

 हूँ  ।  में  एक  प्रकार  का  समझौता  सा  करवाने  श्री  एक  औचित्य  प्रशन  के

 का  प्रयत्न कर  रहा  सब  सदस्यों  की
 सम्बन्ध  श्रीमान  ।  आज  भी  अंग्रेजी

 सभी  बातों  को  मान  लेना  मेरे  लिये  सम्भव
 कारी  भाषा  है  तथा

 १५
 वर्ष

 अभी

 नहीं  हैं  ।  में  माननीय  सदस्यों  से  एकक  रहेगी

 बार  प्रार्थना  हूं  कि  वह  एक  दूसरे
 अध्यक्ष  शान्ति  ।  अब नके  प्रति  अधिक  सहनशील  बनें  तथा  अपने

 में  किसी  ae  में  पड़ने  के  लिये  तैयार  नहीं अपने  विशेष  दृष्टिकोणों  को  रख  कर  ऐसी

 परिस्थिति  उत्पन्न  न  करें  जिस  से  एक  दूसरे
 यह  सुझाव  नहीं  रखा  जा  सकता  कि  १५

 वर्ष  तक  अंग्रेजी  चलती  रहे  और  बाद  में  एक
 के  पास  आने  बजाय  हम  एक  दूसरे

 ।  मेरे  विचार
 से  और  दूर  हो  जायें  ।

 दम  से  हम  हिन्दी  आरम्भ  कर

 से  यह  एक  ऐसा  सुझाव  है  जिसे  कोई  भी

 श्री  पोकर  मे  रा  व्यक्तिगत  बुद्धिमान  व्यक्ति  मानने  को  dare  नहीं

 यह  ह  कि  होगा  ।  इस  समय  में  इस  बात  पर  और  अधिक

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  बहस  करने  के  लिये  तेयार  नहीं  हूं  ।  आपसी

 समझौते  के  आधार  पर  में  किसी  भी स्पष्टीकरण की  आवश्यकता  नहीं है  ।.  इन

 बातों  को  बढ़ा  कर  हमें  सदन  का  समय  लेने  को  मानने  के  लिये  तेयार  हूं  ।  किन्तु  संविधान

 में  किसी  निश्चित  चीज  की  व्यवस्था  की  गई
 ay  आवश्यकता  नहीं  है  ।  में  चाहता  हुं  कि

 वह  मुझे  बतायें  कि  इस  विद्वेष  मामले  में  वह  में  संविधान  के  उपबन्धों  से  बंधा  हुआ

 या  उत्तर  के  किस  भाग  अनुवाद  हूं  तथा  मुझे  उन॑
 को  कार्यान्वित करना  है  ।

 में  यह  सुझाव  दूंगा  कि  जो
 चाहते  भाग  या

 सदस्य  हिन्दी  में  प्रशन  पूछना  चाहें  उन्हें  सरल
 डा०

 राम  gan  fag:  किस  आधार  पर
 से  सरल  हिन्दी  में  पुछना  न  तो  वह

 डन  विद्यार्थियों को  विदेशों  में  बाहर  भेजा  फ़ारसी  के  दाब्दों  से  भरी  हो  न  हो  संस्कृत

 +  #  क  क जाता  हू  के  दाब्दों  तथा  पूछने  वाले  को  जहां  तक

 श्री  जब  ऐसे  सदस्यों  की
 सम्भव  हो  धीरे  धीरे  बोलना  चाहिये  जिस  से

 कि  वह  सदस्य  जो  वास्तव  में  इस  भाषा  को संख्या  अधिक  जो  अंग्रेजी  जानते  हें  और

 उसे  समझ  सकते
 तो

 कया  यह  अच्छा  नहीं
 नहीं  बरन  को  समझ  सकें  ।

 है  कि  क  क  +  क  के
 गाडगिल  क्या  में  यह

 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ।  सुझाव  दे  सकता हूँ  कि  जो  उत्तर  दिया  जायें

 नीय  सदस्य  देखेंगे  कि  में  सभी  सदस्यों  ag  भी  धीरे  धीरे  तथा  सरल  हिन्दी  में  होना

 fra  म  सरकारी  बेंचें  और  विरोधी  दल  चाहिय े?
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 डा०
 राम  सुलग fag:  किस  आधार  पर

 भुगतान  सन्तुलन

 विद्याथियों  को  यूनाइटेड  dara  parr
 *Uuy  डा०  राम  सुलग  क्या

 में  स्टडी  करने  के  लिये  बाहर
 वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 के  निमित्त चना  जाता  है  ?  स्टरलिंग  तथा  ग़र  स्टरलिंग  क्षेत्रों  के  साथ

 अध्यक्ष  प्रदान  है  कि  चुनाव का
 सन्  १९५१-५२  के  में  भुगतान  संतुलन

 के  सम्बन्ध  में  देश  की  कया  स्थिति  रही  है
 ?

 आधार क्या  होता  है  ?

 मौलाना  आजाद  :  जब  मवनमेण्ट आफ़
 वित्त  मंत्री  ato  डी०

 न्तर्राष्टीय  बंक  के  ऋणों  तथा  अमेरिकन को  पता  चल

 जाता  है  कि  इतने  स्कॉलरशिप  )
 ऋण  को  खाते  में  डालने  के

 नवीनतम  आंकड़ों  के  अनुसार  सन्  १९५१ दिये  जा  सकते  तो  यूनिवर्सिटियों  को

 के  पराजय में  चाल  हिसाब  में  स्टॉकिंग  क्षेत्रों इत्तला  दी  जाती
 स्टेट

 गुमटों  को  इत्तला

 के  साथ  भारत  का  भुगतान '  संतुलन  ३६  *९ दी  जाती  इण्डिया  की

 मुख़तलिफ़  मिनिस्ट्रियों
 करोड़  रुपये  तक  अनुकूल  था  तथा  रोक-स्टिंग

 को  ख़बर  दी  जाती  बहुत  से  नान
 क्षेत्रों  के  साथ  9SrX  करोड़  रुपये  तकਂ

 केल  थां  ।  यह  आंकड़े  केवल  काम  चलाऊ आफ़िशियल  इन्स्टीट्यूदान्स  =
 उन  को  भी  ख़बर  at

 @
 =  !

 )  हैं

 जाती  है  और  उन  में
 .  से  दरख्वास्त  मंगाई  डा०  राम  gan  में  ज्ञात कर  सकता

 जाती  हैं  ।  यह  तमाम  दरख्वास्तें  एक  बो
 हूँ  कि  पन  १९५१-५२ के  में  इस  देश

 के  सामने  रखी  जाती  हं  जो  इस  को  कितना  अतिरिक्त  लाभ  हुआ
 ?

 काम  के  लिये  बनाया  गया  है  कि  सिलेक्शन
 श्री  ato  डी०  मझे

 करे  ।
 खेद  ह  कि  पूर्वाद्ध  के  मेरे  पास  अलग  अलग

 श्री  गुरु पाद स्वामी  में  ज्ञात  आंकड़  नहीं  हं  ।  मेरे  पास  समस्त  as  के

 कर  सकता  हूं  कि  वह  समस्त  विद्यार्थी  आंकड़े
 हूं

 तथा  आयव्ययक  भाषण  में  में  ने

 जो  विदेशों  से  अध्ययन  कर  के  लौटे  भारत  पो  घाटे  के  आंकड़े  बतलाये  थे  वह  ३०

 में  सामाजिक काय  में  लगे  ये  है
 ?

 करोड  रुपये  थे  |
 ~

 अध्यक्ष
 महोदय :  यही

 wet  सदन  में  कम्पनी  विधि  समिति

 अभी  चार  पांच

 कई
 बार  पूछा  जा  चुका है  क्या

 दिन  पहले  ही  यह  प्रदान  पुछा  गया था
 *uuu,  श्री  एस०  एंड  दास

 faa  मंत्री  १३  फकीरों  १९५२  को  पूछे

 श्री  क्या  मं

 ज्ञात
 गये  अतारांकित  दन  संख्या  ८  के  सम्बन्ध

 कर

 सकता  हुं  कि  किन  tart  को  विद्यार्थी  में  दिये  गये  उत्तर  का  निर्देश  करने  की  कृपा

 जाते हैं  ?  करेंगे  तथा  बतलावेंगे

 क्या  माननीय  सदस्य अध्यक्ष  महोदय  क्या  तब  से  अब  तक  कम्पनी

 ने  अभी  दिया  गया  उत्तर  नहीं  सुना  विधि  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  दे  दी  तथा

 मौलाना  आजाद  यूरोप  की  मुख्तलिफ़  यदि दे  दी  है हे  तो  सरकार  ने  समिति

 )  जगहें  हें  में  उन  सभी  के  नाम  अभी  की  किन  किन सिफारिशों  को  स्वीकार  कर

 नहीं  पतला  सकता  |  लिया है  ?
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 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  :  लिये  तथा  १०  प्रतियां  उन  सदस्यों  के  लिये

 ज़ो  उन्हें  लेना  चाहें  । {#)  हां  ।

 सब  से  पहले  राज्य  सरकारों  तथा  श्री क्०  सी०  में  ज्ञात कर  सकता

 वाणिज्यिक  संस्थाओं  की  राय  ज्ञात  करने  हूं  कि  समिति  की  सिफारिशों  के  आधार  पर

 के  लिये  यह  रिपोर्ट  उन  में  परिचालित  कर  सरकार  कब  तक  एक  विधेयक  प्रस्तुत  करने

 दी  गई  हे  तथा  उन  की  रायों  को  ध्यान  में
 ~

 में  प्रमथ  होगी  ?

 कर ख़त  हुये  सरकार  इस  पर  विचार  करेगी  ॥  श्री  सी०  डी०  देशमुख
 :  निश्चित

 श्री  एस०  एन०  में  ज्ञात  समय  बतलाना  तो  कठिन  है  ।  जिन  संस्थाओं

 कर  सकता  हूं  कि  क्या  रिपोर्ट  पर  समस्त  के  पास  रिपोर्ट  भेजी  गई  है  उन  से  ३१

 १९५२  तक  अपनी  अपनी  रायें  भेजने  के सदस्यो ंने  हस्ताक्षर  किये  अथवा  कुछ

 सदस्यों  ने  हस्ताक्षर  नहीं  किये  हें  ?  लिये  कहा  गया  है  ।  कुछ  रायें  तो  आ  गई  हैं

 श्री  ato  डी०  में  इस  प्रदान  किन्तु  भारतीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  संघ

 जेसी  संस्थाओं  ने  १९५२  तक  समय
 की

 पूवे  सूचना  चाहूंगा ।
 बढ़ाने  के  लिये  कहा  है  |  इस  के  उन

 श्री  एस०  एन०  में  ज्ञात
 समस्त  सिफ़ारिशों  को  तेयार  करने  में  भी

 कर  सकता  हुं  कि  रिपोर्टे  सर्वसम्मति  से  तैयार
 कुछ  महीने  लग  जायेंगे  जिन  के  आधार  पर

 की  गई  हूं  अथवा  उस  में  कोई  श्रीमती  टिप्पणी
 तिरछी  कर  के  विधान  बनाना  है  ।

 भी  है  ?

 श्री  ato  gto  मेरे  विचार  तम्बाक्  क्षेत्रों  का  पुनर्विलोकन

 से  उस  में  एक  श्रीमती  टिप्पणी  भी  है  ।  FUYG,  श्री  एस०  ato

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग
 श्री  एस०  एन०  में  ज्ञात

 कि  क्या  विभिन्न  केन्द्रीय  उत्पादकर

 कर  सकता  हूं  कि  वह  महत्वपूर्ण  सिफ़ारिशें
 कार्यालयों  में  तम्बाकू  क्षेत्रों

 का  पुनर्विलोकन
 क्या  हूं  जिन  के  सम्बन्ध  में  समिति  चाहती

 कार्य  समाप्त  हो  गया ?
 है  कि  सरकार  उन  पर  तुरन्त  विचार  करे  ?

 यदि  समाप्त  हो  गया  तो
 श्री  सी०  डी०  देशमुख: इस इस  विषय  पर

 2  पुनर्विलोकन  .
 के  परिणाम  तथा

 १९५२  को  प्रेस  सूचना  विभाग
 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  कायंवाही

 द्वारा  जारी  किये  गये  एक  प्रेस  नोट  में

 शीशों  को  संक्षिप्त  रूप  में  प्रकाशित  किया

 की  हैं  या  करने का  विचार  रखती  है
 ?

 गया  हँ  ।  यहां  पर  इस  प्रकार  की  fee  वित्त  राज्य-मंत्री  :

 को  संक्षिप्त  रूप  देना  असम्भव  है  ।  समस्त  केन्द्रीय  उत्पाद कर  महा कार्यालयों

 में  तम्बाकू  क्षेत्रों
 के  पुनरावलोकन  का  कायें

 श्री  एस०  एन०  में  ज्ञात
 अभी  समाप्त  नहीं  हुआ  किन्तु

 कर  सकता  हुं  कि  क्या  इस  रिपोर्ट  की  प्रतियां
 हीन  क्षेत्रों के  प्रारम्भिक  पर् या लोकन

 संसद  सदस्यों  में  भी  बांटी  जायेंगी  ?
 पर  कुछ  महा कार्यालयों  में  कमंचारियों  की

 संख्या  घटाने  का  कार्य  किया  जा  चुका  gt श्री  ato  डी०

 समय
 ।
 में  यह

 भी
 बतला  देना  चाहता  हूं  कि  थोड़े  से  थोड़े  कर्मचारियों  से  अधिक  से  अधिक

 की  १२  प्रतियां  dae  सचिवालय  को  लाभ  हो  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये

 भेजी  गई  थीं--  प्रतियां  पुस्तकालय  के  सावधिक  पुनर्विलोकन  होता  रहता  है  ।
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 कुछ  महा कार्यालयों  द्वारा  किये  भाण्डार  विभाग  की  फुटकर

 गये  प्रारम्भिक  पुनर्विलोकन  के  फलस्वरूप  बिक्री  के  कार्य  को  सैनिक  टुकड़ियों  ने  अपनें

 एक  वर्ष  में  ५६३  लाख  रुपये  की  बचत  हुई  हाथों  में  ले  लिया  है  ;

 ह  ।
 जहां  तक  सम्भव  हो  अधिक  से  अधिक

 मितव्ययता  की  इस  बात  को  ध्यान  यदि  ले
 लिया  तो  इस  प्रकार

 किये  गये  परिवर्तन  से  लाभ  हुआ  है  ;

 में  रखते  हुये  अन्य  महाकार्यालयों में  भी

 काय  किया  जायेगा
 तथा

 श्री  एस०  ato  में  सन्  १९५०-५१  तथा

 ज्ञात  कर  सकता  हुं  fae  तक  किस  किस  १९५१-५२  में  कैन्टीन  भण्डार

 महाकार्यालय का  पुनर्विलोकन  हो  चुका  है  ?
 के  लिये  कितने  मूल्य  की

 का  आयात  किया  ?

 तथा
 रक्षा  मंत्री  :

 बम्बई  महाकार्यालयों का  पुनर्विलोकन  हो  जितनी  जल्दी  संभव  हो  सकेगा  कैन्टीन

 चुका  ह  तथा  केवल
 भाण्डार  की  फुटकर  बिक्री  का  काम  धीरे

 और  दिल्ली  में  कर्मचारियों
 धीरे  ठेकेदारों  से  सेनिक  टुकड़ियों या  स्वय

 की
 संख्या  घटाने  के  आदेश  जारी  किये  भाण्डार  विभाग  ले

 गये थे  ।

 (  ख
 श्री  एस०  ato  माननीय  मंत्री  हस

 परिवहन  से  यह  परिणाम

 ने  बतलाया  fe  कर्मचारियों  की  संख्या
 निकलेंगे

 घटा  दी  गई  थी
 ।

 में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  (₹)  बीच  वाले  आदमी  को  ort

 यह
 काय

 क्या  लाभह्दीन क्षेत्रों  के

 को  कैन्टीन  का  सामान  सस्ता

 तिराना  हूं  दा  गया  चे  कर  दिय  लगेगा

 श्री  तम्बाकू के ऐसे के  ऐसे  क्षेत्र हैं  कैन्टीन  सेवा  कीਂ  कार्यक्षमता

 तम्बाकू  की  खेती  बहुत  दूर  दूर  पर  होती  और  जायेगी ;  तथा

 हे  तथा  जब  राजस्व  ही  प्राप्त  न  हो  तो  इन
 (३)  इस  प्रकार  जो  अधिक

 लाभ

 बड़े  बड़े  क्षेत्रों  में  स्थायी  कर्मचारियों का
 होगा  उस  से  सैनिकों  को  अतिरिक्त

 रखना  लाभदायक  नहीं  हे  ।  यह
 सुविधायें दी  जा  सकेंगी  ।

 fasta  किया  गया  था  कि  इन  क्षेत्रों  का  समस्त
 सन्  १९५०-५१  में  कुल  834 ga

 बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुये  पुनर्विलोकन

 किया
 जाये  तथा  जब  इस  पुनर्विलोकन

 लाख  रुपये  की  वस्तुयें  आयात
 की

 गई  थीं

 का  फल  प्राप्त  हो  गया  तो  यह  निश्चय
 जिन  में  से  RVR  लाख  रुपये  कीਂ  तथा

 गया  कि  उन  क्षेत्रों  को  सूची  से  निकाल
 सन्  १९५१-५२  में  ROR  लाख  रुपयों

 जाये  ।  में  से  ९६७७  लाख  रुपयों  की  कैन्टीन  विभाग

 के  लिये थीं  । कन् टीन  भण्डार  विभाग

 *
 4a.  श्री  एस०  alo  श्री  एस०  ato  म

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  ज्ञात  कर  सकता  हुं  कि  कन् टीन  में
 जो

 वस्तुयें

 क्या  यह  सत्य  है  कि  कैन्टीन  काम  में  लाई  जाती  हें  क्या  उन्हें  मंत्रालय
 के
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 विभाग  आयात  करते  हें  अथवा  कैन्टीन  के
 हूं

 ।
 मुझे  भय  हूँ

 कि  उस  समय  हमारे  पास  जो

 स्वामियों  को  सीधे  ही  आयात  करने  की  आज्ञा  सामान  था  उस  के  पुस्त  मूल्य  के  आंकड़े

 होती  है  ?  मेरे  पास  नहीं  हूं  ।

 श्री  गोपालस्वामी  मेरे  विचार  श्री  बादशाह  आयात  की  मुख्य

 से  इन  वस्तुओं
 को

 खरीदने  में  विभाग  कुछ  वस्तुयें  क्या  हूं
 ?

 वह  भारत  में  उपलब्ध  हैं

 सुविधायें  देता है  ।  अथवा  नहीं
 ?

 श्री  एस०  ato  में
 श्री  जेसा  कि  में  कह

 ज्ञात  कर  सकता  हुं  कि  देशी  वस्तुओं  को

 चुका  हुं  वस्तुयें  अनेक  प्रकार
 की

 हें
 ।

 वस्तुओं
 प्रोत्साहन  देने  के  सम्बन्ध  में  मंत्रालय  ने  क्या

 की  संख्या  लगभग  Rj FRY  थी  ।  बिसातखाने
 कार्यवाही की  है  ?

 की  तथा  अन्य  बहुत
 सी

 जिन
 की

 श्री  विभाग  की  नीति  आवश्यकता  सैनिकों  को  पड़ती  उन्हें  अब

 देशीਂ  वस्तुओं  को  प्रोत्साहन  देना  है  ।  वास्तव  भारत  ही  में  खरीदा  जाता  है  ।  FRR

 देखा  जाये  तो  इस  ay  समस्त  किसानों  वस्तुओं में  से  २००६  वस्तुयें  भारत  में  ही

 के  लिये  विदेशों  से  जो  सामान  आयात  किया  खरीदी  जाती  हें  ।

 गया  ह  उस  की  प्रतिशतता  ३२.४ है  जब  कि  बैंकों का  परिसमापन

 यह  सन्  १९४९  में  ४५  और  सन्  १९४८

 में  ३५.९  थी  ।  सन्  १९४९  में  कुल  ११३८  *FUQC.  श्री  To  ato  वित्त

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे वस्तुओं  में  से  ६७८  वस्तुयें  देशी  थीं  अर्थात्

 ५९.६  प्रति  दात  ।  सन्  १९५०  में  कुछ  २०३८  बैंकों
 के

 परिसमापन  की  प्रक्रिया

 वस्तुओं में  से  १६१४  वस्तुयें  देशी  थीं  अर्थात्  में  संशोधन  करने  के  हेतु  समिति  नियुक्त  करने

 ७९.२  प्रति शत  ।  सन्  १९५१ में  कुल  २४३१  के  सम्बन्ध  में  क्या  सरकार  ने  कोई  निश्चय

 वस्तुओं  में  से  २००६  वस्तुयें  देशी  थीं  अर्थात्  किया हैं  ;  तथा

 CR  प्रति  दात
 यदि  किया  तो  उस  समिति

 श्री  धलेकर नक्  wa  सेनिक  टुकड़ियां  के  सदस्य  कौन  कौन  हें  तथा  निर्देश  पद  क्या
 a

 कैन्टीन  को  अपने  हाथ  में  ले  लेंगी  तब  जो  @?

 अतिरिक्त  व्यय  होगा  क्या  उस  के  बारे  में  वित्त  मंत्री  सी०  डी०  :
 कोई  अनुमान लगाया  गया  है  ?

 (=)  तथा  ।  माननीय  सदस्य  का

 श्री  गोपालस्वामी :  कमेटियों  को  लाभ  के  ध्यान  २१  १९५२  को  गये  तारांकित
 आधार पर  चलाया  जाता  इन  कमेटियों

 प्रश्न  संख्या  ८०  के  सम्बन्ध  में  मेरे  द्वारा

 के  चलाने  से  हमें  वर्ष  के  अन्त  में  काफी  रक़म  दिये  गये  उत्तर  की  ओर  आर्कषित  किया

 लाभ  के  रूप  में  प्राप्त  होती  ह  ।
 जाता है

 श्री  युद्ध  के  भारत  श्री  Yo  सी ०  उस  के  बाद  से

 को  जो
 सामान  मिला  तथा  उस  को  फूटकर  क्या  माननीय  मंत्री को  कुछ  भौर  नहीं  कहना a

 में  अथवा  थोक  में  बेचने  से  जो  लाभ  ह
 ?

 उस
 का  पुस्त  मूल्य  कितना  बताया  गया  है  ?

 श्री  सी०  डी०  केवल  इतना

 att  में  सन्  १९  दी  ि  2 6  उठ  ्  ही  और  कहना  हे  कि  प्रस्तावित  समिति  के

 से  खरीदी  गई  वस्तुओं  के  आंकड़े  दे  सकता  सदस्यों  के  नाम  तथा  निर्देश  पदों
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 के  बहुत  शीघ्र  ही  अन्तिम  रूप  से  निश्चित  यह  हे
 कि

 ऐसे  किसी  te  के  परिसमापित

 हो  जाने  की  सम्भावना  है  ।  होने  से  qt  ही  उस  के  कार्य संचालन  पर

 at  vo  ato
 में  ज्ञात कर  सकता  निगरानी  रखी  जाने  लगती  है  तथा  अधिक

 हूं  कि  क्या  निर्देश  पदों  में  भूतपूर्व  प्रबन्ध  संख्या  में  बैंकों  के  ठप्प  हो  जाने  के  कारण

 संचालकों  के  दुर्भावनायक््त च्  कार्यों  की  अथवा  ही हम  एक  समिति  के  नियुक्त  किये  जाने

 अधिकार  दुरुपयोग  की  घटनाओं  की  छानबीन  के  rar  पर  विचार  कर  रहे  हें  ।

 करना  तथा  बंक  के  ठप्प  हो  जाने  के  लिये  श्री ए०  सी०  माननीय  मंत्री  ने
 उन  के  उत्तरदायित्व  लादना  भी  प्रयोगात्मक निर्देश  पदों  का  उल्लेख  किया ;
 सम्मिलित है  ?

 में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  वह  क्या  हैं
 ?

 श्री  सो०  जी
 श्रीमान्  |

 यहां  मेरे  पास  जो  प्रयोगात्मक  निर्देश  पद
 श्री  सी०  डी०  जिन  बातों  पर

 अभी  विभागीय  रूप  से  विचार  किया  जा  रहा
 हें  उन  में  यह  विद्वेष  पद  सम्मिलित  नहीं

 है  तथा  जिन  निर्देश  पदों  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम
 हू  क्योंकि  अधिकतर  यह  बात  प्रक्रिया  से

 सम्बन्ध  रखती  है  ।
 रूप  से  कोई  निश्चय  नहीं  किया  जा  सका  है

 उन  को  यहां  बतला  देने  में  मुझे  कोई  लाभ
 श्री ए०

 सी०
 क्या  इस  में  नहीं  दिखाई  देता  ह  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 सहायकों  के  वैधानिक  खर्चे  के  सम्बन्ध  में
 कुछ  समय  के  लिये  और  धैर्य  रखें  तो  अवश्य

 मितव्ययता  करना  भी  सम्मिलित  होगा  :?
 ही  उन्हें  अन्तिम  निर्देश  पद  ज्ञात  हो  जायेंगे

 ।

 अध्यक्ष
 महोदय

 :  वह  प्रत्याशा  श्री  To  सी ०  में  तो  पिछले  तीन

 श्री  ए०  सो०  में  केवल  यह  जानना  वर्षों  से  धैर्य  किये  बेठा  हूं
 ।

 चाहता हं  कि  निर्देश  पद  क्या  होंगे  .।-
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 अगला  प्रदर  |

 श्री  ato  डी०  अप्रत्यक्षरूप  से

 वह  सुझाव दे  रहे
 गंधक

 अध्यक्ष  महोदय
 :  अपने  प्रश्न  की  पेचीदा  FURR,  डा०  एम०  एम०  दास  :  क्या

 बातों  को  रखने  यह  अच्छा  तरीक़ा  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसन्धान

 ्  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 श्री  नम्बियार  :  अधिक  संख्या में  बैंकों  क्या  सरकार  ने  गंधक  वाले  किसी

 के  परिसमापित  होने  के  सम्बन्ध  में  जांच  करने
 ऐसे  क्षेत्र  का  पता  लगाने  के  लिये  कोई

 परिमापन  करवाया  है  जिस में  खड़िया  मट्टी के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?  इस

 सम्बन्ध  पहले  किये  गये  निर्देश  के  समय
 के  अलावा  और  gare  मिले  हों  ;

 यदि  कराया  हैं  तो  ऐसे  परिमापन
 माननीय  मंत्री  ने  वचन  दिया  था  कि  कुछ

 किया  जायेगा  ।  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि
 का  क्यां  परिणाम रहा  हे

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  किया  गया  हे  ?
 धातु

 से  गंधक  को

 श्री  सी०  डॉ०  देशमुख
 :  व्यापारिक  आधार  पर  निकालने  के  लिये

 क्या  कोई  प्रयोग  किया  गया  हैं  ;  तथा
 जब  कभी

 भी
 कोई  अनुसूचित  बेक

 समापित  हो  जाता  है  तो  feat  बैंक  उस  की  यदि  किया  गया  तो  प्रयोग

 जांच  करता  है  तथा  वास्तव  में  ह  ता  भी
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 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  विदेशी  गंधक  की  सहायता  लिये  तेयार

 सम्मान  मंत्री  के  संसदीय  सचिव  Fo  किया जा  सकता  है  ।

 डी०  मालवीय )  से
 अपेक्षित  श्री  के०  डी०  सालों  :  जी  श्रीमान

 सुचना  सम्बन्धी  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  सरकार  यह  कहने  की  स्थिति  में  नहीं  हैं  कि

 रखा  जाता  हें  ।  गंधक  के  तेज़ाब  को  भारतीय  सोनामक्खी

 अनुबन्ध  संख्या  ३४]  धातु  से  व्यापारिक  आधार  पर  sare  किया

 डा०  एम०  एस०  दास  जहां  तक  जा  सकता  हू
 |

 किन्तु  फर्मों  हम  ने  तेजाब

 रण  का  सम्बन्ध  ह  उस  म  मेरे  प्रदान  के  भाग
 बनाने  के  लिये  धातु  दी  हूं  तथा  हमारा

 और  (a)  का  उत्तर नहीं  ह  ।  मान  है  कि  वह  उस  से  व्यापार  कर  रहे  होंगे  ।

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  विवरण  में  यह
 शी  मेघनाद  साहा  :  क्या  सरकार  इस

 बतलाया  गया  हैं  कि  सोनामक्खी  को  गंधक  सम्बन्ध
 म  इस  धातु  पर  राष्ट्रीय  रसायन

 निकालने  अथवा  गंधक  का  तेज़ाब  बनाने  के
 प्रयोगशाला  में  पूर्णरूप से  प्रयोग  कराने

 लिये  कुछ  फर्मों  को  दिया  जाता  हैं  ।  के  प्रस्ताव  पर  विचार  करेगी
 ?

 डा०  एम०  एम०  दास  म  ज्ञात  कर  सकता

 श्री  के०  डी०  हम

 ।

 हूं  कि  इन
 wat

 को  सोनामक्खी  धातु  केवल

 प्रयोग  करने  के  लिये  दी  गई  थी  अथवा
 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  सुझाव दे  रहे

 पारिक  आधार  पर  काम  करने के  लिये  ।  डा०  एम०  एम०  दास  म  ज्ञात कर  सकता

 में  यह  ज्ञात  करना  चाहता  हूं  कि  जो  प्रयोग  हूं  कि  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  हिसाब

 लगाया  गया
 ह

 कि  भारतीय  जैसे किये  गये  हूं  क्या  उन  से  यह  पता  लगता  हू

 कि  व्यापारिक  आधार  पर  भारतीय  संसाधनों  सोनामक्खी  से  या  आयात  की  गई

 द्वारा  गंधक  को  निकाला  जा  सकता हे  या  उस  गंधक  का  बनाने  में  कितनी  लागत

 से  गंधक  का  तेज़ाब  बनाया  जा  सकता  है  |  आती  है
 ?

 यही  मेरा  प्रश्न ह  श्री  के०  डी०  मालवीय  :  जेसा कि  में

 अभी  बतला  चुका  हूं  सरकार  कलकत्ता  की
 श्री  के०  डो ०  मालवीय  :  यह  तो  स्पष्ट

 एक  फर्म  से  इस  धातु  पर  और  अधिक  प्रयोग
 ही  &  फर्मों  को  धातु  व्यापारिक  आधार  पर

 करन  के  लिये  ws  समझौता  करने  जा  रही
 दी  गई  ह  ।  हाल  ही  मं  कलकत्ता  की  एक

 हू  तथा
 कम  को  यह  चाहिये  कि  ag  हमे

 कम  से  इस  सम्बन्ध  में  समझौते  करन  का

 प्रस्ताव  किया  गया  था  तथा  अब  भी  हम
 बतलाये  कि  इस  से  व्यापारिक  आधार  पर

 गंधक  का  तेज़ाब  या  गंधक  बनाई  जा  सकती
 उस  के  उत्तर  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  ह  ।  गंधक

 हू  अथवा  नहीं  ।

 का  तेज़ाब  बनाने  या  गंधक  निकालने  के  लिये

 कोलम्बो  योजना  के  अंतगर्त  छात्र  लियां यही  कम  अन्य  wat  को  सोनामक्खी  धातु

 देती  रही  है  ।  *U & 0  डा०
 राम  सुभग  सिंह  नया

 डा०  एम०  एम०  दास  :  में  ज्ञात  करना  चहता
 वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 हूं  कि  क्या  यह  बात  प्रयोगों  द्वारा  प्रमाणित
 कोलम्बो  योजना  तथा

 हो  चकी  हैं  कि  गंधक  के  तेज़ाब  को  सोना
 लगे  योजना  के  अन्तर्गत  इंजीनिर्यारग  में

 मक्खी  जसे  भारतीय  संसाधनों  बिना  त्रिदोष  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  जो
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 छात्रवृत्तियां  हैं  क्या  उन  के  लिये  भारत  इस  सम्बन्ध  में  करने  के  लिये

 सरकार  ने  बिहार  सरकार  से  नामों  क  जो  पत्र  भेजा  गया  वह  इतनी  देर  से  भेजा

 सिफ़ारिश  करने  के  लिये  कहा  है  ;  तथा  गया  कि  बिहार  गवर्नमेंट  के  पास  उस  का

 जवाब  देने  के  लिये  बहुत  कम  समय  था
 यदि  कहा  तो  क्या  बिहार

 सरकार  नें  किसी  नाम  की  सिफ़ारिश  की
 और  इसलिये  वह  उस  का  जवाब  नहीं  दे

 a  सको  |

 अध्यक्ष  महोदय  :.  यह  तो  बिहार  सरकार
 वित्त  मंत्री  ato  डी०

 का  स्पष्टीकरण  हो  जायेगा  ।
 जी  श्रीमादू  ।

 श्री  एस०  एन०  में  ज्ञात जी  श्रीमान  ।

 डा०  राम  सुलग  सिंह
 :  कोलम्बो  योजना

 चाहता  हूं  कि  क्या  यह  सत्य  हूँ  कि  नामों

 सिफ़ारिश  करने  के  लिये  बिहार  सरकार
 तथा  ATT  लक्ष  योजना  के  अंतगर्त  अलग

 अलग  कितनी  छात्रवृत्तियां  बिहार  सरकार  बहुत  ही  कम  समय  दिया  गया  था  ?

 श्री  ato  डी०  देश मख चक  १९ को  दी  गई  थीं  जिन  का  कि  बिहार  सरकार

 लाभ  नहीं  उठा  सकी  ?  १९५२  को  समस्त  राज्यों  को  कोलम्बो

 योजना  के  सम्बन्ध  में  एक  परिपक्र  भेज  दिया
 श्री  सी०  डी०  सभी से

 fer  करने  के  लिये  कहा  गया  at  ।  राज्यों
 गया  था  |  पश्चिमी  उत्तर

 मध्य
 के  लिये  कोई  विशेष  नियतन  नहीं  किया

 हैदराबाद  तथा  मैसूर  ने  हमारे  पास

 गया  था  ।  में  को  पुरी  तरह  से  समझ
 feat  भेज दी  हैं  ।  इस  से  ही  में  अनुमान  लगाता

 नहीं  पाया  हूं  ।

 हूं  कि  राज्यों  पर्याप्त  समय  दे  दिया  गय

 अध्यक्ष  उन  का  कहना  है  कि  ।

 बिहार  सरकार  ने  अवद्य  सिफ़ारिशों
 fae  भण्डार

 की  होंगी  ।  क्या  उन  सब को  मान  लिया

 Fuge.  श्री  एस०  एल०  क्या
 गया  था  ;  यदि  तो  कितनी  प्रतिशत

 an?
 रक्षा  मंत्री  ९  १९५१  को  ०७,  गये

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १२१  के  भाग
 थी

 सी०
 डी०  देशमुख :

 मेरा  उत्तर है
 के  सम्बन्ध  में  दिये  गयें  उत्तर  का

 कि  बिहार  सरकार ने  कोई  भी  सिफ़ारिश
 करने  तथा  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नहीं की  थी
 सन्  १९५०-५१  तथा  १९५१-५२  में  डहू

 डा०  राम  सुभग  सिह  उन  से  कितने  तथा  कानपुर  की  सी०  ato  डी०

 नामों की  सिफारिश  करने  के  लिए  कहा  में  सेनिक  भांडार  को  कितनी  क्षति  पहुंची  ?

 गया था  ?

 रक्षा  मंत्री
 :  ऐसा

 श्री  सी०  डी०  देशमुख : किसी भी राज्य भी  राज्य
 अनुमान  किया  जाता  है  कि  सामान  रखने

 के  लिये  कोई  संख्या  निश्चित  नहीं  की  गई
 के  लिये  उचित  स्थान  की  कमी  होने  के  कारण

 थी  |  सामान्य  प्रकार  का  एक  परिपत्र  समस्त

 राज्यों  को  भेज  दिया  गया  था  |
 उक्त  दो  डिपो  में  सैनिक  भांडार  को  सन्

 १९५०-५१  TAT  BSH -KR  में  ऋतुदा

 यह  बात
 श्री  एस०  एन०  gud  लाख  तथा  ५.  लाख  रुपये  हानि

 SE  नहीं  हैं  कि  चिनार  कमेंट  के  पात  पहुंची  थी  ।
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 श्री  एम०  एल०  feed  में  ज्ञात कर  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 सकता  हूं  कि  कया  कह  और  कानपुर
 के

 डिपो  अनुसन्धान  मंत्री  आज़ाद  )
 :

 में  सामान  रखने  का  जो  वर्तमान  स्थान  तथा  ।  गवर्नमेंट  आफ  इण्डिया  ने

 है  वह  इतना  खराब  है
 कि

 वहां
 जो

 सामान  इस  बारे  में  वह  तमाम  काम  शुरू  कर  दिये

 रखा  जाता  हैं  उस  को  काफ़ी  हानि  पहुंचती  हैं जो  इस  की  राय  में  बहुत  जरूरी  थे  ।  इस  ने

 है  तथा  उस  का  मूल्य  घट  जाता  |  ?  एक  सेंट्रल  हिन्दी  आर्गनाइजेशन

 श्री  गोपालस्वामी :  डिपो  जितना  भी  शिक्षा
 के

 नाम  से  खोल  दिया  है

 छायादार  स्थान  है  वह  सब  घिरा  हुआ  है  ।  और  एक  सेक्टर  साइंटिफ़िक  और

 छायादार  स्थान  के  नीचे  जिस  सामान  को  टेकनिकल  cre  तथा  5 fafiqar:

 नहीं  रखा  जा  सका  था  उसे  खुले  में  रख  दिया  के  बिठा  दिया

 था  और  इसी  कारण  वह  ख़राब  हो  गवर्नमेंट  की  राय  में  यह  दोनों  काम  हिन्दी

 |
 भाषा  लियें  बुनियादी  काम  थे  क्योंकि

 थी  quo  सकता

 हूं
 कि  क्या  माननीय  मंत्री  को  ज्ञात  है  कि  इस  ढंग  दिया  जा  सकेगा  जिस  पर  हमारे

 प्रकार  बचत  कर  के  जो  राशि  बचाई  जाती  ट्यूशन 6५  नेਂ  जोर  दिया  है  '

 है  उस  से  कहीं  अधिक  धन  सामान के  खराब  सेंट्रल  ae  अपनी  बहुत सी
 एक्सपर्ट

 हो  जाने  तथा उस  का  मूल्य  घट
 जाने

 के

 कारण  नष्ट  हो  जाता है
 ॥.

 श्री  गोपालस्वामी :  में  इस  का  हिस
 टम्स  तैयार  कर  दे  और  स्टेट  गवर्नमेंट ों

 किताब  तो  नहीं  जानता  ।  मुझे  तो  मोटे  रूप

 से  हिसाब  लगा  कर  बताया  गया  था  कि  यदि  सरकारों  दरख्वास्त  की  गई  है  कि

 वह
 अपने  यहां

 की

 मांगों  कें
 मुताबिक

 इस
 बोर्ड

 हम  उस
 सब  सामान

 के
 जो

 कि  अब
 बाहर  पड़ा  हुआ  हे  छायादार

 स्थान  चाहते
 की  एक्सपो  एडवाइस  विशेषज्ञ

 लेते

 हें  तो  कम
 से

 कम  इस  ८०
 ९०.  करोड़  बहुतों  ने  यह  बात  मान  ली  है  और  वह

 रुपये  तक  का  व्यय  होगा  |  बो. कें काम कें  काम  से  कायदा  उठा  रहें  जहां

 तक  इस  बात  का  लगाव  कि  राजभाषा
 राष्ट्रीय  भाषा

 ५६२.  att  एम०-एल०  त्रिवेदी  कया  दिक्षा
 रहे  हैं  बोलने

 के  एक  से  ज्यादा ढंग  इस

 चल  इन  की  जगह  किसी  एक  ही  ढंग  को
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :.

 चलाया  जाये
 तो  गवर्नमेंट  के

 ख्याल  में  आ

 संविधान  कें  अपनाये  जाने

 wry  किये  जाने  से  अब  तक
 भारत  सरकार  जा  सकता

 है
 और  न  ऐसा  करना ठीक  होगा

 ने  राष्ट्रीय  भाषा  को  उचित  रूप  रेखा  देने  कि  सेल  गवर्नमेंट  भाषा  के  किसी  एक  ही

 के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही
 की

 है  ;  तथा  ढंग  के  मान  लेने  पर  जोर  जबरदस्ती  से

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  किसी

 रूप  नीति  के  a  अपनाये  जाने  के  कारण  अपने  कुदरती  क़ानून  के  मुताबिक़  बढ़ती

 विभिन्न  राज्यों  में  राष्ट्रीय  भाषा  के  रूप  इन्हें  आर्टिफिशियल

 के  में  जो  विभिन्नता  फैली  हुई  है  तरीक़े  से  किसी  खास  रूप

 उस  को  दूर  किया  जा  रहा  है  ?
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 चाल  से  चलते  हुये  कुछ  अरसे  के  चले  |
 सेंट्रल

 उन  को  एडवाइस

 अन्दर  एक  खास  रूप  पैदा  कर  लेती  हैं  और  )  दे  सकती  है  और  इस  में  उस  ने

 वही  रूप  उन  का  सच्चा  ओर  मजबूत  रूप  कमी  नहीं  की  आयन्दा  भी  करती  रहेगी  ।

 होता  है  ।  अलबत्ता  जो  काम  गत मेंट  कर  गवर्नमेंट  ने  मिनिस्ट्री  में  हिन्दी  सेक्शन

 सकती  है  वह  यह  ह  कि  जो  किताबें  स्कूलों  इन्हीं  बातों  के  लिये  खोला  है  ।

 में  पढ़ाई  के  लिये  लिखी  जायें  और  दूसरी
 श्री  एन०  एस०  नायर  :  जहां  तक  भाषा

 हर  तरह  पब्लिकेशन  जो
 का  सम्बन्ध  है  यह  मामला  ऐसा  है  जिस  का

 सरकारी  तौर  पर  तैयार  की  जायें  उन  में
 प्रभाव  दक्षिण  पर  पड़ता  तथा  इसीलिये

 खास  तरह  को  टकसाली  भाषा
 हम  चाहेंगे  कि  माननीय  मंत्री  ने  जो  कुछ

 माल  की  जाये  ताकि  आगे  चल  कर  यही
 कहा  उस  को संक्षेप  हमें  बता  दिया

 पैबन्द  लोगों  की  जबानों  पर  चढ़  जाये
 जाये  |

 यह  बात  गवर्नमेंट  के  सामने  है  और  इस  के
 अध्यक्ष  महोदय :  मुख्य  उत्तर  का  अनुवाद

 लिये  पूरी  कोशिश  की  जा  रही  हैं  ।
 में  स्वयं  पढूंगा  |  इस  से  कठिनाई  दूर  हो

 श्री  एल०  द्विवेदी  :  में  माननीय
 जायेगी  ॥

 मंत्री  का  ध्यान  बम्बई  गवर्नमेंट  के

 श्री  एम०  Uso  द्विवेदी  :  में
 सान  To  ७४३६, और  बम्बई

 नीय
 मंत्री  से  पूछ  सकता  हूं  कि  जब

 गवर्नमेंट  का  सन्  ५१  की  रिपोर्ट
 भाषा  हमारे  पार्लियामेंट  की  भाषा  है

 टीचिंग  कमेटीਂ  शिक्षण

 कांस्टीट्यूशनल  के  तो  क्या  किसी
 की  तरफ़  आकृष्ट  करना  चहता  हूं  और

 रियासत  की  सरकार  को  यह  अधिकार  है
 यह  कहना  चाहता  हूं  कि  बम्बई  गद ते मेंट

 कि  वह  कांस्टीट्यूशनल  के  किसी  प्राचीन
 और  रियासतें  हिन्दी  की  तवक्को

 का  अपना  भिन्न  भिन्न  मतलब
 के  लिये  जुदा  जुदा  तरीक़  अख्तियार  कर

 लगाये  ?

 रही  हैं  और  सिलेबस  और

 किताबों  के  मामले  में  भी  यही  हो  रहा  है  ।  अध्यक्ष  मेरे  विचार  से  इस

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  ओर  केन्द्रीय  का  उत्तर  मुख्य  उत्तर  में  दिया  हुआ  है  ।

 किन्तु  वह  संविधान  की  व्याख्या  के  सम्बन्ध
 सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  हैं  कि  स्टेट्स

 में  सुचना  चाहते  हैं  ।
 हिन्दी

 का  ठीक  डेवलपमेंट
 )

 करें  ।  में  हिन्दी  बोलने  के  में  नहीं  थ्री  एम०  एल०  हिंदी :
 अभी  मंत्री

 कहता  लोकन  कम  से  कम  दिक्षा  के  सम्बन्ध
 महोदय  ने  यह  उत्तर  कि  कोई  भी

 में  सिलेबस  और  किताबों  के  सम्बन्ध  में  एक  सरकार  अपना  अलग  अलग  मतलब  निकाल

 ही  ढंग  बनता  जाना  चाहियें  ।  सकती  हैं  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि

 ट्यूशन  में  जो  लफ़्ज़  हिन्दी  के  सम्बन्ध  में
 मौलाना  आज़ाद  :  एजूकेशन

 स्टेट्स  सबजेक्ट  हूँ  ।
 faq  गयें

 मुखतलिफ
 watts  अपने  अपने  ढंग  पर

 अध्यक्ष  शान्ति  ।  हमें

 काम  करती  हैं  ।  मुझे  आनरेबल  मेम्बर  संविधान  की  व्याख्या  करने  में  नहीं  पड़ना

 के  इस  ख्याल  से  पूरा  इत्तिफ़ाक़  हे  कि  इस  चाहिये  ।  माननीय  मंत्री  अपने  ढंग  से  व्याख्या

 वारे  में  अलग  अलग  ढंग  नदीं  चलाने  चाहियें  ।  कर  सकते  हें  ।  यदि  माननीय  सदस्य  उन  से

 कोठिया  करनी  चाहिए  te  एक  ही  द्  wend  नहीं  हें  तो  उन  &  लिये  ate  भाग
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 वी०  जी०  देशपांडे  :  दिक्षा  मंत्री
 शी  खुले  हुये  हें

 ।
 वह  किस  बात  के

 सम्बन्ध

 में  सुचना  चाहते  हें
 ?

 तके  करने  की
 आध  ने  जो  कुछ  अभी  कहा  वह  मेरे  समझ  में

 इसका नहीं  हैं  |  दीं  आया  ।  में  चाहता  हूं  कि  हिन्दी  में

 उस  का  भावान्तर किया  जाय
 श्री  एम०  uso  मेरा  मंतलब

 कहने  का  यह  है  कि  कॉस्टीट्यूदान  का
 अध्यक्ष  महोदय  :

 शान्ति  ।  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति ।  मान  इस  प्रकार  की  चीज  नहीं  होने  दूंगा  ।

 सदस्य  पुनः  संविधान  की  व्याख्या

 करने  में  लग  रहे  हे  ।  श्री  पशु  एस०  सरकार

 श्रीमतीਂ  अम्म  स्वामीनाथन  माननीय
 को  यह  ज्ञात  है  कि  दक्षिण  में  हिन्दी  विरोधी

 आन्दोलन  इतनी  तेजी  रहा हू कि
 मंत्री  का  यह  उत्तर  होते  sa  भी  कि

 अनिवायंरूप  से  हिन्दी  पढ़ाने  के  लिये
 जो राज्य  का  विषय  क्या  भारत  सरकार

 क़दम  उठाया  जायें  उस  के  सम्बन्ध  में
 राज्यों  को  भाषा  के  सम्बन्ध  में  कोई  मार्ग

 fast?  से  काम  लिया  जाना  चाहिये  ?

 नहीं  दिखा  सकती  जिस  से  कि  आज  कल

 कों  में  पढ़ने  वाले  बच्चों  को  अनिवार्य
 मौलाना  आजाद  गनीमत  कें  sey  में

 रुपये  हिन्दी  ced  पडे  और  वह  उस  भाषा
 दोनों  की  बल  आती  हैं  को

 से  परिचित  हो  जायें  जिस  को  कि  वह  नहीं
 »  है  fe  साउथ  एक  स्माल  ग्रुप

 जानत ेहं  या  जो  उन  की  '  स्वंय को  भाषा
 _

 सा  हिन्दी  का  मुख़ालिफ़

 है
 ।  मगर

 को  यह  भी

 मौलाना  आजाद  में  ने  अभी  कहा  किं
 मालूम  हैँ

 कि  बहुत  वड़ा
 ग्रूप  हिन्दी

 सीख  रहा
 सेन्ट ल॑  गवर्मेट  ने  इस  बारे

 है  आर  इस  की  तादाद  रोज  सरोज

 )  दिये  है ंहैं और  बराबर  देती  रहेगी  प्रति  बड़  रही हूं
 ।

 सेठ  गोविन्द  मंत्री  जो  ने  अभी  यह

 बतलाया  कि  इस  काम  के  लिये  दो
 अध्यक्ष  :  प्रदान  का  मुख्य

 उद्देश्य  यह  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  यह  तो

 समितियां
 नियुक्त  हुई  हैं  ।.  में  यह  जानना

 मालम  ही  हें  कि  एक  छोटा  दल  ऐसा
 हूं इन  दोनों  समितियों  के  ऊपर  जो

 भो  हूं  जो  निश्चय  ही  हिन्दी  का  विरोधी

 रुपया
 at  किया  जाने  वाला  है  क्या  वह

 हूँ
 ।

 किन्तु  केन्द्रीय  सरकार
 को

 यह  भी
 कुछ  दिन  हुये  अख़बारों  में  निकला  था  केवल

 उतना  ही  ख़र्चा  इस  काम  के  लिये
 ज्ञात  हू  कि  जनता  का  एक  बहुत  बड़ा  भाग

 हिन्दी  सीखने  के  लिये  इच्छा  हूँ  तथा  हिन्दी

 रक्खा  गया  है  ।  क्या  इस  ati  के  लिये
 लेने  वाले  विद्यार्थियों  की  संख्या  भी  बढ़

 र  रुपया  भी  दिया  जाने  वाला  या

 रही  अगला  प्र  इन  ।
 नहीं  और  इस  काम  को  और  बताया  जाने

 वाला  हैं  था  इतने  तक  रहेगा  |  प्रदान  संख्या  ५६३  को  १२  जून  को  पूछे

 सालाना  आजाद  इसਂ  सिलसिले  जाने  वाले  प्रश्नों  की  सूची में  कर  दिया  जाता

 बहत  से  काम  किये  जा  रहे  हं  और  उन  पर  इस
 का

 उत्तर  माननीय  योजना  मंत्री

 मुखतलिफ  THA  खच  हो  रही  हं  ।  ७  लाख  देंगे  ।  इस  को  प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री

 की  रक़म  का  ताल्लुक़  fas  एक  काम  से  हू  के  नाम  में  रखना  ग़लत  था  ।  अब  हम

 यानी  पांच  बरस  का  प्रोग्राम  संख्या  ५६४  को  लेते  हे--श्री  कृष्ण
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 अनुसूचित  जातियों  के  लिए  प्राविधिक  उत्तर  भी  दिया  जा  चुका  फ़िर

 प्रशिक्षण

 *URY,  श्री  एम०  आर०  श्री  नम्बियार  :  में  ज्ञात  कर

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  सकता  हुं  कि  क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध में

 कि  सन्  १९४७  से  द्दीन  १९५२  तक  की  कोई  कार्यवाही  करेगी  कि  उन  आवेदकों

 अवधि  में  कितने  अनुसूचित  जातियों  के  को  प्रशिक्षण के  हेतु  बाहर  भेजा  जायें  तथा

 व्यक्तियों  को  प्राविधिक  प्रशिक्षण  के  लिये  उन  के  आवेदन पन्नों  पर  fate  रूप से

 विचार किया  जाये  ? बाहर  भेजा  गया  ?

 मौलाना  हां  ।  गवर्नमेंट इस
 उन  में  से  कितनों  को  उसी

 साय  में  काम  मिल  गया  जिस  का  कि  उन्होंने
 बात  पर  जरूर  ग़ौर  करेगी  |  लेकिन  इस

 प्रशिक्षित  प्राप्त  किया  था  ?  बारे  में  जो  हालात  पेश  आये  ्  वह

 ऐसे  व्यक्तियों की  संख्या  क्या  हू
 रेबुल  मेम्बर

 को
 मालूम  हो  जाने  चाहिये  ।

 जिन्होंने  ऐसे  व्यवसाय  अपनाये  जिन  में
 इस  मामले के  प्रिये  एक  बड़ी  कहानी ह

 जो  पीछे  हाउस  में  बार  बार  दोहराई  जा
 उन्हें  प्रशिक्षण  प्राप्त  नहीं  हुआ

 चुकी  ह  ।  गवर्नमेंट  ने  एक  जनरल  स्कीम

 दिक्षा  ,  प्राकृतिक  संसार  तथा  वैज्ञानिक  ओवरसीज  स्कॉलरशिप

 अनुसंधान  मंत्री  के  संसदीय  सचिव  की  ज़ारी  की  थी  जिस  में  हर  कम्यूनिटी
 के०  डी०

 :  एक  के  उम्मीदवार  मेरिट  पर  चले

 विदेशों  से  वापस  लौटने  पर  एक  जाते  थे  और  बाहर  भेजे  जाते  थे
 ।

 उस  के

 विद्यार्थी  को  श्रेणी  दो  में  नौकरी  अलावा  खास  शेड्यूल्ड  कास्ट  कम्यूनिटी

 दी  गई  किन्तु  उस  ने  नौकरी  करने  से  इन्कार
 के  लिये  एक  दूसरी

 कर  दिया i  स्कॉलरशिप स्कीम  चलाई  गई  और  उस

 का  खण्ड  बार  बार  बढ़ाया  गया  ।
 उपरोक्त  भाग  को  ध्यान

 में  रखते हुए  यह  उत्पन्न ही  नहीं  होता  है
 इस  दूसरी  स्कीम  के  मातहत

 चन्द  स्कालरशिप हायर  टैक्निकल
 श्री  एम०

 आर०  में  केशन  प्राविधिक  के  लिये

 ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  विदेशों  में
 उच्च

 दिये  गये  थे  और  बाहर  भेजे  गये  थे  लेकिन

 प्रविधिक  प्रशिक्षण  प्राप्त करने  के  लिये  इस  का  नतीजा  अच्छा  नहीं  निकला  ।  दो

 अनुसूचित  जातियों  के  कितने  व्यक्तियों  उम्मीदवार वापस  आ  गये  ।  जो  वहां  रहे

 ने  आवेदन पत्र  भेजे  ?
 वह  भी  पुरी  तरह  कामयाब  न

 at  के०  डो०  मालथौन :  मेरे  पास  हो  सके  |  यह  हालत  देख  कर  प्रेड्यल्ड च क  कास्ट

 आंकड़े  नहीं  हें  किन्तु  में  इस  की  पूर्वसूचना
 बोड़  जाति  नें

 चाहूंगा
 कम्युनिटी  के  नुमाइन्दे

 भर  लीडर  मौजूद

 at  अब  तक  कितनों  को
 इस  मामले  पर  नये  सिरे  से  सोच  विचार

 नौकरी  नहीं  मिली  हू  ?
 किया  i  बिलआख़िर  वह  इस

 अध्यक्ष  वही  जो  कई  नतीजे  पर  पहुंचा  कि  कम्यूनिटी का
 फ़ायदा

 पूछा  जा  चुका  हे  तथा  जिसका  पहले  आजकल इस  में  नहीं  है  कि  स्कालरशिप
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 फ़ण्डं का  रुपया  बाहर  की  तालीम  जातियों  के  विद्यार्थियों  के  मुकाबले  जो

 पर  खरच  किया  जाये  ।  जो  कुछ  खरच  करना  प्राविधिक  प्रशिक्षण  के  लिये  विश्वविद्यालयों

 चाहिये  मुल्क  के  अन्दर  की  यूनिवर्सिटी
 में

 भर्ती  हो  गये  विशेष  सुविधायें  देने  का

 एजूकेशन  के  लिये

 खर्च  करना  चाहिये  |  गवर्नमेंट  ने  इस  की
 मौलाना  में  ने  अभी  कहा  कि

 यह  सिफारिश  मंजूर  कर  ली  ।  चुनांचे  उस

 वक्त  से  दशेड्यूल्ड  कास्ट  स्कालरशिप स्कीम
 गवर्नमेंट  यूनिवर्सिटी  एजूकेशन  के  लिये

 के  अन्दर  जिस  क़दर  स्कालरशिप  दिये  हर  तरह  की  आसानी  उन  को  दे  रही  है  ।

 हर  साल  स्कॉलरशिप दिये  जाते  हें  जिन  की
 जाते  हें  मुल्क  के  अन्दर  की  हायर  एजूकेशन

 के  लिये  दिये  जाते  हैं ॥
 तादाद  सैंकड़ों तक  पहुंच  चकी हूं  ।

 बाहर  भेजने  के  लिये  नहीं  दिये  जाते  ।

 aa  जनरल  ओवरसीज  स्कालरशिप  स्कीम  श्री  पी०  एन०  क्या  इन

 का  दरवाज़ा  सब  पर  खुला  था ।  इस  विद्याथियों को  बाहर  बिल्कुल  नहीं  भेजा

 के  मातहत  जो  उम्मीदवार चले  जा  सकते  जायेगा  और  उन  का  भेजा  जाना  बिल्कुल

 थे  चले  गये  थे  ।  अलबत्ता  यह  जनरल  स्कीम  बन्द  कर  दिया  गया  है
 ?

 कि  हाउस को  मालूम है  सन्  १९४९

 के  बाद  खत्म  कर  दी  गई  ।  मौलाना  में  अभी  बतला  चुका

 हुं  कि  ओवरसीज  स्कालरशिप की  जनरल

 श्री  पी०  एन०  मुझे  मंत्री
 स्कीम  का  दरवाज़ा

 जी  से  यह  पूछना  है  कि  उन्होंने  जेसा  अभी  सब  पर  खुला  हुआ  था  और  मेरिट

 कहा  कि  यह  विद्यार्थी  वहां  कामयाब  नहीं  पर  चुनाव  होता  था  ।  इस  के  अलावा

 हुए  लेकिन  जो  विद्यार्थी  विलायत  से  ट्रेनिंग  दूसरी  स्कीम  चल  रही  हू  जो  खास  शेड्यूल्ड

 पा  कर
 आ

 गये  हैं  क्या  गवर्नमेंट  ने  उन  को  कास्ट  के  लिये  है

 किसी  जगह  नौकरी में  रखने का  प्रबन्ध
 इस  के  अन्दर जो  स्कॉलरशिप दिये  जाते

 किया या  नहीं  ?  हैं  वह  सीधे  मुल्क  के  अन्दर
 की

 ऊंची  तालीम

 श्री  हम  हिन्दी  के  लिये  होते  हें  ।  बाहर  जाने  के  लिये  नहीं

 में  बिल्कुल  नहीं  समझ  सके  हे
 ।

 होते
 ।

 चार  पांच  बरस  हुये  शेड्यूल  कास्ट

 श्री  पो०  एन०  राजाभोज  में यह  सिलेक्शन  ate  जाति  चुनाव

 qs  रहा  था  कि  जो  विद्यार्थी  विलायत  से  ने  यह  सिफारिश
 की

 थी  और

 तालीम  हासिल  कर  के  आये  हें  और  मेंट  ने  उसे  मंजूर  किया  था
 ।

 मेंट  ने  जो  स्कीमें बनाई  हें  क्या उन  को

 उस  में  रखा  गया  है  या  नहीं
 ?

 श्री  पी०
 एन०  में  यह  पूछना

 चाहता  हु  क  #  क  के  के
 अध्यक्ष  शान्ति  ।

 नीय  सदस्य  TH  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ॥
 अध्यक्ष  शान्ति  ।

 उन्हें  सुचना  ज्ञात  करनी  चाहिये  ।
 नीय  सदस्य  यहां  बहस  नहीं  कर  सकते  ।

 श्री  एम०  आर०  कृष्ण ०  :  में  ज्ञात  कर  में  इस  प्रश्न को  शौर  आगे  चलने  नहीं  देना

 सकता  हुं  कि  क्या  सरकार  का  विचार  उन  चाहता  उन्हें  इस  प्रकार  TH  नहीं  करना

 अनुसूचित  जातियों  के  विद्याथियों  को  अन्य  चाहिये  ।  अब  दूसरा  लिया  जाये  ।
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 श्री  पी०  लग  राजभोज  माननीय  श्री  एच०  एन०  मार्च

 मंत्री  न  जो
 कुछ  कहा  है  उसे  हम  नहीं  समझ  में  एक  औचित्य  प्रश्न  पूछ  सकता  हुं

 !

 पाय  &  क  क  के  थी
 अध्यक्ष  महोदय  जी  नहीं

 दिक्षा  सम्बन्धी  केन्द्रीय  परामदधंदात्री  पद
 अध्यक्ष  महोदय  °  मेरे  विचार से  माननीय

 सदस्य
 न

 कुछ  पूर्वधारणा  बना  ली  है  ।  मेरे  UGK  पंडित  लिंगराज  मिश्र

 केहने
 पर  भी

 वह  बेठ  जाय  वह  खंड़े  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 रहे
 ।

 वह  खड़े  होने  पर  ही  अंडे  रहे  ।  में  मांग  कि  क्या  यह  सत्य  कि  शिक्षा  सम्बन्धी

 नीय  सदस्य
 को

 ऐसा  करने  के  लिये  प्रोत्साहन  केन्द्रीय  परामदं दात्री  पद  ने  यह  सिफ़ारिश

 नहीं  देना  चाहता  ।  वास्तव  एक॑  दफ़े  की  थी  कि  विद्यार्थियों  से  ऐसी  दिक्षा  संस्थाओं

 तो  में  ने  यही  निश्चय  किर  लिया  था  कि  उन  में  भर्ती  होन  जिन्हें  अन्य  राज्य  चलाते

 की  बात  तथा  माननीय  मंत्री  से  हूं  या  सहायता देते  कोई  प्रतिशीषं फ़ीस फ़ीस

 निवेदन  करूं  कि  वह  अपने  उपमंत्री  से
 नलीजाये  ?

 का  उत्तर  लिये  कहें  ।  किन्तु  वह  एक

 ऐसी
 बात  पर  अड्डे  हुये  जिस  के  कारण

 यदि  की  क्या  केन्द्रीय

 परामशंदात्री  की  सिफारिश  को

 डस  र सदन
 की

 किये  वाही  नहीं  चलाई  जा
 कार  कर  लिया  गया  ह  तथा  संघ  के  समस्त

 é  |

 राज्यों  ने  उस  पर  किये  वाही  आरम्भ

 att  वौरस्वामी  :  संक्षेप  में  कुछ  कर  दिया ह  ?

 बतला  दिया  जायें  यदि  नहीं  किया  गया  तो  केन्द्रीय

 परामद्यंदात्री  wag  सिफ़ारिश  को  कार्यान्वित

 अध्यक्ष  महोदय  ः  म
 जानता  हूं

 ।
 किन्तु  करने  के  सम्बन्ध

 में  ने
 क्या  कार्य

 कार्यवाही  उचित  ढँग  से  होनी  चाहियें  ।  वाही  ?

 यहां  पर  बहुत  से  प्रदान  पूछे  जाने  है  ।  सदन  faratt,  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 बहुत
 से

 seit  में  दिलचस्पी  रखता  है  ।  हो  अनुसन्धान  मंत्री  के  संसदीय  सचिव

 सकता  है  कि  माननीय  सदस्य  कुछ  प्रश्नों
 के०  डी०  मालवीय  (  )  जी

 में  दिलचस्पी  रखते  हों  '।  किन्तु  बात

 तो  द  क  ब  be  क  gh  क
 तथा  (7)  राज्यों ने  बहुमत

 से  इस  सिफ़ारिश  को  मात  हं  तथा

 प्रश्नों  को  लिया  जाना  चाहिये  ।  यह  तों
 जिन  राज्यों  ने  अभी  तक  इसे  अन्तिम  रूप

 स्पष्ट  ही  है  कि  माननीय  सदस्य  तक  से  नहीं  ह  उन  के  साथ  बातचीत
 लग  जाते  हे  ।  weal  के  सम्बन्ध  में  तके

 रही ह  ?
 करने  की  अनुमति  नहीं  है  ।  उन्हें  सुचना

 पंडित  लिंगराज  =  मिश्र  क्या  माननीय
 ज्ञात  करनी  चाहिये  और  जसे  ही  अगला

 मंत्री  को  ज्ञात  हू  कि  कुछ  शिक्षा  संस्थायें
 प्रश्न  पुकारा  जाये  उन्हें  अपना  स्थान  ग्रहण

 कर  लेना  चाहिये  ।  यदि  माननीय  सदस्य
 ऐसी  भी  हूं  जहां  फ़ीस  प्रति  माह  २००  रुपये

 से  भी  अधिक  ली  जाती  है
 ?

 उसी  प्रकार  का  व्यवहार  करेंगे  तो  मेरे  पास

 केवल  एक  ही  उपाय  हे  कि  में  उन  के  नाम  श्री  के०  डी०  मालवीय :  हो  सकता  हैं

 आगे  अनुपूरक  प्रश्न  पूछने  के  लिये  न  कि  जिन  राज्यों  ने  अभी  सिफारिश  स्वीकार

 पुकारू  |  निकाह डो  अधिक  फ़ीस  ले  रहे  हों--कदाचित्
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 माननीय  सदस्य  इस  सम्बन्ध  में  अधिक  अथवा  किसी  एक  राज्य  का  ही  परिषद्  की

 मालूम  है  ।  किन्तु  जैसा  कि  में  ने  बतलाया
 काय॑  वाहियों  में  बोलबाला न  होने  देंगे

 ?

 इस  विषय  पर  बातचीत  हो  रही  है  तथा

 हम  राज्यों  को  इस  बात  पर  राज़ी  कर  रहे
 मौलाना

 यह
 बात  ज़रूर

 गवर्नमेंट  के  सामने  रहेगी  ।

 हैं  कि  वह  यह  फीस  लेना  बन्द  कर
 दें

 ।

 अखिल  भारतीय  प्रविधिक  शिक्षा  परिषद
 श्री  एस०  एन०  क्या  में  जान

 *U  पद  श्री  alo  दिवा  क्या
 कता  हूं  कि  आल  इंडिया  कौंसिल  आफ़

 टैकनिकल  एजूकेशन  भारतीय
 शिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 प्राविधिक  शिक्षा  ने  जो  एक
 अखिल  भारतीय  प्राविधिक  चीज़  की  थी  उस  को  स्टेचूटरी

 दिक्षा  परिषद्  के  कौन  कौन  सदस्य  हें  तथा  पावस  दी

 उस  के  काय  क्या  हें  ;  उसके  बारे  में  गवर्नमेंट  ने  फ़ैसला

 सन्  १९५०-५१  तथा  १९५१-५२  किया ?

 में
 परिषद की च्

 की  कितनी  बैठकें  हुई
 ;  तथा  मौलाना  आज़ाद  ः  गवर्नमेंट  ने  ग़ौर

 परिषद्  की  सिफ़ारिशों  पर  सरकार  किया--लेकिन  तजवीज़  )

 ने  क्या  का यं चाही  की  ?  उस  ने  मुनासिब  नहीं  समझी  ।

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक
 मोनो ज़ा इट  बालू  का  निर्यात

 FURY.  श्री  टी०  के०  चौधरी  था
 गवर्नमेंट  ने  रेगुलेशन

 इस  बारे  में  मंजूर  किया  था  ।  उस  की  एक
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  बेमानी  अनु

 संधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 कापी  हाउस

 की
 टेबिल  पर  रख  दी  गई  हू  ।

 इससे  हाल  मालूम  हो  जायेगा  पुरानी  काउंसिल  स्वतन्त्रता  प्राप्त  होने  से  पू
 की  मुद्दत  २९  १९५२  त्रावणकोर  सरकार  को  मोनोज्ञाइट  बालू
 को  खत्म  हो  गई  थी  |  इससे  जरूरी  हो  गया  के  निर्यात  तथा  प्रयोग  से  कितनी  आय  होती

 था  कि  नई  काउंसिल  बनाई  जायें  ।  नई  थी ;
 काउंसिल  बनाई  जा  रही  हैं  ।  लेकिन  किन

 किन  आदमियों  को  उस  में  लिया  जायेगा

 कितनी  फैक्टरियां  काम  कर  रही

 थीं  तथा  उन  में  कितने  व्यक्ति  काम  करते

 इस
 पर  अभी  सोच  विचार  किया  जा  रहा

 फ

 ह

 विदेशों  को  कितनी  मात्रा  में

 (=)

 कलकत्ता
 में  दो

 मीटिंग  हुई
 कच्चा  माल  तथा  तैयार  की  गई  वस्तुएं  भेजी

 गई  तथा  उन
 का  मुख्य कया

 तथा
 एक  स्टेटमेंट

 की  टेबिल  पटल  )  पर  रख  दिया  गया
 स्वतन्त्रता  प्राप्त  होने  कै

 इन  फैक्टरियों  का  क्या  हुआ  ?
 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ३६]

 प्राकृतिक  स  साधन  तथा  वैज्ञानिक
 भी

 ato
 शिवा

 मं
 पूछ  सकता

 हूं  कि  क्या  इस  परिषद्  को  बनाने  में  मेरे  अनुसंधान
 मंत्री  के  संसदीय  सचिव

 माननीय  मित्र  विभिन्न  राज्यों  की  के०  डी०  त्रावणकोर-कोचीन

 आवश्यकतायें  तथा  हितों  को  ध्यान  में  रखेंगे  सरकार  ने  यह  सूचना
 248  P,S.D.
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 (  है  )  मोनो ज़ा इट  बाल  त्रावणकोर  में  कि  उस  में  ०.१  प्रति  शत  से  अ  धिक  मोनो

 साफ़  नहीं  की  जाती  थी  बल्कि  उस  का  साइट  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 निर्यात  किया  जाता  था  ।  स्वतन्त्रता  प्राप्त
 श्री  मेघनाद  क्या  माननीय  मंत्री

 होने  से  qa  अर्थात्  सन्  १९४६-४७  में  राज्य
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  देश  में

 ढारा  निर्यात  की  गई  मोनो ज़ा इट  बालू  से
 मोनोजाइट  से  जो  पदार्थ  तैयार  किये  जाते

 ५८  हजार  रुपये  की  आय  हुई  थी  ।
 हैं  क्या  बह  इस  देश  के  वैज्ञानिक  कार्यकर्ताओं

 (2)  मोनोजाइट  को  अन्य  बाबुओं  से  को  उपलब्ध  हो  सकेंगे  ?

 अलग  करने  का  काम  ६  फैक्टरियां  कर
 श्री  के०  डी०  मालवीय  मोनो जा इट

 रही  थीं  तथा  इन  फैक्टरियों  में  दो  हजार  से  जो  पदार्थ  तैयार  किये  जाते  हैं  उन  में

 मज़दूर काम  करते  थे  से  कुछ  यह  हैं  थोरियम  नाइट्रेट  के  ऋ  ऋ  क  ऋ

 सन्  १९४६-४७  में  २८७  et
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 मोनोजाइट  निर्यात  किया  गया  था  जिस
 वह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  वह  वैज्ञानिक

 का  मूल्य  ९३  हजार  रुपये  था  |
 कार्यकर्ताओं  को  उपलब्ध  हो  सकेंगे  |

 (४)  राज्य  ने  तीन  फैक्टरियां  खरीद
 श्री  Fo  डी०  मालवीय :  जी  श्रीमान |

 लिखें  तथा  शेष  तीन  गैरसरकारी  रूप  से

 वह  सब  ही  वैज्ञानिक  अनुसन्धान
 ही  चल  रही  हैं  ।

 कर्ताओं  को  उपलब्ध  हो  सकेंगे  |

 मोतोज़ाइट  are  का  निर्वात  बन्द  कर

 दिया  गया  था  क्योंकि  अणु  शक्ति
 श्री  मेघनाद  साहा

 :
 में  देखता  हूं  कि

 हमें  इन  पदार्थों  की  परम  आवश्यकता  है
 नियम  के  अन्तर्गत  यह  एक  पदार्थਂ

 किन्तु  अब  तक  हम  उन  का  एक  ग्राम  भी

 है  ।  तब  से  अब  तक  भारत  सरकार  ने  अल वाये
 प्राप्त  नहीं  कर  सके  हैं  ।  अतः  में  ज्ञात  करना स्थान  पर  मोनो जा इट  को  साफ़  करने  के

 लिये  एक  pred  स्थापित  कर  दी  है  ।
 चाहूंगा  कि  फैक्टरियां  कुछ  उत्पादन  भी

 कर  रही  हैं  या  यूं  ही  बन्द  पड़ी  हुई  हैं
 ?

 यह  फ़ैक्टरी  इण्डियन  रेअर  अथवा  लिमिटेड

 के  pata  है  तथा  ५५  और  ४५  के
 श्री  कै०  डी०  वह  हाल

 पात  में  भारत  सरकार  और  में  काम  करना
 आरम्भ

 करेंगी  ।

 कोचीन  राज्य  इस  को  आधिक  सहायता
 श्री  एन०  एस०  नायर  सरकार

 देते  हूं  ।  फैक्टरी  में  कौन  कौन  सी  वस्तुयें  को  यह  ज्ञात  है  कि  इल् मैना रट  में  ०.१  प्रति

 तैयार  की  जाती  हैं  इस  का  एक  विवरण
 दत  मोनो ज़ा इट  रखना  फ़ैक्टरी  वालों  केਂ

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  1
 लियें  तथा  काम  करने  वालों  ,  दोनों  के  ही

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  39]  लिये  कठिनाई  उत्पन्न  कर  रहा  है  ?

 फैक्टरी  के  तैयार  हो  जाने  से  अब  यह  श्री  के०  डी०  मालवीय  :  यह  तो  अपनी

 हो  गया  है  कि  यह  अणु  पदार्थ  अपनी राय  हैं  ।

 देश  में  ही  रहेगा  तथा  राज्य को  उस  से  श्री  पी०  नौ  में  ज्ञात  कर  सकता

 कहीं  अधिक  आय  होगी  जो  कि  उसे  उस  केਂ
 हूं  कि  क्या  अलवाये  स्थित  फ़ैक्टरी  ने  अब

 निर्यात  करने  से  होती  थी  ।
 काम  करना  आरम्भ  कर  दिया  हैं

 ?

 के०  डो०  इस  ने  अभी

 निर्गत  की  आज्ञा  देती  है  किन्तु  ad  यह  है
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 इस  बात  की  संभावना  है  कि  वह  बहुत  (at)  पाट  सी  स्टेट  के  एक  विद्यार्थी  को

 ही  शीघ्र  काम  करना  आरम्भ  कर  देगी  |  दिया  जाता  त्  |  लेकिन  मुल्क  के  दूसरे

 श्री  पी०  टी०  में  ज्ञात  कर  सकता  हिस्सों  की  तरह  पार्ट  सी  स्टेट्स  के  विद्यार्थियों

 को  भी  पूरा  मौक़ा  हासिल  ह  कि  ag
 हूं  कि

 अलवाये  स्थित  फ़ैक्टरी  में  जो  मजदूर

 काम  पर  लगाये  गये  हैं  वह
 मट  आफ़  इण्डिया  की  जनरल

 शिप  स्कीम  से  फ़ायदा  उठायें  |
 कोचीन  के  रहन  वाले  हें  अथवा  बाहर  से

 a.
 लाये गये  हें  ?  श्री  ऐल०  जे०  चुनाव  करने  का

 श्री  कें ०  डी०  मालवीय :  में  निश्चित  आधार  क्या  ?  प्रतियोगिता  परीक्षा

 रूप  से  यह  नहीं  बतला  सकता  कि  बाहर  से  अथवा  और  कोई  आधार  ?

 कोई  मजदूर  लाये  गये  हें  अथवा  नहीं  किन्तु

 मेरा  अनुमान  ह  कि  भर्ती  स्थानीय  रूप  से  अध्यक्ष  महोदय :  मेरे  विचार  में  इस

 की  गई  होगी  ।  प्रश्न  का  आज  उत्तर  दिया  जा  चुका  है

 श्री  माननीय  मंत्री
 तथा  चुनाव  करने  का  तरीक़ा  भी  बता

 दिया  गया  था  ।
 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  आजकल

 साइट  का  विश्व  मूल्य  क्या  ह  तथा  उस  की  श्री  कल  ज्ञ०  fag:  में  ज्ञात  कर  सकता

 तुलना  में  रेअर  अथवा  अलवायें
 हूं  कि  क्या  प्रत्येक  भाग  ग  में  के  राज्य

 ने  जिस  मूल्य  पर  त्रावनकोर  कोचीन  से  इसे
 कम  से  कम  एक  छात्रवृत्ति  प्राप्त  करने

 का

 लेने  का  ठेका  लिया  है  वह  कया  है  ?  अधिकारी  है  ?

 श्री है०  डी०  में  इस  समय  नहीं

 बतला  सकता  कि  मूल्यों  में  तुलना  क्या  है  ?
 आजाद बात  यह है ंकि

 श्री  माता  :  यदि  माननीय  सदस्य  मेरी  स्कालरशिप  की  जो  स्कीम  बनाई  जाती  है

 सुचना  वह  यह  देख  कर  नहीं  बनाई  जाती  कि

 mena  महोदय :  शान्ति  ।  वह  किन  किन  स्टेटों  के  आदमियों  को  लिया

 उसे  निजी  रूप  से  दे  सकते  हैं  ।  जाये  ।  वह  तो  सब  के  लिये  होती  है  ।

 विदेशों  में  प्रशिक्षण
 १९२६  पुरानी  गवर्नमेंट  के  सामने

 कई  तजवीज  आई  थीं  |  उस  यह  तजवीज
 कैप  TA  श्री  एल०  जे०  fag:  क्या

 रखी  गई  fe  जो  जगह  ऐसी  हें  कि  जिन
 शिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 की  देखभाल  सीधी  गवर्नमेंट  आफ़  इण्डिया
 fa  art  ग  में  के  राज्यों  से  प्रति  ay  भारत

 के  नीचे  है  वहां  से  हर  बरस  एक
 सरकार  द्वारा  कितने  विद्यार्थी  विदेशों  में

 विद्यार्थी  को  स्कॉलरशिप  जाये  |
 प्रशिक्षण  अथवा  शिक्षा  प्रापत  करने  के  लिये

 कुण  ऐसी  स्टेट्स  हैं  ।  एक
 भेजे  जाते  हें  ?

 बरस  देहली  के  विद्यार्थी  को  भेजा  जाता

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  था  दूसरे  बरस  अजमेर  तीसरे  बरस

 अनुसंधान  मंत्री
 :  तीसरे  इस  तरह  यह  स्कॉलरशिप

 मिनिस्ट्री  आफ़  एजूकेशन  ( Ferezi  मंत्रालय  दिया
 जा

 रहा
 था  और

 हम
 ने

 इसे  बन्द  नहीं
 के  सेन्ट्रल  स्टेट  स्कालरशिप  स्कीम  किया  चूंकि  यह  की  बात  थी  ।  चुने

 राज्य  सरकार  छात्रवृत्ति  के  यह  स्कालरशिप  अब
 भी

 दिया  जा  रहा
 a

 अन्दर  fan  एक  स्कालरशिप  हर  बरस  al
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 अल्प  सूचना  प्रश्न  और  FAT  ही  खाद्यान्न  दिया  गया  था  ।  सरकार  तथा

 धमाल  संस्थायें  दोनों  ही  लोगों  को  उबार
 रायला सीसा  में  wafer  को  मृत्यु

 रुपया  देती  हूं  तथा  उन  के  लिये  खाद्यान
 डा०  गंगाघर  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  २८  १९५२  के
 का  प्रबन्ध  करती  हें  ।  जहां  कहीं  भी

 रास्ता  होती  हैं  झौंपड़ी  बनाने  सामान
 में  छपे  उस  समाचार  का

 निर्देश  करके  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 भी  खुले  रूप  से  दिया  जाता  है  ।

 कि
 क्या  यह  सत्य  हूं  कि  कुप्पा  जिले  में  डा०  marae  शिव :  में  ज्ञात  कर  सकता

 बर्फीली  हुवा  चलने  के  कारण  रायला सीमा
 हूं  कि  कया  यह  सत्य  नहीं  हैं  कि  कुप्पा  जिले

 में  ६  हजार  कृषि  मवेशी  मर  गये  ?  के  तालिका  में  बहुत  से  मवेशी

 क्या  यह  भी  सत्य हे  कि  सहायता  मर  गये  ?

 का  कार्य  घोर  वर्षा  होने  के  जो  कृषि
 श्री  कर सरकर  जेसा  कि  में  बतला

 मजदूरों  को  बहुत  कष्ट  पहुंचा  रही  ठीक
 चुका हूं  ११९२  मवेशी  मर  गये  ।

 में  नहीं

 से  नहीं  चल  रहा  है  ?

 क्षा  के  कारण

 जानता  कि  इस  ताल्लुक़ा  विशेष  में  कितने

 मवेशी  मरे  ।  यदि  उन्हें  विशेष  रूप  से  यह
 के  किसानों  को  जो  कष्ट  उठाने  पड़  रहे  हैं  जानना  हू  तो  यदि  सम्भव  हो  सका  तो  हम
 उन  को  दूर  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  का

 उस  का  पता  लगायेंगे  ।
 कौर  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 डा०  गंगाधर  शिव  :  मे  ज्ञात  कर  सकता
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 हूं  कि  कया
 यह

 वांछनीय  नहीं  हे  कि  सरकार
 कर मरकर

 )
 नवीनतम  सूचना  के

 किसानों  की  करे  तथा  उन्हें  रुपया
 अनुसार  अब  तक  कुप्पा  जिले  में  वर्षा  के

 उधार  विशेषकर  अनुसूचित  जातियों
 ११९२  मवेशी  मर  चुके  हैं  |

 के  व्यक्तियों  को  जो  fe  रायला सीमा  के

 बाढ़
 आ

 जाने  के  कारण  कुछ
 इस  सब  से  दुर्भाग्यपूर्ण  भाग  में  arise

 समय  के  लिये  गड़बड़ी  हो  गई  थी  ।  वर्षा

 संकट  काल  से  गुजर  रहे  हें
 ?

 समाप्त  होते  ही  सहायता
 कार्य  आरम्भ  कर

 दियो गया  था  ?
 अध्यक्ष  वह  कायंवाही  करने

 के  लिये  सुझाव  दे  रहे  सूचना  ज्ञात  नहीं
 जब  तक  सामान्य  परिस्थितियां

 कर
 रहे  हैं  ।  क्या  उन्हें  और  भी  रन  पूछने

 नहीं  हो  जातीं  तब  तक  विमान  सहायता  ar
 ए

 र

 काय॑  तथा  अन्य  आवश्यक  कार्यवाही  करते

 डा०  गंगाधर  शिव :  में  ज्ञात  कर  सकता
 रहने  का  विचार  है  ।

 भाग  के  अन्तर्गत  में  यह  भी  कहना  हूं  कि  कया  प्रधान  मंत्री  ने  अपने  उस  कोष

 में  से  जिसमें  से  वह  अपनी  इच्छा  से
 चाहूंगा  कि  इस  समय  कृषि  मजदूरों  ने  खेतों

 खर्च  कर  सकते  कोई  सहायता  तुरन्त को  जोतने  तथा  शीघ्र  उत्पन्न  होने  वाली

 फसल  को  बोने  का  कार्य  आरम्भ  कर  ही
 तिथि

 ?

 दिया  हैं  ।  इसी  कारण  सहायता  केन्द्रों  में  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :
 में  ज्ञात  कर

 कम  व्यक्ति  आते  हू  किन्तु  ऐसा  अनुमान  सकता  हूं  कि  क्या  उन  लोगों  को  कोई  सहायता

 जाता  है  कि
 जैसे  ही  बुवाई  का  काम  दी  गई  थी  जिन  के  मवेशी  मर  गये  थे  ?  किस

 समाप्त  हो  जायेगा  तो  व्यक्तियों  की  संख्या  रूप  में  यह  सहायता  दी  गई  ?  में  किसानों

 बढ़  जायेगी  i  वर्षा  से  पीड़ितों  को  तुरन्त  का  निर्देश  कर  रहा  हूं  ।
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 थी  कर मरकर  जिन  व्यक्तियों  के  डा०  गंगाधर  प्रेमचंद  मंत्री  कै

 मवेशी  मर  गये  थे  उन्हें  उन  व्यक्तियों  में  प्रति  सम्मान  प्रकट  ते  जिन्होंने

 सम्मिलित  कर  लिया  गया  जिन्हें  सहायता  पहले  ही  रायला सीमा  की  सहायता  की

 दी  गई  थी  ।  मं  उन  से  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  क्या  उन

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  क्या  उन्हें
 के  द्वारा  उस  कोष  में  से  जिसमें  से  वह

 कोई  रुपया  दिया  जा  रहा  हे  या  उन्हें  अनुसार  ख़र्च  कर  सकते  तुरन्त  ही  कुछ

 सहायता  देना  वांछनीय  है  अथवा  नहीं  ? मवेशी  fer  जा  रहे  हें  ?

 श्री  कर मरकर :  जो  कुछ  भी  किः  गया  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  में  ज्ञात  कर

 हूं  उसे  में  ने  विस्तार  में  बता  दिया  |  सकता  हूं  कि  क्या  उन  की  भूमि  जोतने  के

 श्री  बी०  एस०  मस्ती  में  ज्ञात  कर  सकता
 लिये  कोई  प्रबन्ध  किया  गया  है  जिने  के

 हूं  कि  क्या  अतिरेक  वाले  क्षेत्रों  से  मवेशी मर  गये  हें  ?  मेरा  मतलब  है  कि  क्या

 उन्हें  खेत  जोतने  के  लिये  ट्रैक्टर  दिये  गये सीमा  में  भूसा  लाने  के  काम  को  सर्वोच्च

 हैं  या  स्वयं  राज्य  ने  उन  के  खेतों  को  ट्रेक्टर प्राथमिकता  दी  गई  है  ?

 से  जोता हैं  ।
 श्री  कर मरकर :  मेरा  तो  यही  अनुमान

 श्री  कर मरकर  में  ट्रैक्टरों  के  सम्बन्ध
 है  ।  किन्तु  में  पता  लगाना  चाहुंगा  ।

 में  नहीं  जानता  किन्तु  यह  तो  स्पष्ट  है  ही
 श्री  ईश्वर  बया  सरकार  इस

 कि  यह  जो  ऋण  दिये  जाते  हैं  वह  खेती  म
 बात  की  आवश्यकता  का  अनुभव  करती  है

 कि  रायला सीमा  के  किसानों  को  धन  उधार
 सहायता  करने  के  लिये  ही  दिये  जाते  हैं  ।

 दिया  जायें  जिस  से  fe  वह  मवेशी  खरीद
 अध्यक्ष  अब  में  दूसरी

 कर  खेती  कर  सकें ?
 वाही  प्रारम्भ  करता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  वह  सुझाव दे  रहे  हें  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  जो  सहायता

 प्रौद्योगिकीय  विद्यालय दी  गई  है  उस  के  फलस्वरूप  ऐसे  कितने

 व्यक्ति  हूं  जिन्होंने  खेती  का  काम  आरम्भ

 केंप
 ५२.  श्री  हुक्म  क्या

 र  दिया  हूं  और  जिस  के  न  मिलने  पर  वह
 शिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 खेती  करने  में  असमर्थ  रहते  ?  ऐसे  व्यक्तियों
 क्या  खड़गपुर  स्थित  weft  विद्यालय

 की  संख्या  कया  हैं  जिन्हें  सहायता  दी  गई
 में  पढ़ाने  के  लिये  बाहर  से  भी  शिक्षकों  को

 ट्
 ?

 बुलाया  गया  है  ?

 थी  कर मरकर  :  तत्काल  ही  यह  बतलाना
 यदि  बुलाया  गया  तो  उन  की

 कठिन  होगा  कि  कितने  व्यक्तियों  को  सहायता  संख्या  क्या  है  तथा  उन्हें  प्राविधिक  दिक्षा
 दी  गई  हैं  ।  किन्तु  जसा  कि  में  बतला  चुका  के  कोन  से  विशेष  विषय  पढ़ाने  को  दिये

 हूं  ऋण
 fet

 जाते  हें
 तथा

 सरकार
 और

 अन्य  गये  हूं  ?
 धर्मो  संस्थायें  दोनों  ही  खाद्यान्न  का  प्रबन्ध

 करती  हें  ।  मेरा  अनुमान  है  कि  यह  प्राकृतिक  संसाधन तथा  वैज्ञानिक

 यता  उन  लोगों  को  दी  जा  रही  है  जिन  को  अनुसंधान  मंत्री  :

 इस  की  आवश्यकता  है
 जी
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 संस्था  में  ६  विदेशी  शिक्षक  पढ़ा  पत्तनों  में  जो  निर्यात  कर  जमा  किया

 रहे  उन
 के  विषय  यह  हैं

 wom  जाता  है  उस  से  यह  बतलाना  कठिन  है  कि

 (१)  सिविल  इंजीनियरिंग  ag  किस  राज्य  की  वस्तुओं  से  प्राप्त  हुआ

 है  और  इसीलिये  ठीक  रूप  से  यह  बताना सीट  ।

 2  जल  ara  कठिन  है  कि  आसाम  राज्य  द्वारा  उत्पन्न
 |  ि  )  यंत्र शास्त्र  तथा  q  M

 निर्माण  ।
 की  गई  वस्तुओं  से  वास्तव  में  कितनी  प्राप्ति

 हुई ।
 (३)  यांत्रिक  इंजीनियरिंग  ।

 मोटर  स्प्रिट  पर  कोई  निर्यात  कर  नहीं
 (४)  निर्माण  कला  तथा  नगर  योजना  ।

 लगाया  जा  सकता  हैं  ।

 (५)  नौ  कैसे  निर्धारण  तथा  नाविक
 चाय  या  मोटर  स्प्रिट  के  सम्बन्ध

 वास्तुकला  |
 में  किसी  भी  राज्य  को  केन्द्रीय  उत्पाद कर

 (६)  वर्कशाप  प्रौद्योगिकीय  ।  या  निर्यात  कर  से  होने  वाली  आय  का  कोई

 आसाम  का  अनुदान  भी  भाग  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  फिर

 TT  १९५१-५२  में  आसाम  को  केन्द्र  द्वारा

 4igo  .  श्रीमती  खों गमन  जो  सहायता  दी  गई  है  उस  का  एक  विवरण

 बया  faa  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  में  सदन  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 कि  प्रति  वर्ष  आसाम  राज्य  चाय  और  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ३८]

 पैट्रोल  से  होने  वाली  आय  का  कितना  भाग

 केन्द्र को  देता  है  ?
 दि  १९५२-५३  में  कितनी  केन्द्रीय

 सहायता  दी  इस  पर  अभी  विचार

 सन्  १९५१  में  आसाम  को  कुछ  किया जा  यहा  हैं  ।
 कितनी  रकम  दी  गई  तथा  सन

 9907
 CUNX  म

 कितनी  रक़म  दिये  जाने  विचार  ह
 ?

 मुद्रा  का  ददामिकन

 नै  U9?  श्री  एच०  एन०  मखर्जो च्  क्या
 वित्त  राज्य-मंत्री  :  (®)

 चित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 आसाम  राज्य  केन्द्र  at  कोई  रक़म  नहीं

 देता  है  ।  मेरे  विचार  से  मानवीय  सदस्य  सन्  १९४७  में  रत  की

 चाय  पर  लगे  उत्पाद कर  तथा  निर्यात  कर  चलाऊ  सरकार  ने  क्या  यह  सार्वजनिक  रूप

 तथा  मोटर  स्प्रिट  पर  लगे  केन्द्रीय  उत्पाद कर  से  आश्वासन  दिया  था  कि  तोल  तथा

 से  केन्द्रीय  सरकार  को  होते  वाली  आय  का  नाप  के  दामन  के  सम्बन्ध  में  पीपरा

 निर्देश  कर  रही  हैं  ।  सन  १९५१-५२  में  ही  विधान  पारित  करने  का  कोई  विचार

 आसाम  से  उत्पादकर  के  रूप  में  इतनी  आय

 क्या  यह  सत्य  ह  कि  भारत

 उत्पादकर  मे ं)
 कार  द्वारा  नियुक्त  की  गई  एक  विशेष

 समिति  ने  सव सम्मत  से  ae  सिफ़ारिश

 चाय  २,५९,५४,०००  की थी  कि  मुद्रा  के  सम्बन्ध में  ददमिक्र

 के  आंकड़े  काम
 प्रणाली  तथा  तोल  और  नाप  के  सम्बन्ध  में

 चलाऊ  मिट्टी  मानपद्धति  शीघ्र  ही  अपना  छी  जाये  ;

 मोटर  स्प्रिट  2,¥0,\9% 00  तथा
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 इस  सम्बन्ध  म  सरकार  द्वारा  पड़ेगी  जिस  से  यह  आशंका ह  कि  वाणिज्य

 तथा  व्यापर  में  काफी  गड़बड़ी  फैल  जायेगी  | कार्यवाही  की  गई  है  या  करने  का

 विचार है  ?  वर्तमान  कठिन  आधिक  परिस्थिति को

 देखते  हुये  सरकार  इस  निश्चय  पर  पहुंची
 वित्त  मंत्री  ato  डी०

 :

 मेरे  विचार  से  भारत
 की

 कामचलाऊ

 है  कि  देश  की  मुद्रा  पद्धति  के  सम्बन्ध  में

 ऐसा  आमूल  परिवर्तन  करने  का  अभी  समय
 कार  ने  इस  प्रकार  का  कोई  आश्वासन

 नहीं  आया  ह  ।  फिर  सरकार  इस  विषय

 नहीं  दिया  था  ।  मुद्रा  के दशमिकन  के  सम्बन्ध
 पर  समय  समय  पर  पुनरवलोकन  करती

 में  जो  विधेयक  १९४६  में  विधान
 रहती है  ।

 सभा  में  पुरःस्थापित  किया  गया  था  उसे

 कालातीत  हो  जाने  fear  गया  क्योंकि
 भूतत्वीय  परिमापन

 भारत  के  विभाजन  से  पूर्व  कोई  प्रगति  नहीं

 की  जा  सकती  थी  ।
 *FUQ2,  श्री  क्या  प्राकृतिक

 संसाधन  तथा  बटालिक  अनुसंधान  मंत्री

 मुद्रा  के  दशमिकन  के  सम्बन्ध  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :

 में  भारत  सरकार  ने  कोई  समिति  नियुक्त  पिछले  पांच  वर्षों  में  कोरापुट

 नहीं  की  थी  ।  सन्  १९४९  में  भारतीय  तथा  फुलबनी  के  जिलों  में  कितनी

 प्रमाप  संस्था  ने  तोल  नाप  के  लिये  एक  बार  भूतत्वीय  परिमापन  काय  किया  गया  ;

 विशेष  समिति  नियुक्त  की  थी  ।  समिति
 परिमापन  का  क्या  परिणाम

 ने  यह  सिपारिश  की  कि  तोल  और  नाप  के
 हुआ  ;  तथा

 सम्बन्ध  में  मीट्रिक  मान पद्धति  धीरे  धीरे

 आरम्भ  की  जाये  ।  तोल  और  नाप  के  सम्बन्ध
 प्रत्येक  ज़िले  में  किन  किन  खनिज

 में  मीट्रिक  मान पद्धति  आरम्भ  करने  से
 पदार्थों का  पता  लगा  ?

 qa  समिति  ने  यह  भी  सिफारिश  की  थी
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 कि  मुद्रा  का  दशमिकन  कर  दिया  जाये
 |

 अनुसन्धान  मंत्री  :

 भारत  के  भूतत्वीय  परिमापन के तोल  और  नाप  के  सम्बन्ध  में

 मीट  मान पद्धति लागू  करने  के  बारे  में  लक  ने  अपनी  एक  रिपोर्टे  में  बतलाया  है

 में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  १८  कि  तीन  क्षेत्रकालों  में  अर्थात्  सन्  १९४७-४८,

 १९५१  को  माननीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  १९४८-४९  तथा  १९४९-५०  में  कोरापुट

 मंत्री  द्वारा  श्री  केशव  राव  के  तारांकित प्रशन  फुलबनी  अब  बोद्ध  के

 संख्या  २५७  के  सम्बन्ध में  दिये गये  उत्तर  नाम  से  पुकारा जाता  जिलों में  साधारण

 की
 ओर  आकर्षित  करता  हं

 |
 जहां  तक  भूतत्वीय  परिमापन  काम  किया  गया  था

 था  ।  सन्  १९५०-५१  तथा  १९५१-५२  के
 मुद्रा  के  दशमिकन  का  सम्बन्ध  हूं

 भारत

 सरकार  का  यह  विचार  है  कि  इसे  लागू
 क्षेत्र काल  में  कोरापुट  में  जस्ते  तथा  बोद्ध

 करने  से  पूर्व  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य
 में  ट्रमेलाइन  और .  बोद्ध  सबडिवीजन

 सरकारों  को  काफ़ी  बड़े  पैमाने  पर  तैयारी  में  खनिज  पदार्थों  का  परिमापन  करने

 करनी  पड़ेगी  तथा  इस  प्रशासनिक  का  कार्यक्रम  बनाया  गया  था  किन्तु

 व्यवस्था  पर  काफ़ी  ज़ोर  पड़ेगा  |  सेर-सरकारी  कारियों की  कमी  होने  के  कारण  यह  न  किया

 क्षेत्रों  में  भी  इसी  प्रकार  की  तैयारी  करनी  जा  सका  |
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 तथा  व्यवस्थित रूप  से  कि  उन
 के

 द्वारा
 की

 गई  घोषणा  के  अनुसार

 परिमापन  कार्य  करने  से  पता  लगा  है  कि  सरकार  का  विचार  कब  तक  माध्यमिक

 वहां  चट्टान  जिन  काला  शिक्षा  के  लिये  एक  आयोग  नियुक्त  करने

 सीसा

 सिल्ली मना इट  के  साथ  निमाल
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 चूने  का  पत्थर  लाइम स्टोन  ,  अनुसन्धान  मंत्री  :
 धारी  वाला  सफ़ेद  अभ् थक दार  आग्रह  पत्थर

 आयोग  नियुक्त  करने  के  सम्बन्ध  में  पहले
 विया रिंग  माइका  पेसमेवाइट  ,  ही  से  कोतवाली  की  जा  रही  हैं  तथा  आशा

 की  जाती  ह  कि  वह  अपना  काम

 टाइट  तथा  याकूत  मिलने  की  १९५२  से  आरम्भ  कर  देगा  |

 सम्भावना =  ।
 नवीकरण  रक्षित  निधि

 पटसन पर  निर्यात  शुल्क
 ok  श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी  क्या

 *UQ3.  श्री  तुषार  कया  वित्त  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 सार्वजनिक  लेखा  समिति  द्वारा

 पटसन  तथा  पटसन  से  बनी  की  गई  सिफ़ारिश  के  अनुसार  नवीकरण

 वस्तुओं  के  निर्यात  पर  लगे  कर  सन्  रक्षित  निधि  में  समस्त  मंत्रालयों  द्वारा

 १९५१-५२  में  कुल  कितना  राजस्व  प्राप्त  अंशदान  दिये  जाने  की  एकरूप  नीति

 तथा  रण  करने  वाली  विशेषज्ञ  समिति  को  क्या

 निर्यात  कर  के  कम  कर  देने  से  नियुक्त कर  दिया  गया  हूँ  ;  तथा

 राजस्व  में  कितनी  कमी  हो  गई  थी  ?  समिति  की  सिफ़ारिश  के  अनुसार

 बया  डाक  तथा  तार  विभाग  डाक  तथा
 वित्त  राज्य-मंत्री

 ८
 पटसन  तथा  पटसन  से  बनी  वस्तुओं पर  लगे  तार  विनियोजन  लेखों  की  चण्डिका

 के  अनुसार  लेखों  की  परीक्षा  की  हू  ?
 निर्यात  कर  से  सन्  १९५१-५२  में  कुल

 ५९  करोड़  ३३  लाख  रुपया  प्राप्त  हुआ  वित्त  राज्यमंत्री  :

 a
 द |  मामला  विचाराधीन  हे  ।

 ह

 १९  १९५२  से  टाट  जी  हां  ।  इस  काम  के  लिये  एक

 पर  निर्यात  कर  १,५००  रुपये  से  घटा  कर  समिति  नियुक्त  कर  दी  गई  है  तथा  रिपो

 ७५०  रुपया  प्रति  टन  कर  दिया  गया  था
 के  शीघ्र  ही  प्राप्त  होने  की  सम्भावना  है  ।

 उस  तिथि  के  पश्चात्  यदि  वास्तव  में  उसी
 एजेन्सी  कमीशन

 आधार  पर  वस्तुओं  का  निर्यात  होता  और
 १० २-

 श्री  एस०  जी०

 कर  की  दर  में  परिवर्तन
 न

 किया  गया  होता  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 तो  २.२५  करोड़  रुपये  की  अतिरिक्त  आय
 करेंगे  कि  क्या  कम्पनियों  के  प्रबन्ध

 होती  ।
 कर्ता  कम्पनी

 माध्यमिक
 आयोग

 १९१३  के  अंतगर्त  एजेन्सी  कमीशन

 १००  कया  के  रूप  में  लाभ  की  कुछ  प्रतिशतता  प्राप्त

 दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कर  सकते हें  ?



 Ses  गीत  उत्तर  ६  खूब  १९५२  q  On

 क्या  सरकार  के  ध्यान  में  यह  प्रदान  का  सामान्य  उत्तर  देना  सम्भव  नहीं

 बात  आई  कि  कुछ  प्रबन्ध  अभिकर्ता  हे  ।

 अपना  कमीन  नहीं  लेते  हूं  और  उसे  अपनी
 सरकार  के  ध्यान  में  अब  तक  कोई

 स्वच्छ  से  कम्पनी  के  कोष  में  दे  देते  हें  जिस  मामला  नहीं  आया  हैं  तथा  इस  पर

 से  कि  उस  की  स्थिति aa  हो  ?
 विचार  करन  का  कोई  प्रदान  भी  नदीं  var

 g  |

 क्या  सरकार  सदन  पटल  पर

 एक  ऐसी  सुची  रखने  की  स्थिति  में  हू  जिस  सानवीय  कार्य

 में
 उन  कम्पनियों के  नाम  हों  जिन  के  प्रबन्ध

 १० ३-
 डा०  एम०  THo  दास

 अभिनेताओं  ने  सन्  १९५१-५२  में  अपना

 क्रमीदान कम्पनी  के  कोष  में  दे  दिया हो  ?
 क्या  रक्षा  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  सन्  १९५१-५२  तथा  चालू वर्ष  में  सशस्त्र

 दल  ने  नागरिक  अधिकारियों  को  माननीय क्या  इस  प्रकार  स्वेच्छा  से  दिये

 गये  कमी दान  पर  आयकर  लगता  है  ?  कार्यों  में  कितनी  सहायता  दी  हे  ?

 a}

 इन  में  से  प्रत्येक  सहायता  काय

 |  )  क्या  सरकार  ने  ऐसे  कमी दान
 पर  रक्षा  विभाग  ने  कितना  व्यय  किया  z

 यदि  वह  कंपनी  की  संचित  निधि  अथवा
 व्या  इन  में  कितने  सेनिक  कर्मचारी  लगे

 अवक्षयण  निधि  में  दिया  आयकर
 हुए  हैं  ।

 से  मुक्त  करने  के  प्रदान  पर  विचार  किया  हू  ?
 रायलासीमा में  सेना  ने  जो  काय

 राज्य-मंत्री  किया  ह  क्या  सरकार  उस  का  कुछ  हाल

 संक्षेप  में  सदन  पटल  पर  रखेंगी  ?
 जी  हां  ।  भारतीय  कम्पनी  अधिनियम  की

 भारा  Co  ग  के  अंतगर्त  |  रक्षा  मंत्री
 :

 से  शश  १९५१  तथा  चालू  वर्ष
 में

 जी  कुछ  मामलों
 में

 प्रबन्ध
 संदिग्ध  दल  ने  नगरीय  अधिकारियों को

 भभिकर्ताओं
 ने  अपना  कमीशन  जमा  करा

 यह  सहायता दी  :  (१)  राजस्थान तथा

 दिया हूं  ।
 पूर्वी  पंजाब  में  टिड्डी  नाशक  आन्दोलन

 में  (२),  बिहार में  अकाल  पीड़ितों
 एस  मामलों  की  संख्या  आसानी

 की  (३)  आसाम  में  बाढ़  पीड़ितों
 से  ज्ञात  नहीं  हू  जिन  में  yarg-afaara ay

 की  तथा  (४)  रायलासीमा  में

 न  अपने  कमीशन  का  पूरा  अथवा  कुछ  भाग
 अकाल  पीड़ितों की  सहायता  ।

 जमा  करा  दिया हो  |  समस्त भारत  में  फैले

 एक  जिस  में  यह  बतलाया  गया ु  ये  आयकर  अधिकारियों से  यह  सूचना

 संग्रह  करनी  पड़ेगी  तथा  से  जिस  ह  कि  कितनी  और  किस  प्रकार  की

 लाम  के  निकलने  की  सम्भावना  है  वह  इस  दी  गई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  हैं  !

 बात  पर  व्यय  किये  गये  धन  तथा  लगायें
 परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  ३९,

 गये  श्रम  के  सामाजिक नहीं  होगा  ।  रायलासीमा  में  सशस्त्र  दल  न॑  काय

 किया हू  उस  को  संक्षिप्त रूप  म॑
 विवरण

 यह  बात  प्रत्येक  मामले  के  तथ्यों

 बीर  परिस्थितियों  पर  नीरू  तथा  इस  हो  में  सम्मिलित कर  दिया  गया  हूँ  ।
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 इन  अवसरों  पर  सशस्त्र  दल  ने  कितना  के  साधारण  वेतन  ate  भत्तों  के  अतिरिक्त

 व्यय  किया  इस  का  हिसाब  पृथक  रूप  से  जो  व्यय  होता  ह  राज्य  सरकारें  या  भारत

 नहीं  रखा  गया  किन्तु  सामान्य  नीति  यह  के  सम्बन्धित  नागरिक  fram

 ह  कि  अतिरिकत  wa  स्रेनिकों  वहन  करते  हैं  ।
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 संसदीय  वाद  पवित्रा

 शासकीय  वृतान्त

 ooo

 ९३९  ९४०

 इन  प्रश्नों  पर  विचार  संसद  को

 लोक  संभा  प्रतिवेदन  करेगी
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 (१)  संसद्  के  सदस्यों

 ne  को  दिये  वाले  दैनिक  भत्ते  की

 ह  प्रथा  में  आंशिक  पूर्ण
 रप सदन की  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई

 से  परिवर्तन  वांछनीय  और

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन
 यदि  तो  क्या  उन्हें  दियें  जाने

 ~
 बाला

 भगतान च्श  पूर्णतया  वेतन  के  रूप  में  होना प्रश्न  और  उत्तर

 चाहिये  आंशिक  रूप  से  वेतन  के

 भाग  १)  रूप  में  आंशिक  रूप  से  भत्तों के

 EY ee  रूप

 यदि  केवल  अथवा

 सदस्यों  को  वतन  तथा  भत्तों  का  भगतान  आंशिक  रूप  से  वेतन  व  भत्ते  की

 सिफारिश  की  जाये  दैनिक  भत्तों करने  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति

 की  वेतनमान  प्रथा  को  जारी  रखा  जाये  तो
 अध्यक्ष  महोदय :  मुझे  माननीय  सदस्यों

 वेतन  तथा  अथवा  भत्तों  के  रूप  में  कितनी

 को  सूचित  करना  कि  मेंने  राज्य
 राशि  दी  जानी  चाहिये  और  किन  शर्तों

 परिषद्  के  सभापति  के  परामर्श  से  संसद
 पर  ;  और

 के  दोनों  सदनों  की  एक  संयुक्त  समिति

 नियुक्त की  है  जिसमें  लोक  सभा  के  श्री  (2)  संसद्  की  कार्यवाही  के  निमित्त

 अनन्त दाय नम  श्री  एस०  एन०  सदस्यों  को  आने  जाने  का  जो  नक़द

 श्री  सी ०  डी०  श्री  To
 भत्ता  दिया  जाता  है  उसके  स्थान  पर  क्या

 के०  श्रीमती  सुचेता  उन्हें  दिल्ली  तक  आने  और  दिल्ली  से

 डा०  एस०  पी०  सरदार  हुक्म  उनके  स्थान  तक  वापस  जाने  का  माता

 fag,  at  य०  एस०  पंडित  रेलवे  पास  दिया  और  याद

 ठाकुर  दास  भागने  श्री  तुलसीदास  तो  इस  प्रकार  के  रेलवे  पास  किन  शर्तों

 किला  चन्द  और  राज्य  परिषद् के  श्री  पर  काम  में
 लाल  बहादुर  श्री  अमोलक

 पंडित  हृदय  नाथ  श्रीमती  पुष्पलता  २.  श्री  अनन्त दाय नम  अय्यंगार  इस

 दास  तथा  श्री  सुरय्या  यह  समिति  समिति  के  सभापति  होंगे
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 भुगतान  करने  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  मांग

 दे  यह  समिति  संसदीय  अध्यक्ष  महोदय :  कोई भी  सदस्य

 अपनी राय  समिति  को  भेज  सकता समिति  है  और  इसको  वह  सभी  अधिकार

 तथा  विशेषाधिकार  प्राप्त  होंगे  जो  किसी  श्री  च, बवलायधन  व

 संसदीय  समिति  को  प्राप्त  होते  हैं  ।  लिक्करा-रक्षित-अनुसूचित  जातियां  )  :

 क्या  समिति  का  निर्णय  संसद  के  समक्ष
 श्री  बी०  शिवा  राव

 में  ज्ञात  we  सकता हूं  कि
 आयेगा और  हमें  इस  पर  चर्चा  करने

 का  अवसर  मिलेगा  ?
 क्या  समिति  के  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के

 लिए  कोई  समयावधि है  ?
 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  समिति  का

 प्रतिवेदन  अवश्य  ही  सदन के  सम्मुख
 अध्यक्ष  महोदय :  चूंकि  संसद

 जायेगा  ।

 सदस्यों की  समिति  अतएव यह  उस

 समिति  पर  ही  छोड़  fear  जाना  चाहिये  भारतीय  चाय  नियंत्रित

 कि  कितना  समय  उचित  होगा  ।  किन्तु
 विधेयक

 मुझे  आशा  यथासम्भव

 शीघ्र  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करेगी ।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी  :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 भारतीय  चाय  नियंत्रण  १९३८
 हमीरपुर  )

 :  कया  अन्य  माननीय  सदस्य  भी

 समिति  की  कायंवाही  में  भाग  ले  सकते
 में  अग्रेतर  संशोधन  करने  के  हेतु  एक

 क्या  वह  इसकी  कार्यवाही  देख
 विधेयक  पुरःस्थापित  करने  की

 अनुमति  दी  जाये । सकते  हें  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  हैं  कि  :

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  समिति
 चाय  नियंत्रण

 रिणों  करने  के  लिए  हे  ।
 १९३८  में  अग्रेतर  सदा धन

 श्री  काजमी  सुलतानपुर-उत्तर
 करने  के  हेतु  एक  विधेयक  a

 a
 व  ज़िला  फैज्ञाबाद--दक्षिण-पद्चिम )  में  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति

 ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  क्या  यह  समिति  दी  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ॥
 इस  सदन  के  सदस्यों का  साक्ष्य  लेगी ?

 यह  अपना  कार्य  कसे  करेगी  ?
 श्री  कर मरकर :

 में  विधेयक को  पुरः

 अध्यक्ष  महोदय  :  समिति  अपने  art  स्थापित  करता  हूं  ।

 की  प्रक्रिया  निर्घारित  करेगी  सना

 निर्देश  पदों  के  अनुसार  समिति  को  रेलवे
 आयव्ययक-अनुदानों  की

 पत्रादि  मौखिक  साक्ष्य  लेने  आदि  री

 का  पूर्ण  अघिकार  हैं  ।  मांग  सख्या  V——T ATT  कार्यवाहक

 श्री  गाडगिल  :  कया  प्रशासन

 यह  समिति  संसद  के  उन  सदस्यों  का  अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  है  कि

 समिति के  सदस्य  नहीं  मत  यश  १९५२३  को  समाप्त

 भी  सुनेगी ?  होने  वाले  वर्ष  में
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 वाहक  व्यय--प्रदान  के  निमित्त  में

 जो  व्यय  होगा  उस  के  लिए  श्री  मेघनाद  साहा

 पति  को  भारत  की  संचित  निधि  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 में  से  १७  १३,  ९१,०००  रुपये
 “

 सामान्य  कार्यवाहक

 तक  की  राशि  दी  प्रशासन
 सम्बन्धी  मांग

 में  १००

 रुपये  की  कटौती  की
 ै

 (१)  रतलाम  तथा  अजमेर  के  मध्य

 युद्ध पूर्व  को  रेल  गाड़ियों  को  फिर से  चालू
 म॒स्क्नफिरों  को  सुविधायें

 feat  जाना 1
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  में

 प्रस्ताव  करता  हूं  :

 (२)  व्यय में  मितव्ययता  ।
 *"

 कार्यवाहक

 श्री  qo  एम०  त्रिवेदी  :  में  प्रशासन  सम्बन्धी  मांग  में  १००

 weave  करता  हूं  किः  रुपये  की  कटौती  की  जाये  1.0

 (१)
 “

 कार्य  वाहक
 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  कटौती  प्रस्ताव

 व्यय--प्रतिदान  सम्बन्धी  मांग  में  अब  सदन  के  सम्मुख  चर्चा  के  लिए  उपस्थित

 १००  रुपये  की  कटौती  की  जाये  पीपी

 (२)
 “

 कार्य  वाहक  जनाब  अमजद  अली

 व्यय--प्रयास  सम्बन्धी  मांग  मैं  पहाड़ियां  माननीय  अध्यक्ष  में  अपना

 Loo  रुपये  की  कटौती  की  जाये  ।
 2.0  भाषण  हिन्दी  में  देना  चाहता  हूं  ।  मेरी

 मादरी  जबान  हिन्दी  नहीं हैं  ।

 सुरक्षा  नियमों  के  watt  रेलवे  में  उस  इलाके  से  आया  हूं  जहां  कि

 कर्मचारियों  की  मनमानी  पदच्युति  तथा  आसामी  बोली  जाती  हैं  ।  मेरे  कहने  का

 मतलब  यह  नहीं  हैं  कि  क्योंकि  मेरे  करम

 फरमां  दोस्त  लाल  बहादुर  शास्त्री  खुद
 श्री  टो  ०  क  ०  चौधरी  :

 भी  हिन्दी  में  बोलते  हें  और  हिन्दी  में

 मैं  प्रस्ताव  करता
 बोलना  पसन्द  हें  उन

 ~
 “

 सामान्य  कार्य  वाहक
 को  खुद  करने  के  लिये  म  हिन्दी  में

 बोलता  बल्कि  इसलिये  कि  में  जानता प्रशासनਂ  सम्बन्धी  मांग  में  १००

 रुपये  की  कटौती  की  जाये  ।  हूं  कि  इस  की  अच्छी  शुरुआत  होनी

 चाहिये  ताकि  १५  साल  बाद  हिन्दी  बोली

 TRI  क्षेत्रों  को  खाद्यान्न  लें
 जा  सके  ।  मेरे  हिन्दी  बोलन  की  कोशिश

 aa  के  लिए  मालगाड़ियां  करने
 में  अगर  मेरे  मुंह  से  टूटी  फूटी  हिन्दी

 निकले तो  ama  उसे  साफ  करेंगे
 वो रस् वामी

 अनुसूचित
 :  में  प्रस्ताव करता  हूं  शुरू  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 जो  दो  कटौती  प्रस्ताव  मे  ने  दिये  है  वह  दो
 11.0

 कार्यवाहक  रेलवे  लाइनों  के  विस्तार  करने  के  बारे

 प्रशासन  सम्बन्धी  मांग  में  १००  में  एक  वोनगांईगांव  से  गोहाटी

 रुपए  की  कटौती  की  जाये ॥ **  तक  जोगी घोपा  ग्वालपाड़ा  कर  हैं
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 [  जनाब  अमजद  अली |

 जिस  में  जोगी वो पा  से  तक  बु ह्म पुत्र  नियमों  के  अंतर्गत  tae

 पर  पुल  बनाना  और  दूसरा  मेरा  कमंचारियों  की  मन  मानी  पदच्युति  तथा

 कटौती  प्रस्ताव  पाड़ ८  से  गारो  हिल्स  में  बाघ मरा  निस्बत
 ”

 जो  सिक्योरिटी  रूलस

 तक  लाइन  बढ़ाने  के  लिये  हूं  ।  माननीय
 मेरे  हाथ  में  हैं  उन  का  पेरा ३

 मंत्री  इन  दोनों  बातों को  याद  रखें  ताकि  जब
 म॑  पढ़  कर  सुनाता  हूं  ।  वह  इस  तरह

 बि

 जवाब  देने  का  वक्त  आये  बह  फैसला

 कर  सक  कि  वह  इस  को  निले  हद  तक  कर
 सेवा  के  किसी  सदस्य  को  जोकि

 सकते  हें  ।
 सक्षम  अधिकारियों  की  रय  में

 कार्यवाहियों में  लिप्त  हे  अथवा उस  पर
 एक  वात  के  बारे  में  में  और  जिस

 इन  कार्यवाहियों में  लिप्त  होने  के  समझने
 र  चाहता  हूं  जोगीघोपा से  का  उचित  कारण  अथवा  ?

 पंचरत्न तक  बहा पत्र  पर  पुल  बनाया  जा
 लोगों  की  विध्वंसक  कार्यवाहियों  से  उस  को

 रहा हे  या  नहीं  ।  जिस  लाइन  का  में  ने
 इस  प्रकार  सम्बन्ध  हे  fe  उस  की

 ae  में  जिक्र  किया  जोगी घोपा  ग्वालपाड़ा  विद् वास पात्रता  पर  उत्पन्न

 हो  उस  के  बारे  में  बतलाना  चाहता  अनि वा यें  रूप  से  सेवा-निवृत  कर  दिया  जा

 हूं कि  बह  किस  कदर  खतरनाक हैं  सकता  है  उसकी  नौकरी  की  शर्तों

 यह  आप  इसी  से  समझ  सकते  हें  कि
 के  सक्षम  अधिकारी  द्वारा  उसकीਂ

 लड़ाई  के  जमाने  में  बर्मा  ्  मोचें पर  उचित  पुर्व  सूचना  देकर  अथवा  उस

 जो  फौजें  भेजी  जाती  थीं  वे  इस  लाइन  को
 के  बदले  में  एक  मास  का  वेतन

 छोड़  कर  भेजी  जाती  थीं  और  उन  के  लिये
 समाप्त की  जा  सकती  हे  ।

 पंचरत्न  से  गोलाघाट  तक  दूसरा  रास्ता

 बनाया  गया  था  इस  रास्त  से  फौजें  और  में  समझता  हूं  कि  रेलवे

 के  लिये  यह  मौजू  नहीं है
 ॥ लड़ाई  का  सामान ले  जाया  जाता  था

 दूसरी  लाइन  जो  में  प्रस्तावित  कर  रहा  यह  एक  ऐंजिन  आफ  अप्रेशन

 यह  तो  जुत्म हैं  ।  में  तो  कह  सकता
 हूं  वह  पांड ूसे  गारो  हिल्स  तक  हूं  ।  गारो

 हिल्स में  कोयला  तथा  चूने के  पत्थर  के  हू ंकि  यह  उस  तरह  का  है  जसा  कि  हमारा

 बहुत  से  संसाधन  हें  जोकि  टैप  होने  प्रीवेन्टिव  डिटेक्शन  ऐक्ट  (  निवारक  निरोध

 लायक  हें  ।  फिर  इस  बात  की  ज़रूरत  है  ।  इस  कानून  को

 होगी  कि  उन  को  गारो  हिल्स  से  बाहर  रेलवे  रूल्स  (  नियमों  )  में  नहीं  रखना

 लाने  के  लिये  कम्युनिकेशन  के  चाहिये  ।  जब  भी  रेलवे  का  कोई  मुलाज़िम

 रेलवे  मंत्री  इन  दोनों  चीजों  अपने  अफसरों  को  नागवार  मालूम  होनें

 लगता  है  वह  उस  को  नहीं को  अपने  मद्देनजर रखते  हुए  रेलवे  लाइन

 के  विस्तार के  लिये  कोशिश  करें  ।  चाहते  तो  वह  उस  के  खिलाफ इस  कानून

 के  मातहत  चांदी  भेज

 दूसरी  बात में  जो  कहना  चाहता हूं  देते हैं  और  az  निकाल  दिया  जाता  zt

 वह  उस  कटौती  प्रस्ताव  के
 मुताल्लिक  है  में  मिसाल  के  तौर  पर  जो  दो  एक  मिसालें

 जो
 आईं  पेपर  में  न०  ३६  पर  ग्रांट नं  ०  मेरे  पास  मौजूद  वह  में  पेंदा  करना

 ४
 में  दिया  हुआ  हैं  चाहता हुं  ।  वह  इस  तरह
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 सक्षम  अधिकारी  की  राय  में
 के

 रुप
 में  तुमने  संचरण  तथा  आवश्यक

 जिसको  परिभाषा  रेलवे  वस्तुओं के  संभरण के  आवागमन को  भंग

 सुरक्षा  नियम  १९४९ में  दी  हुई  है  करने  के  उद्देश्य  और  इस  प्रकार
 देश

 आपके  मामले  में  ई०  आई०  रेलवे  में  गड़बड़  और  अव्यवस्था  फैलाने  के

 के  मुख्य  इंजीनियर  आप  पर  उचित  उद्देश्य  से  गत  सामान्य  जिसकी

 कारण  से  भारत  के  साम्यवादी  दल  का  कि  आशंका  के  पक्ष  में  रेल
 कर्मचारियों

 सदस्य  होने  तथा  अन्य  लोगों  के  साथ  के  मध्य  प्रचार
 किय

 विव्बंपक  कार्रवाइयों  में  लिप्त  होने  का  सं  देह  इस  संघ  का  पदाधिकारी  एक

 गया  सरकारी  कमंचारी  होते  अपराध  यह  संविधान  द्वारा  प्रत्याभूत

 हए  भी  आपको  अन्य  रेल  कर्मचारियों  को  तथा  देश  के  नियमों  द्वारा  अनुज्ञात  मज़दूर
 विध्वंसक  करने  तथा  श्राराजकता  संघों  के  अधिकारों  पर  आघात है  |

 फैलाने  के  लिए  उकसाते हए  गया
 मगर  फिर  भी  उसको  निकाला  गया  ।

 '  जिससे  कि  साम्यवादी  पार्टी  कार्यक्रम
 एक  केस  जो  मेरे  हाथ  में  है  वह  यह  @

 =

 को  बढ़ावा  देनें  के  लिये  देश  में  अशान्ति
 कि  आसाम  के  एक  दास  को  मुअत्तल

 तथा  गड़बड़
 )  किया  जा  रहा  है  :

 कर्मचारी  स्वेप्रथम  पश्चिमी
 सक्षम  अधिकारी  की  राय

 बंगाल  सुरक्षा  अधिनियम  के  अस्तंगत
 क  ५  १  ७  क  तम  पूर्वी  बंगाल  रेल  कामचोरी  संघ

 गयां  जो  कि  पत्ता
 के  व्यवस्थापक  मंत्री  तुम  बंगाल  आसाम

 asa  कर  दिया  गया  है  और  तब  उसे
 रेलवे  कर्मचारी  संघ  के  सहायक  सचिव  भी

 बंगाल  दंड  विधान  संहिता  संशोधन  अधिनियम
 जिसके  बाद  में  बंगाल  आसाम

 के  अंतगंत  निरुद्ध  रक्खा  गया  ।  निरोध
 रेल  सड़क  कर्मचारी  संघ  रख

 के  लिये  उस  पर  वहीं  आरोप  लगायें  गये  ॥
 गया  तुम  इसके  मंत्री  इसके

 सामान्य  पुनर्विलोकन  के  पबचातु च्  सरकार  fo  आई०  रेल-सड़क  संघ  यह
 द्वारा  उसकी  रिहाई  किये  जाने  उस

 नाम  बदल  जाने  पर  तुम  इसके

 आरोप  रेलवे  सेवा  नियमों  के
 व्यवस्थापक  मंत्री  चुने  गये  संघ  की

 अवगत  लगाये  गये  ।  इसके  अतिरिक्त
 वासियों में  भाग  लेते  हुए  तुमने  यद्यपि  तुम

 बात  यह  भी  है  कि  यह  सब  आरोप  अस्पष्ट  एक  सरकारी  कर्मचारी  रकत  कर्मचारियों

 तथा  दायित्व  हीन  के  मध्य  साम्यवादी  प्रचार  संघ की
 निधि

 यह  जो  कहा  यह  भी  बहुत  वेग
 के  लिये  धन  संग्रह  रेल  कर्मचारियों  की

 सभाओं  में  भाषण  उनमें  असंतोष  फलाया
 है  ।  इस  का  सबूत  कछ  नहीं

 है  ड  मगर  चूंकि  उस  को  निकाला ज़ा
 और  उन्हें  हड़ताल  करन  लिये

 2  इसलिये  ये  चाहे  उकसाया

 उस  के  खिलाफ  लगाये  गये  ये  सब  चीजें  हें  जिन  से  मालूम  होता  है

 कि  शुरू  से  निकालने  के  लिय  कोशिश  होती

 दूसरो  मिसाल  इस  तरह  की
 हैऔर  किसी  तरह  से  किसी  हद  तक  उस

 सक्षम  अधिकारी  की  राय  में  के  खिलाफ  चार्जेज  लगांय  जाते  हैं

 आई०  रेलरोड  कर्मचारी  संघ  वी  और  वेग  चार्जेज  पर  उस

 शाखा  की  कार्यकारणी समिति  के  सदस्य  को  निकाला  जाता  है  ।  तो  में  कहना  चाहता
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 [  जनाब  अमजद  अली  |

 हु ंकि  यह  जो  नियम  हें  उनमें  fan  तब्दीली  प्राप्त  मज़दूर  संघ  )  और  जहां  तक  मुझे

 ही  नहीं  होनी
 चाहिये

 बल्कि  उनको  हटा  ख्याल  आता  हे  कई  रिप्रिजेन्टेशन  (

 देना  चाहिये  ।  सरकार  के  पास  भेजे  गये  थ  मगर
 ये  स्टेच्यू  बुक

 विधि-पुस्तक  में  नहीं  रहना  चाहिये  ।  उस  से  कोई  काम  नहीं  निकला ।  तो

 ये  चीज़ें  कब  तक  चलेंगी  और  जो  हमाराਂ
 दूसरी  बातें  जो  में  कहना  चाहता  था  वह  a

 रेलवे  पोर टे से  (ATI)  के  बारे  में  हैं

 फण्डमेन्टल  राइट

 जो  जो
 फंडामेण्टल  प्रिंसिपल  सिद्धांत

 ) लाईसेंस  प्राप्त  पार्ट्स

 हें  जो  कि  यू०  एन०  ओ०  राष्ट्र
 मुसाफिरों  का  माल  eat  एक

 जगह  दूसरी  जगह  को  जाते
 )  तक  पहुंचा  यानी  बंगाल  नहीं

 feat  जायगा  और  बेगार  सिस्टम
 ह  ।

 उन  को  रेलवे  पोट सं  कहतें
 नहीं  रहेगी  उसको  रेलवे  में  क्यों  चलाया

 उन  को  एक  खांस  तौर  से  लाइसेन्स  दिया

 जाता है  ।  at  लाइसेंस  देने की  ad
 जा  रहा  है  और  में  चाहता  हूं

 fe  मंत्री  महोदय  उसे  किस  हद  तक  तोड़ना
 यह  ह  ।  लाइसेंस  प्राप्त  पार्ट्स  को  दिन

 म  ८  घट  काम  करना  पड़ता  और  उसमें
 चाहते हूं  ?  यह  ज़रूरी हे  कि  इस  को  जल्द

 से  tat  कर्मचारियों  के  कम  के  लिये  दो
 से  जल्द  जहां  तक  हो  सके  हटाया  जाय

 घंटा  देना  पड़ता  हे  यानी  दो  घंटा  रेलवे  पंडित  मुनोइवरदत्त  उपाध्याय

 के  बाबू  अपने  में  खटाते  हें  मगर  पैसा  प्रताप  ढ़-पुल  अध्यक्ष  महोदय  में  सब  से

 कुछ  नहीं  देते  हें  ।  यह  उनका  हक  है  कि  age  रेलवे  के  प्रबन्ध  के  सम्बन्ध  में
 अगर  कोई  काम  .  करें  तो  उन  से  पैसा

 एकॉनोमी  अथ  व्यवस्था

 ल॑  लेकिन  यह  मालूम  नहीं  किस  हिसाब  तथा  किफायतशारी  का  जो

 से  उन  को  दो  घंटे  और  खटाया  जाता
 विषय  ह  उस  पर  कुछ  निवेदन  करूंगा  |  रेलवे

 @  और  उसका  पेसा  कुछ  नहीं  दिया  जाता  ।
 के  प्रबन्ध म  एकानोमी  )  के

 यह  हो  सकता  है  कि  कभी  नमने  के  तौर
 केवल यह  नहीं  हूं  कि  हम  खच  में  कुछ  इधर

 पर  किसी  बाब  ने  जो  कि  अच्छा  बाब
 उघर  कमी  कर  दें  या  थोड़  से  आदमियों

 हुआ  उस  न  दे  दिया  लेकिन  खराब  ~
 थोड़े  से  कर्मचारियों को  निकाल

 हें  वह  नहीं  देते  हें  ।  यह  तो  निजी
 या  उनके वेतन  उन  के  एला उन् सेज

 बात  हू  ।  मगर  रेलवे  की  तरफ  से  इस

 तरीके की  हरकत कि  उन को  बिना  पैसा

 मं  कमी  कर  दें  ।  दरअसल

 एकॉनोमी  तो  यह  हें  कि  रेलवे  के  महकमे

 दो  घंट  खटाना  मेरे  ख्याल  में  बेजा  है  और ऐसा  को  जिस  पर  हम  इतना  खां  कर  रहे
 नहीं  चाहियें  ।  सवाल  मेंने

 आप  के  सामने  इसलिए  पेश  किया  क्योंकि

 अगर  हम  संतोषजनक व्यवसाय  के  रास्ते

 पर ले  जा  एक  साउण्ड

 में  जानता हूं  जो  रेलवे  लाइन  वाणिज्यिक  पर

 वे  इस  दिक्कत  को  बहुत  दिनों  से  महसूस
 उसको  चला  सकें  तो  इस  बड़ी  और

 रहे  हें  और  उनको  कहने  मौका
 कोई  इकॉनोमी  नहीं  हो  सकती  है  ।

 नहीं  मिला  ।  यों  एक  उनका  फेडरेशन

 बना  इण्डिया  लाइसेंस  और  जसा  कि  प्रबन्ध  हमारे  रेलवे

 पोटास  फेडरेशनਂ  भारतीय  लाइसेंस  विभाग
 का  हो  रहा है  उस  को  देखने  से
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 यह  प्रतीत  होता  है  कि  दरअसल  एकॉनोमी  वह  निरर्थक  हें  ।  वह  कोई  आघार

 का  जो  उद्देश्य  हे  इस  कटौती  प्रस्ताव  का  नहीं  रखतीं  ।

 या  जो  seem  हमारे  और  साथियों  का  फिर  मितव्ययता  की  बहुत  बड़ी  बात

 है  जो  कि  इस  में  मितव्ययता  लाना  चाहते  जो  कि  हमारे  पुनसंगठन  से  पैदा  हो

 हें  वह  मितव्ययता  इस  में  की  जा  रही  सकती  थी  उसको  रूपरेखा  बहुत

 ei  किसी  व्यवसायिक  संस्था के  साफ़  तो  हमारे  सामने  नहीं  लेकिन

 लिये  या  किसी  भी  व्यवसाय  के  लिए  यह  उसका  सब  से  उद्देश्य  मितव्ययता

 बहुत  बड़ी  बात  हैं  कि  उसमें  ऐसा  ही  है  ।  हम  अपने  खर्च  में

 wag करें  जैसा  कि  हम  अपने  रेलवे  शारी  करें  और  अपने  रेलवे  के  प्रबन्ध

 विभाग  में  देखते हें  ।  रकम  हम  ठीक कर  सकें  यही  उस  का  उदेश्य  हैँ

 डिप्रीसियेशन  फंड  में  और  साथ  ही  उस  से  जो  काम  लेनें  वाले

 रखते  हें  यह  एक  काफ़ी  बड़ी  रकम  हू  ।  हें  उन  सब  को  सहूलियत  मिले  at  उस

 इसी  तरह  हम  एक  काकी  बडी  रकम  की  अभी  कोई  सा  ऊ  रूपरेखा  तो  हमारे  सा  मने

 डेवलप्मेंट  फण्ड  के  रूप
 नहीं  आई  है  लेकिन  उस  का  उद्देश्य  यही

 में  रखते  हूं  और  उसके  साथ  ही  हम  एक  लेकिन  आपने  देखा  है  कि  उस

 काफी  बड़ी  रकम  जनरल  रेवेन्यू  सम्बन्ध में  भी  यह  कहा  गया  ह  और  इस

 को  भी  देते  हें  ।  बहुत  से  सदस्यों  का  इतमीनान  हमारे  माननीय  मंत्री  की

 ने  इस  पर  आलोचना की  है  कि  यह  जो  ओर  से  भी  दिलाया  गया  है  कि  इस  की

 हमारी  आमदनी  का  हिस्सा  सामान्य  राजस्व  वजह  से  हम  अपने  रेलवे  के  कर्मचारियों

 को  दिया  जाता  है  वह  बेकार  दिया  जाता  को  हटायेंगे  इसकी  वजह  से  उन  को

 है  और  उस  को  बचा  लेने  से  हम  अपनी  नौकरी  से  नहीं  निकालेंगे  ।  तो  जेसा  मेंने

 रेलवे का  ज्यादा  प्रसार  कर  सकते  शुरू में  निवेदन  किया  कि  मितव्ययता  के  यह

 उस  में  अधिक  उन्नति  कर  संकते  हें  ।
 a

 माने  नहीं  हैं  कि  हम  इधर  उधर  a

 में  निवेदन  करूंगा  कि  जितना  रुपया  थोड़  से  आदमियों  को  निकाल  दें  और  इस

 हमारी  सरकार  का  इन  रेलवेज् पर पर  लगा
 तरह  से  खर्च  में  कुछ  बचत  या  उन

 हुआ  जो  पूंजी इस  में  लगी हुई
 उस  के  वेतन  और  भत्तों  को  काट  दें  उस

 पूंजी के  केवल  सूद  को  ही  आप  देखें  और  में  कमी  कर  द्  यह  उसका  उद्देश्य

 सूद  का  जो  कम  से  कम  भाव  बाजार  में  हो  नहीं है  ।  अगर  हम  उस  व्यवसाय  की

 उस  हिसाब  से  ही  आप  तो  जो  कुछ  हम  तरफ  गहरी  निगाह  डाल  कर  देखें  और

 इसकी  तह  में  जाकर  देखें  तो  यह  बात सामान्य  राजस्व  में  देते  वह  बहुत  थोड़ा  है  |

 पुरा  डिविडेंड  जो  कि  ३४  करोड़  साफ  समझ  में  आ  जाती  हूं  कि  इकॉनमी

 के  करीब  दिखाया  हुआ  वह  उस  का  जो  उद्देश्य  और  जो  उसूल  हो  सकता

 qe  के  हिसाब  से  देखते  हए  कुछ  ज्यादा  है  वह  पुरी  तरह  से  इस  रेलवे  विभाग  में

 नहीं  में  समझता
 हूं

 कि  इस  में  बरता  जा  रहा है  ।  जैसा  कि  मेंने

 से  जो  सामान्य  राजस्व  को  दिया  जाता  दन  डिप्रीसियेशन  फंड

 है  वद  कोई  आठ  करोड़  से  अधिक  जो  किं  हम  रखें  हुए  कोई

 वो  ऐसी  स्थिति  में  जो  ३२  करोड़  और  ३४  करोड़  की  यह  साफ नहीं हैं

 आलोचना  बहुत  माननीय  मेम्बरों  जाहिर  करती  है  कि  हमारे  पास  इतना

 ने  की  है  में  समझता  हूं  कि
 धन  हमारे  पास  इस  बात  का  प्रबन्ध
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 [  पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  |

 ह  जितना  हमारा  सामान  रेलवे  विभाग  की  प्रबन्ध-स्थिति  को  देखने

 घिसता  जा  रहा  खराब  होता  जा  रहा  से
 साफ  जाहिर  है  कि  इस  में  पुरी

 है  और  जिस  को  फिर  से  बदलने  की  मितव्ययता के  साथ  प्रबन्ध हो  रहा है  |

 जरूरत  पड़  सकती  उस  का  सामान
 इस  के  अलावा  जो  दूसरा  विषय

 हमारे  पास  पुरी  तरह  मुहैया  है  ।  जसा

 आप  ने  देखा  होगा  हमारे  ऊपर गत  वर्ष
 वह  मुसाफिरों  की  सुविधाओं  जो

 रेलवे  के  मुसाफिर  हैं  उन  को  सहूलियतें
 सन्  १९५१  में  fare  रूप  से  बोझा  आया

 देने  में  आप  से  निवेदन  करूंगा  कि
 उतना  बोझा  मुमकिन  है  कि  आम

 जब से  यह  रेलवे  विभाग सन्  १९४७  में
 तौर  पर  तो  हमारे  ऊर  न  आये  ।  हमें

 हमारी  सरकार  के  हाथ  आयाਂ  तब  से
 इंजनों  क़ो  बदलना  हमें  लाइनों  की

 बराबर  हमेशा  हमारा  ध्यान  तीसरे  दरजे
 मरम्मत  करानी  हमें  बहुत  सी  लाइनों

 और  नीचे  के  दरजे  के  जो  मुसाफिर  हैं
 को  नया  कराना  बहुत  सा  कोचिंग

 स्टाक  पैसेंजर  और  उन  की  तरफ  रहा  है  और  उन  को

 लियतें  देने  के  सम्बन्ध  में  काफ़ी  काम
 माल  गाड़ो  के  डब्बों  को  बदलना  पड़ा

 किया  गया
 a

 में  आप  से  एक  दो
 जितना  सालाना  बदलना  चाहिए  उस  का

 हैं  ।

 बातें  निवेदन  करूंगा  जिन  से  आप  को
 दस  बारह  पन्द्रह  गुना  और

 ज्ञात  होगा  कि  कितना  काम  हुआ  हैं  ।
 किसी  feat  जगह  बीप  गुना  तक  हम

 को  बदलना  इस  वास्ते  बहुत
 अप  को  मालूम  होगा  कि  पार  साल  एक

 बड़ी  शिकायत  थी  कि  रेलों  में  बड़ी  भीड़

 से  वर्षों  से  हम  ने  इन  को  नहीं

 और  वर्दी  पुराना  स्टाक  चला  आ
 होती  है  और  लोगों  को  जगह  नहीं  मिलती

 पायदानों  बैठते
 रहा  था ।  तो  यह  इतना  बड़ा  बोझा  जो

 लोग  लटके  हुए  जाते  ऐसी  शिकायतें

 हमारे  ऊपर  आया  उस  को  संभालने  के  बाद

 भी  अगर हम  इतना  डिप्रीतियशन  फंड
 और  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं हैं

 कि  भीड  इतनी  बढ़  गई  थी  वह
 क्षेणी  रखते  इतना  डेवलपमेंट  फंड

 हमारे  पास  इतना
 शिकायतें  जायज़  थीं  ।  उस  भीड़  को  कम

 करने  के  जैसा  आप  रिपोर्ट  में  देखेंगे
 feat  we  रक्षित  हमारे

 १८६  गाड़ियां  चलाई  गयीं  हें  ।  इन  १८६
 पास  है  तो  इस  से  साफ  जाहिर  होता

 नई  गाड़ियों  के  चलाये  जाने  के  कारण
 कि  आधिक  दृष्टि से  हमारा  रेलवे  विभाग

 भीड़  अब  काफी  कम  हो  गई  है  ।  कहीं
 बहुत  खूबी  के  बहुत  संतोषजनक

 रूप  से  चल  रहा  है  डेवलपमेंट फंड
 कहीं  भीड़  अब  भी  नज़र  आती  है  और

 उम्मीद  है  कि  थोड़े  दिनों  में  उस  में से  भी  जैसा  मैने  निवेदन

 बहुत  सी  लाइनें  बनानी  बहुत  सी  नई
 कांफी  कभी  हो  जायगी  और  मुमकिन  है

 इन  सब
 कि  वह  बिल्कुल  खत्म  हो  जाये  |

 गाड़ियां  खोली  जा  रही  हें  ॥

 की  तरक्की  के  लिए  हम  को  ऐसी  निधि  इस  के  अलावा  और  सहूलियतें

 की  जरूरत  है  और  इसका  हम  ने  प्रबन्ध  होती  चाहे  वह  रोशनी  की  चाहे  पीने

 कर  लिया  हैं  ।  तो  जैसा  में  ने  आप  के  पानी  की  चाहे  प्लेटफार्म  की

 से  निवेदन  इकानामी  के  दरअसल  चाहे  वेटिंग  रूम  की
 में  सब

 जो  मानी  हें  उस  के  हिसाब  से  हमारे  रेलों  का  नाम  न॑  ले  कर  केवल  ईस्ट  इन्डियन
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 रेलवे  के  बारे  में  निवेदन  करूंगा  ।  ईस्ट  छोरे  स्टेशनों  की  तो  बात  ही  बड़े

 इंडियन  रेलवे  में  इस  के  लिये  ४७  लाख  स्टेशनों  पर  भी  बड़ी  कमी  है  विशेषकर

 रुपये  की  रक़म  रखी  गई है  और  इस  ४७  कानपुर  और  लखनऊ  के  बीच  में  जो

 लाख  रुपये  में  से  x BSR  स्टेशनों  पर  इस  स्टेशन  हैं  उन  में  पहिले  तो  पानी  पिलाने

 का  प्रबन्ध  सेवा  समिति  द्वारा  या  कोई काम  हो  रहा  हैं  और  किसी  पर  प्रिक  तिहाई

 और  किसी  पर  एक  चौथाई  काम  हो  चुका  दूसरे  लोगों  द्वारा  किया  जाता  था  ।  मगर

 अब  उन  स्टेशनों  के  अधिकारियों  त

 उन  को  भी  इस  सेवा  से  रोक  दिया
 इन  ३९९  स्टेशनों पर  जो  काम  हो  उन  सेवा  करने  वालों  को  अब  इस  बात

 रहा है  वह  हमारे  उन  पैसेंजरों
 के

 लिये  की  इजाजत  नहीं  है  कि  वह  स्टेशनों  पर

 हो  रहा  है  जो  तीसरे  दर्जे में  सफ़र  करते  हें  ।  पानी  पिला  कर  इन  गर्मियों  के  दिनों  में

 उनਂ  को  सहूलियत  देने  पर  ध्यान  दिया  जा  जनता की  सेवा  कर  सकें ।  इस  का  एक

 रहा  हैं  ।  इस  में  सन्देह  नहीं  कि  हमारा  इस  नतीजा  यह  हुआ  किं  अब  लोगों  को  पांनी

 विभाग  का  ध्यान  पुरे  तौर  से  सहूलियतें  मिलना  दुश्वार  हो  गया  है
 ।

 हजारों  यात्री

 देने  पर  लेकिन  में  फिर  भी  निवेदन  उन  स्टेशनों  से  रात  दिन  गुज़रते  हैं  और

 करूंगा  कि  इन  सब  बातों  को  देखते  हुए  वह  पानी  कहीं  भी  इन  स्टेशनों पर  नहीं

 हम  यह  नहीं  मान  सकते  हैं  कि  तीसरे  दरें  पाते  ।
 मेरी  से  यह  प्रार्थना

 वालों
 को  सब  सहूलियतें मिले  गई  यह  कि  वह  इस  ओर  अवश्य  ध्यान दे  और

 बात  THT  होगी  ।  अभी  हमें  aga  कुछ  पानी  पिलाने  का  जल्द  से  जल्द  प्रबन्ध

 करना
 है  असल  में  तो  हम  केवल  तरक्की

 करे  ॥

 के  रास्ते  की  ओर  चल  पड़  ह  अभी  उस  को

 पूरी  तरह  से  कामयाब  बनाना  है  ।  इस  के  अलावा  इन  स्टेशनों  में  जो

 रोशनी  का  प्रबन्ध  है  वह  ast  के  बराबर

 तीसरे  दर्जे  के  wal  में  जो  पंखे
 है

 ।
 विशेष  कर  एक  दो

 जैसे
 प्लग  हुए  हैं  उन  की  तादाद  ३  हज़ार  से  कुछ  उन्नाव  का  स्टेशन  वहां  पर  हजारों

 ही  ज्यादा  है  यह  पंखे  बहुत  थोड़े  हैं  और  यात्री  रात  दिन  इधर  से  उधर  जाते

 है
 ।

 लेकिन  जितना
 हुआ

 है  बह  एक  मशहूर  स्टेशन  है  ।  कानपुर  और

 लखनऊ  के  बीच  में  हे  मगर  वहां  पर अच्छा  हुआ  है  और  हमारा  ध्यान  इस

 ओर  गया  है  ।  लेकिन  मेरा  आप  से  यह  निवेदन  edt  का  बहुत  ही  कम  प्रबन्ध  हैं ।

 है  कि  इन  पंखों  का  लगाना  तेज़ी  के  साथ  बढ़ाया
 इस  के  साथ  ही  साथ  एक  दिक्कत  और

 जाय  और  इस  ओर  विशेष  कोशिश  की  भी  हैं  ।  लोकल  पावर  हाउस

 जायें  1  बिजली  से  अगर  बिजली  का  प्रबन्ध

 किया  भी  जाय  तो  रेलवे  के  अधिकारी

 इस  के  साथ  ही  साथ  में  आप  के  इस  से  फ़ायदा
 नहीं  उठाना

 चाहते  ।  जिस

 सामने  रास्ते  में  जो  पानी  की  तकनीक  तरह  से  पानी  पिलाने  में  उन  लोगों  ने

 होती  उस  के  बारे  में  कहना  चाहता  रुकावट  डाली  उसी  तरह  से  रोशनी  के

 हूं  ।  पानी  पिलाने  का  बन्दोबस्त  बहुत  बारे
 में

 भी  उन  का  यही  दृष्टिकोण  हू
 ।

 कम  स्टेशनों  पर  देखा  है  ।  बहुधा  कोई  भी  में  समझता
 हूं  कि  यह  मनासिब  बात

 ऊंचा  पानी  पिलाने  वाला  नहीं  मिलता  है ।  नहीं है  ।
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 [stsa  मुनिवर  दत्त

 माल  बाबू  होते हू  उनके  में  विशेष इस  विषय  पर  मंत्री  महोदय  ध्यान

 देंगे  और  इन  सहूल्यितों  को  बहुत
 तौर  से  आदेश  दिये  जायें  ।  जिस  तरह  वह

 लोग आज  कल  मनमानी  करते  वहं आवश्यक  हें  दिलाने  की  कोशिश  करेंगें  ।

 जहां  तक  पानी  और  रोशनी  का  सवाल
 आगे

 न  कर  सकें  ।  इस
 से

 लोगों  को

 बहुत  प्रकार  की  कठिनाइयों  का  सामना
 है  यह  तो  बहुत  ही  जरूरी  चीज  हैं  और

 =~
 इस  पर  मंत्री  जी  अवश्य  ध्यान  देंगे  ।  करना  गड़ता  है  ।  लोगों  को  गाड़ी के

 डब्बे  मिलने  में  बहुत  परेशानी  और  ase

 का
 करना  पड़ता है  |

 इन  बातों  के  अलावा  एक  दो  बातें

 मुझे  और  निवेदन  करनी  हैं  ।  कई  स्टेशनों

 एक  बात  जो  आज  कल  सब  लोगों
 के  पास  ऐसा  देखा  गया  है  कि  कभी  कभी

 ने  देखी  होगी  वह  इस  रेलवे  विभाग  में
 दस  पंद्रह  मिनट  और  आधे

 घंटे  के  लिये  भी  सारा  ट्रैफ़िक  रुक  जाता
 नई  आई  है

 ।
 रेलों  में  लोग  मारे  रहे

 हूं और  उन  पर  चलती  ट्रेन  में  हमला
 है  और  सवारियां  इधर  उधर  रुक  जाती

 >

 इस  का  कारण  यह  हूं  कि  स्टेशनों के
 होता  ।  में  समझता

 हूं  कि  सब  ट्रेनों

 में  इस  तरह  से  ऐसे  हमलों  बचने  के
 पास  जो  फाटक  होता  हैं  वह  अवसर  बन्द

 रहता  है  ।  गाड़ियों  के  इधर  उधर  जाने
 लिये  हिरासत  के  प्रबन्ध  किये  जायें  ।

 जिस  तरह  से
 आज  कल  कुछ  ट्रेनों  में

 पर  यह  फाटक  बन्द  है
 ॥

 अक्सर

 यह  देखने  में  आया  है  कि  कभी  कभी  इस  तरह  प्रबंध  कर  दिये  गये  F  उसी

 घंटों  हो  जाते  हैं  फाटक  खुलता  ही  नहीं  तरह  से  हर  ट्रेन  में  इस  तरह  प्रबन्ध  कर

 हैं बौर  सारा  ट्रैफिक  बन्द  रह  जाता  है  ।  दिया जाय  ।  अक्सर  यह  देखने में  भी

 इस  से  जनता  को  बहुत  कठिनाई  होती
 आया  है  कि  जिस  ट्रेन  में  गाड  चलता

 अक्सर यह  बात  उन्नाव और  चिलबिला  है  उस
 में  भी  चोरी  और  हमले  होते

 स्टेशनों के  पास  में  ने  स्वयं  देखी है  सरकार  को  इस  ओर  अवश्य  जल्दी  कोई

 अगर  इस  के  लिये  नीचे  से  या  ऊपर  से  प्रबन्ध  करना  चाहिये  जिस  से  जनता  इस

 कोई  पुल  बना  दिया  जायें  तो  जनता  को
 तरह  के  हमलों से  बच  सके ।

 जो  कठिनाई  होती  हैं  वह  दूर  हो  जायेगी ।

 इस  से  ट्रैफिक  भी  ठीक  तरह  से  चलने
 जैसा  कि  अभी  हमारे  बहुत  से  माननीय

 लगेगा  ।
 सदस्यों  ने  कहा  कि  वह  इस  विभाग  को

 लोक  सेवा  का  विभाग  समझते  हे  ।  वह

 इस  के  अतिरिक्त  एक  दो  ५  मुझे  यह  नहीं  समझते  कि  लोक  सेवा  विभाग

 इस  एक  मिनट  जो  मेरे पास  रह

 गये  कहनी  हूं  ।
 इस  विभाग  में

 होने  के  साथ  साथ  उस  को  खुद  अपने

 पैरों
 पर

 खड़ा  होना  है  उस  को  खूद रिश्वतखोरी
 को

 रोकने  के  fer  हमारे

 माननीय  टंडन  जी  नें  इस  सदन  का  ध्यान
 अपना  प्रबन्ध  करना

 हूँ
 जिससे  कि  उस  को

 कल  आकर्षित  किया  ati  में  च/हता हूं  दूसरे  विभागों  से  पैसा  न  लेना  पड़े  ।

 कि  कम से  कम  इस  माल  महकमें में  जो  इस  वास्ते  बहुत  सी  आलोचनायें
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 हमारे  मित्रों  ने  इस  विभाग  के  सम्बन्ध  अध्यक्ष-पद  पर

 में  की  हें  वद  ठीक  नहीं  हें  ।  उनका  यह  आसीन  थे  ]

 दृष्टिकोण  दरअसल  सही  नहीं  है  ।  होना

 तो  यह  चाहिये कि  जिस  तरह से  इस
 सुरक्षा  नियमों  के  सम्बन्ध  में  मेरे

 पूर्ववतता  श्री  अमजद  अली  पहले  ही  बोल
 रेलवे  विभाग  में  प्रबन्ध  चल  रहा  हे

 चुके हूं  और  में  इस  सम्बन्ध  में  और
 उस  के  लिये  यह  आवश्यक  कि  जन

 सेवा  भाव  के  साथ  साथ  जो
 अधिक  कुछ  न  कह  कर  केवल  न्यायालय

 के  एक  निर्णय  की  और  निर्देश  करूंगा  ।

 असली  चीज  उस  को  भी  ले  कर

 चलें  |
 सुरक्षा  नियमों  को  मद्रास  उच्च  न्यायालय

 में  चुनौती  गई  ।  मुख्य  न्यायाधीश

 सदस्यों  को  वेतन  तथा  भत्तों  का  तथा  अन्य  न्यायाधीश  ने  यह  निर्णय  दिया

 क्  सम्बन्धित  कर्मचारी  सम्बन्ध  को  ऐस०
 भुगतान

 करने  सम्बन्धी  संयुक्त
 आई  आर में  पुनः  नियुक्त  जाये  ।

 समिति

 किन्तु  आदेशों  की  उपेक्षा  को  जा

 रही हूं  ।  उक्त  को
 अध्यक्ष  महोदय

 :  कुछ  माननीय
 सदस्यों

 ने  पूछा  था  कि  सदस्यों  के  भत्तों  पर  विचार  नियुक्त  नहीं  किया  गया  हूँ  ।

 करने  वाली  समिति  की  गणपूर्ति  क्या  होगी

 में  इस  की
 केवल  यहां  नहीं  ।  यह  कहा  गया  हू

 समिति  में  १५.  सदस्य  हैं  |
 कि  इस  प्रकार  के  केवल  कुछ  ही

 गणपूर्ति  एक  तिहाई  अर्थात्  पांच  निर्घारित
 किन्तु  मंत्री  T

 करता  बतलाया  कि  बर्खास्तगी  के  १९०  मामले

 हैं  और  निलम्बन के  ८०  मामले  हें  जो
 रेलवे  आयव्ययक-अनुदानों

 ढाई  साल से  विचाराधीन  यदि  उच्च

 को  मांगें-'जारी  न्यायालय  के  निर्णय  के

 मांग  संख्या  ४  कार्यवाहक  चोरियों  से  इस  प्रकार  का  व्यवहार  होता

 व्यय--प्रशासन
 है  तो  इसका  यह  अथ  हुआ  कि  रेलवे के

 अधिकारी  उच्च  न्यायालय  के  निर्णय  का
 श्री  बरो

 चूंकि  समय  कम  रह  गया  भी  मान  करने  को  प्रस्तुत  नहीं  हैं  ।  इस

 प्रकारਂ की  ज्यादती  तथा  अवैधता का  अंत
 क्या  हम  सदस्यों  अपने  भाषण  की

 समयावधि  दस  मिनट  an  सीमित  कर  होना  चाहिये  ।  राजनीति  को  मजदूर  संगठन

 आन्दोलन  पर  आक्रमण  करने  का  हथियार देने  को  नहीं  कह  सकते  जिससे कि  अधिक

 संख्या  में  सदस्यों को  बोलने  का  अवसर  मिल  नहीं  बनाया  जा  सकता  |  यह  सभी

 सक े?  चारी  मजदूर  संघ  के  सदस्य  हें  वह  मजदूर

 संघ  का  कार्य  चलाते  रहे  हें  ।  उन्हीं के
 अध्यक्ष  महोदय :  यदि  माननीय  सदस्य  विरुद्ध  कार्यवाही  की  गई  है  ।  इस

 इस  से  सहमत  हों  तो  मुझे  इस  में  कोई  आपत्ति
 प्रकार  की  बातों  से  असंतोष  बढ़ेगा

 नहीं  है  ।
 और  दिन  प्रतिदिन  बढ़ता  ही  जायगा  तथा

 श्री  नम्बियार  :  आज  रेल  एक  दिन  ऐसी  आ  जायगी  कि

 प्रशासन  पर  चर्चा  माननीय  मंत्री  के  सारे  कर्मचारी  हड़ताल  करने  पर  उतारू

 विचारार्थ  कुछ  खास  बातें  रखना  चाहता  हूं  ।  हो  जायेंगे  ।  आप
 उन्हें  हड़ताल  करने
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 ्  कर  रहे  हैं  और  फिर  आप  कहते  हैं  में  सामान्य  मजदूर  को  न्यूनतम  ७०  रुपये

 कि  राष्ट्रीय  सुरक्षा  खतरे  में  है  ।  आप  उन्हें  मिलते  सामयिक  मजदूर  को  केवल

 उतना  वेतन  नहीं  देते  जिस  पर  कि  वह  अपना  ४४  रुपये  ही  मिलते  केन्द्रीय  वेतन  आयोग

 निर्वाह कर  जब  भूख  उन्हें  रुलाती  की  इस  सिफारिश  से  बेचने  के  लिए  कि

 ह ेतो  वह  कहते हें  कि  हमें  उचित  महंगाई  मजदूर  को  न्यूनतम  ७०  रुपये  मासिक  दिये

 भत्ता  दिया  जायें  .।  किन्तु  अप  केन्द्रीय
 जायें यह  सामयिक  श्रम  की  प्रथा  जारी

 वेतन  आयोग  क्रि  सिफारिशों  की  भी  उपेक्षा  की गई  है  जिससे  उसे  केवल  ४४  रुपये

 हें  मासिक  ही  दिये  जाते  हें  उदाहरण  के  लिए

 केन्द्रीय  वेतन  आयोग  का  निर्माण
 रेलवे  के  जलपान  गृहों  में  जो  रेल  क्मंचारी

 आप ने  ही  किया  मजदूर  संघ  ने  कार्य  कर  रहे  थे  उन्हें  ठेकेदारों  के  हवाले

 कर  दिया गया  है  इस  प्रकार  हर  तरह
 नहीं  ।  फिर  आप  क्यों  उस  की  अवहेलना

 करते  हू  ?  क्यों  नहीं  आप  कमंचारियों  मजदूरों  का  दमन॑  करने  की  नीती  बरती  जा

 को  कह  महंगाई  भत्ता  देते  हूं  जिस  की  रही है  ।
 यदि

 वह  कुछ  मांग  करते
 तो

 कि  वेतन  आयोग  नें  सिफारिश  की  आप  कहते  हें  वह  देश  के  ;  हत  के  विरुद्ध  काम

 कर  रहे  अतएव  मेरा  यह  कहना  हैं
 या  मजदूरों  के

 कि  सामयिक  अस्थाई  मजदूरों  को

 सम्बन्ध  में  जो  आँकड़े  कल  माननीय  मंत्री  जी
 जिनकी  संख्या  दो  लाख  ata  ही

 ने  दिय  थ  वह  गलत  हैं  ।  रल वजह
 स्थायी  बना  दिया  जाना  चाहिए  |

 के  पृष्ठ  ५७  पर  स्वयं  रेलवे  द्वारा
 इसके  में  यह  भी  बतला

 सन्  १९५०-५१  में  प्रकाशित  आंकड़े  इस
 दू  fe  भिन्न  भिन्न  उपायों  से

 प्रकार  ३१  मान  १९५१  स्थायी

 किय  जान  वाले  कर्मचारियों  की  संख्या
 मजदूरों  स  अधिक  ्  fear  जा  रहा

 छुट्टी  से  fea  स्थानों को  भरा  नहीं
 8,88, 4%0  ;  प्रशिक्षण  पा  रहे  अस्थाई

 जाता  और  मजदूर  होते  ् Q =

 कर्मचारियों  की  संख्या  २३,२८८;  एसे

 कर्मचारियों  की  संख्या  जिनके  पद  स्थायी
 उन्हीं  से  अधिक  काम  जाता

 ह  ।  तक  लोको-वर्कशॉप

 रूप  से  रख  जाने  की  आशा  नहीं  है
 का  प्रश्न  उनके  लिये  फैक्टरी

 ३४,३६६;  तीन  वर्ष  से  कम  की  नौकरी

 नियम  भी  te  कर  गया  बजे
 वाले  का  एस  ने

 के
 लोगों

 की
 संख्या  8%,CR 21

 इसीलिये  वह  पांच  बजे घर  नहीं  जा

 कुल  योग  होता है  १,८६,०६५  ।  तब  से

 सकते  ।  उन  से  कहा  जाता  है  कि  पहले
 अब  तक  कोई  परिवर्तन  नहीं  हुआ है  ।

 अपना  सारा  काम  समाप्त  करें  और  फिर
 एव  यह  कहना  ठीक  नहीं  gm  केवल

 पद ry  जायें  ।  यदि वह  साढ़े  सात  बजे  तक  काम
 ्  000  कर्मचारी  |  उनकी  संख्या

 लगभग  दो  लाख है  it
 नहीं  करते  वह  गैर-हाज़िर  समझे

 जाते  हूं  ।  तब  उन  पर  आरोप  लगाय

 फिर  सामयिक  श्रम  की  यह  प्रथा  जाते  और  उन्हें  seater  कर  दिया

 बहुत  बुरी  हूं  ।  सामयिक  मजदूर  को  प्रति  जाता हैं  ।  परिस्थितियों  में  आप

 दिन  केवल  १  रु०  ४  मास  में  २६  की  आशा उन
 से  स्वेच्छा पूर्वक  सहयोग

 मिलते  हे  जब  कि  रेलवे  क़ी  सहयोग
 नहीं  कर  सकते

 ।
 इसलिये  उनका  सहयोग
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 see
 प्राप्त  करने  के  लिये  अप  को  अपने  मंत्री  से  इस  मामले  म.द  बनें  प्रार्थना

 तरीके  बदलने  होंगे  ।  करूंगा

 रेलवे  कर्मचारियों के  संघों  को
 फिर  के  लिये  रेल में  चलने

 प्रोत्साहित  नहीं  किया  जाता  है  ।  ऐसे  वाले  कर्मचारियों  जेसे  फायरमैन

 संघों  मान्यता  दे  दी  गई  हैं  जो  इत्यादि  को  लीजिये  ।  नियमों  के  अनुसार

 वास्तव  में  उन  प्रति।निधित्व  नहीं  ड्राइवर  अथवा  फायरमेन  को  १२  घंट  के

 करते  हे  जब  कि  वास्तव  में  कर्मचारियों
 ज  के  पश्चात  आराम  करने  का

 का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  संघों  को  अधिकार  है  |  किन्तु  उन्हें  आराम  नहीं

 मान्यता  नहीं  दी  जाती हे  रेलवे  करने  दिया  जाता  हैँ  |  उन  से  कहा

 विशाल  के  जल पान गृहों  के  fet  चुनाव  जाता  कि  गाड़ी  दो  स्टेशनों  के  बीच

 हुआ  जिसमें  लेबर  यूनियन  के  प्रतिनिधि  में  है  यदि  ड्यूटी  समाप्त  होने  के  कारण

 फिर  भी  सरकार ने  लेबर  स्क चने  गये  |  यहीं  गाड़ी  रोक  दोगे  लाइन

 यूनियन  को  मान्यता  नहीं  दी  ।  और  दुर्घटना  का  डर  होगा  ।

 इसलिये  अगले  जंक्शन  तक  चले  चलो
 में  सरकार  से  कहना  चाहता  हूं  कि

 तब  उनसे  कहा  जाता  है  कि  इम  जंक्शन
 इस  प्रकार  से  काम  नहीं  चलने  का  हे  ।

 उसे  वास्तविकता  पर  आना  चाहिये  ।  हम
 पर  तुम्हारे  स्थान  पर  काम  करने

 वला  कोई  नहीं  इमलिये  दो  घंट  और
 देश  का  सब  से  बड़ा  राष्ट्रीयकृत

 लगेंगे  अगले  स्टेशन पर  चलो  |  १६
 चला  रहे  ह  यहां  हमारी  लगभग

 घट  के  पश्चात  वह  काम  करने  से
 ५००  व्यक्तियों  की  यहं  ज़िम्मेदारी  हूं  कि

 इनकार  कर  विरुद्ध
 इस  बात  को  देखें  कि  यह  बिना  झगड़े  के

 इसलिये
 आरोपपत्र  भर  दिया  जाता  है  ।  इस  देश

 सुचारु  रूप  से  चलता  रहे  ।
 में  रेलों  का  अनेक  दुर्घटनायें  होतो  क्षय

 सरकार  के  दृष्टिकोण  में  श्रामूल्य  परिवहन
 उनमें  से  इसीलिये  होती  हैं  कि  रेल

 होना  आवश्यक है  ।
 कर्म चा रियों  के  हितों  की  पर्वाह  नहीं  की

 अब  में  कमेंचारियों  की  दशा  तथा  उनके  जती  उनसे  समयावधि  से  ज्यादा

 काम  कर  या  जाता  इस  प्रकार  की
 वेतन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं

 ।

 स्टेशन  मास्टर  या  कलंक  या  कांटे बाला  ज्यादती  का  अन्त '  होना  सुरक्षा

 दिया  नियमों के  अंतगर्त  fat  २००  या  ३००
 किसी  को  भी  पर्याप्त  वेतन  नहीं

 जाता  केन्द्रीय वेतन  आयोग  नें
 कामना  रियों  को  निकाला  गया  है  उन्हें  फिर

 अधिक  वेतन  देने  की  सिफ़ारिश  की  ati  से  कार्य  पर  ले  चाहिये  ।  वास्तविक

 किन्तु  यह  सब  अधिकारियों  अपनी  मज़दूर  संघों  को  ही  मान्यता  देनी

 इच्छा  पर  छोड़  गया हैं  और
 कर्मचारियों  के  वेतनों के  मामले  पर  गौर

 अधिकारी  भी  मज़दूरों  के  हितों के  विरुद्ध
 करना  तभी  आप  रेलवे  प्रयास

 @  ।  जब  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  की  सिफ़ारिशों  में  सुधार  कर  सकते  हूं ।

 मेरे को  लागू  करने  का  प्रत  उठता  है  तो  श्री  वें कटार सन
 )

 की  बात  को  बीच  में  ले  आया  माननीय  मित्र  श्री  नम्बियार  ने  साउथ

 जाता  है  और  प्रजातन्त्र  के  नाम  पर  त्याग  इंडियन  रेलवे  के  ा कमंचारी  संघों  के  विषय

 की  अपील की  जाती है  में  माननीय
 में  जो  कुछ  बातें  कही  F  उनका  ज़ोरदार



 Sak  रेलवे  अ
 or

 ९६६ ६  जून  BBR  नुदानों  की  मांगें

 यह  एक  बड़ी  रियायत  प्राप्त  कर  लो
 निराकरण  करना  मेरे  लिये  अत्यावश्यक  हो

 यही  यदि  अखिल  भारतीय
 गया  लेबर  यूनियनਂ  जिस  को  मान्यता

 रेलवे  कर्मचारी  संघ  और  सरकार  किसी

 देन  के  लियें  श्री  नम्बियार ने  जोरदार
 मामले  में  सहमत  न  हों  तो  वह  मामला

 दादों  में  दलील  की  अनेक  तोड़फोड़  तथा
 एक  न्यायाधिकरण  को  सौंपा  जा  सकता

 विध्वंसक  कार्यों  के  लिये  जिम्मेदार
 ह्

 जब  हमारे  कामगरों  पर  हमला  किया  जाता

 दूसरी  अवस्था  लीजिये  ।
 है  और  जब  हमारे  कामगर  एक  संघ  की  कुछ

 कार्यवाईयों  के  फलस्वरूप  नुकसान  उठाते  टीकरण  द्वारा  निर्णय  कर  दिये जाने  पर

 क्या  यह  बाध्य  होगा  ?  औद्योगिक  विवाद
 तो इस  प्रकार  की  हिंसा और  तोड़फोड़

 से  अपनी  रक्षा  करना  हमारे  लियें  अवश्यक
 अधिनियम  में  उपबन्ध  किया  गया  है  कि

 हो  जाता  है  हम  में  से  कोई  नहीं  चाहता
 विवाद  के  दोनों  पक्षों  में  से  एक  पक्ष  यदि

 सरकार  हो  सरकार  इसलिये कि  किसी  कर्मचारी  के  प्रति  अन्याय  हो

 अथवा  किसी  को  अपने  बचाव  का  मौका  न्यायाधिकरण  के  निर्णय  पालन  नहीं

 करना  चाहती  कि  इस  का  प्रभाव  समाज न  मिले  तथा  मामले  की  पुरी  जांच  किये

 उसे  निकल  दिया  किन्तु
 पर  प्रतिकूल  ऐसी  दशा  में  उसे

 उस  मामले  को  उपयुक्त  विधान  मण्डल  के फिर  ऐसे  कर्मचारियों  को  भी  तो  रहने  की

 अनुमति  नहीं  दी  जा  सकती  जिनके  तोड़फोड़  सम्मुख  लाना  पड़ता  हू  |  इस  प्रकार

 करने  अथवा  अन्य  कर्मचरियों  को  हानि
 रेलवे  प्रशासन  न्यायाधिकरण  का  निर्णय

 पहुंचाने  की  सम्भावना हैं  ।  रेलवे  सम्पत्ति  मान्य  न  होने  पर  भी  हमारे  कहने  से  यह

 के  विषय  में  में  चिन्तितਂ  नहीं  हूं  क्योंकि
 मामला  विधान  मंडल  को  सौंपना  पड़गा ।

 ~
 सरका  में उस  की  रक्षा  करने  के

 में  रेलवे  भांडार  के  विषय  में  कुछ  और

 लिये  काफी  शक्ति  है  ।  चिन्ता  मुझे  कहना  चाता  हुं  ।  सामान के  क्रय  के  सम्बन्ध

 कर्मचारी  संघों  की  ।  इस  प्रकार  के  में  हमने  आशातीत  सफलता  प्राप्त  की  है  ।

 विरोधी  संघों  की  हिंसात्मक  कुल  लगभग  ८०  A  Yoo  करोड़  FT

 सामान  प्रति  वर्ष  खरीदा  गया  है  ।  सन् के  विरुद्ध  सरकार  को  अन्य

 संघों  को  कुछ  १९५०-५१  में  CRS  करोड़  का  सामान

 बर्खास्त  खरीदा  गया  |  इसमें  से  लगभग  ६३२२ रेलवे  कर्मचारियों  के  साथ  उन्हें

 कर  छपीं  जाने  सम्बन्धी  तथाकथित  करोड़  का  सामान  देसी  से  ही

 गया  हू  ।  शेष  Ro" RY  करोड़  में  से  भी
 व्यवहार  अनुचित  हो  सकता  किन्तु

 इस  विषय  में  सरकार  का  अखिल  सीधा  आयात  केवल  9°&  करोड़  रुपये  का

 रेलवे  कर्मचारी  संघ  के  साथ  किया  गया  हैं  जब  कि  शेष  को  भारत  में

 आयातित  सामान  में  से  क्रय  किया  गया समझौता  हो  गया  है  कि  जब  भी  किसी

 कर्मचारी  के  विरुद्ध  इस  प्रकार  को  है  ।  इस  प्रकार  रेलवे  भंडार  के  क्रय  के

 विषय  में  रेलवे  ने  जो  नीति  अपनाई  है अनुशासनात्मक  कायंवाही  जाये  तो

 सम्बन्धित  कर्मचारी  को  अपना  व्यवहार  वह  प्रशंसनीय  हूँ  ।

 स्पष्ट  करने  अवसर  दिया  में
 a

 श्री  राघवाचारी  (Waist)  ४  हम  सब

 समझता  हूं  कि  wat  प्रशासन से  हमने  यहां  इसलिये  एकत्रित  हुए  हूं  कि  सरकार
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 के  सामने  जनता  के  प्रतिनिधि के  रूप  में  को  नष्ट  कीजिये  ।  मेरे  सुझाव  यह

 पह  रखें कि  लोगों का  उसके  कार्यों के
 हूं  ।  प्रशासन  अत्यन्त  दूर  होना

 सम्बन्ध में  क्या  विचार  हे  |
 और

 चाहिये  ।  कर्मचारियों  और  उनके  संघों
 विषय  में  में  यह  कहूंगा  कि  रेलवे  मंत्री  से

 में  प्रभावित हुआ  gt  में  ने  उन्हें
 को  अधिक

 अघिक  वेतन  इत्यादि

 अकृती  और  अपने  उत्तरदायित्व  में  गंभीर
 मांगने  की  अनुमति  होनी  चाहिये  किन्तु

 यदि  किसी  कमंचारी  को  wee  पाया  जाये
 पाया  हूं  ।

 तो  उसे  कठिन दण्ड  दिया  जाना  चाहिय े।

 कभी  कभी  इस  सदन  में  जो  चर्चा  वास्तविक  कठिनाई  इस  में  यह  पड़ती  है  fe

 होती  हैं  वह  वास्तविक  न  होकर  इतनी  उस  व्यक्ति  को  किस  प्रकार  पकड़ा  जाये  और

 भावनापूर्ण  हो  जाती  हैं  कि  उनका  भला  किस  प्रकार  उस  पर  जुर्म  साबित  किया  जाये
 |

 प्रभाव  मस्तिष्क  पर  नहीं  पड़ता  है  ।  जब  यह  प्रक्रिया  सम्बन्धी  कठिनाई  ह  ।  साक्ष्य

 कभी  हिन्दी  का  प्रदान  उठता  तो  कुछ
 की  आवश्यकता  होती  हे  तथा  कुछ  नियमों

 का  पालन  करना  पड़ता  हैं  ।  यद्यपि  किसी लोग  दूसरों  पर  हल्ला  मचाना  प्रारम्भ  कर

 देते  हूं  ।  में  हिन्दी  के  सैनिकों  को  यह  भी  जन  सेवा  में  प्रक्रिया  का  होना  आवश्यक

 बतला  देना  चाहता  हूं  कि  जब  कोई  सदस्य  में  एक  सुझाव  देना  चाहूंगा  |  हम  सब

 कहता  हे  कि  हिन्दी  नहीं  जानताਂ
 यहां  लगभग  ५००  सदस्य हें  तथा  भ्रष्टाचार

 तो  की  आवाज  लगाने
 उन्मूलन हम  सब  का  कर्तव्य  हैं

 ।
 देश  के

 और  शोर  मचाने  से  उन्हें  कोई  लाभ  नहीं
 जिस  भाग  से  हम  आते  हें  वहां  हम  रेल

 हो  सकता  ।  इससे  तो  उलटे  दूसरे  लोग  कर्मचारियों  पर  निगाह  रखें  ।  यदि  कोई

 नाराज  हो  जाते  F  ।  इसलिये  यह  मेरा  सदस्य  यह  समझता  है  और  समुचित  रूप

 निवेदन  ह  fe  सदस्यगण  इस  प्रकार  की  से  सुनिश्चित हैं  कि  अमुक  कर्मचारी  भ्रष्ट

 waft  न  अपनायें  ।  हम  की  भाषा
 हैं  और  इस  भ्रष्टाचार  की  जनता  में  बहुत

 समझने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।  जब  हमने  एक  चर्चा  है  तो  उसे  जांच  पड़ताल  चाहिये
 भाषा  को  सीख  लिया  तो  क्या  अप

 और  फिर  इस  मामले  को  माननीय  मंत्री  जी

 समझते  हें  कि  am  आपकी  हिन्दी  को  न्हीं  के  समक्ष  लाना  चाहिये  ।  मेरा  निवेदन  है
 सीख  सकते  ।  किन्तु  आपको  इसके  लिए

 fe  यदि  प्रयास  से  सम्बन्धित  आधे  दर्जन

 शुमारे  साथ  जबरदस्ती  नहीं  करनी  होंगी  ।
 निष्पक्ष  व्यक्ति  किसी  की  शिकायत  करें  तो

 अब  में  वास्तविक  seat पर  आऊंगा  ।  उसके  धिसुद्ध  जांच  करने  का  यह  पर्याप्त

 में  कुछ  ऐसी  बातों  के  सम्बन्ध  में  सुझाव  आधार  होना  चाहिये  ।  में  इस  सदन  के

 देना  चाहता  हुं  जिन्हें  में  आवश्यक  समझता  सदस्य  की  हैसियत  से  यह  आशवासन  देता

 सब
 से

 आवश्यक  मामला यह  है  कि
 हूं  कि  अपने  निर्वाचन

 क्षेत्र  में  में  रेल
 अत्याचार  का  उन्मूलन  किस  प्रकार  किया  कर्मचारियों  से  कहूंगा  कि  पुराना  वक्त

 अब

 जाये  |  यह  भ्रष्टाचार  पुरानी  सरकार  से  चला गया  अब  उन  पर  निगाह  रखने के

 हमें  विरासत  में  मिला  है  और  हमारी  लिए  लोग  मौजूद  हें  और  हम  उन्हें  भष्टाचार

 गरीबी  भी  इसका  एक  कारण  है  ।  आप  के  परिणामों  के  विरुद्ध  सावधान  करते

 हम  से  सहयोग  की  कामना  करते  हें  ।  केवल  यहीं  तरीका  हे  जिस  से  भ्रष्टाचार

 हमारा  कहना  है  fe  आप  दृढ़ता पू वंक  समूल  नष्ट  किया  जा  सकता  है  ।
 कोरी

 अपने  अधिकारों  का  प्रयोग  कीजिये  और  बातों से  कुछ  नहीं  होने का  ।



 ९७०
 द  रेलवे  ६  जून  RBKR  अनुदानों  की  मांगों

 श्री  राघवाचारी

 अंब  में  रेलों
 में  अति  भीड़-भाड़  का  छोटी  रेलगाड़ी  ।  जहां  पर  यातायात  का  कोई

 प्रशन  लेता  हूं  ।  मुसाफिरों  की  ददा  शोचनीय  साधन  नही ंहै  वहां आप  को  नई  रेलवे

 मध्यम  श्रेणी  की  अवस्था  तो  तीसरी  लाइन  खोलनी  चाहिये  |

 श्रेणी  से  भी  खराब  है  ।  आपको  गाड़ियों  की
 अनन्तपुर एक  बड़ी  जगह  |

 संख्य  बढ़ानी  लम्बे  फासले  की
 वहां  एक  नगरपालिका  अनेक

 गाड़ियां  नहीं  वरन्  वह  गाड़ियां  जो  जवानों
 शिकारियों  तथा  कर्मचारियों  को  समय  पर

 से  ५०-६०  मील  के  फासले  तक  चलें  अर्थात्  दफ्तर  पहुंचना  पड़ता  हैं  किन्तु  जो  गाड़ी

 उन्हें  युद्ध-पुर्व॑  की  स्थिति पर  लाइये

 केवल  यही  काफी  नहीं  होगा  क्योंकि
 शहर के  बीच  से  होकर  जाती  है  वह  ११  या

 ११  १/२  बजे  जाती है  और  कभी-कभी  लेट  हो

 संख्या में  वृद्धि  हो  गई  है  और  लोगों  की
 जाती  है  जिससे  लोगों  को  बड़ी  असुविधा

 सफ़र  करने  की  आदतों  में  परिवर्तन
 होती  है  क्योंकि  यातायात  बीस  मिनट  या

 हुआ  हैं  ।  इसलिये  अधिक  से  अधिक
 उप  से  भी  अधिक  समय  के  लिए  रुक  जाता

 गाड़ियां  चलाइये  और  प्रत्येक  गाड़ी  में
 है  ।  इसलिये  आप  कृपा

 करके  देखें  कि  लोगों

 कुछ  डब्बे  और  जोड़  दीजिये  ।  इससे  भीड़  के  लिए  कोई  पुल  क्यों  नहीं  बनाया  जा

 में  कमी  होगी  तथा  लोगों  को  गड़ी  में
 सकता  |

 चढ़ने-उतरने  की  सुविधा  रहेगी  ।  आप  को
 रेल  मंत्री  नें  कहा  था  कि  मेरे

 लम्बे  फासले  की  अधिक  जनता  गड़ियां
 कामों  से  परखो  मे  मुझे  उन  के  कथन  को

 चलानी  चाहिये  ।
 कार्यरूप  में  परिणत  होते  देखकर  बहुत

 स्रष्टा चार के के  विषय  में  में  एक  बात  प्रसन्नता  होगी  ।

 आपको  बतला  दू  अत्याचार  सब  से  श्री  बी०  एन०  मिश्र
 अधिक  यातायात  विभाग  में  है  जहां  से  कि

 :  श्रीमान  आपने  मुझें  बोलन
 माल ले  जाने  के  लिए  seq  दिये  जाते  हे ं।

 का  समय  दिया  उसका  लिए  में  आपका
 यदि  आप

 उन  के  ऊपर  थोड़ी  और  निगाह
 अत्यन्त  आभारी  हूं

 ।
 में  इस  सदन  में

 एक

 रक्खें तो  यह  भ्रष्टाचार  समाप्त  हो  जायेगा 1
 नया  सदस्य  हूं  ।  में  मध्य  प्रदेश में  रायपुर

 जब वह  यह  देखेंग कि  उन  के  ऊपर  निगाह
 नामक  स्थान  से  आया  हूं  और  हमारे  भाग

 रक्खी जा  रही है  तो  उन्हें  पकड़ना  भी
 में  लोगों को  जो  कठिनाइयां  होती  हैं

 मैं

 आसान  हो  जायेगा  ।
 उन्हें  सदन  के  समक्ष  रखना  चाहता हू

 |

 अब  में  नई  लाइनों  के  खोलने  के  विषय
 अन्य  राज्यों  में  आपको  बहुतायत से

 में  कुछ  सुझाव  रखना  मं  माननीय  रेलवे  लाइनें  किन्तु  मध्य  प्रदेश

 मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  राय  को  में  ऐसा  नहीं  मुझे  ज्ञात  हुआ  है  कि

 बंगलौर-पुना  लाइन  से  किसी  स्थान  पर  रायपुर  से  जगदलपुर-बस्तर  होती  हुईं

 मिला  जाये  क्योंकि गाड़ी  पकड़ने  के  मद्रास  को  वाली  लाइन  खोलने के

 लिए  लोगों  को  वहां  ६०-७०  मील  तक  परिमाप  हो  चुका  किन्तु

 चलना  पड़ता है  और  लाखों  व्यक्ति तो  ऐसे  हैं  ऐसा  कोई  चिन्ह  नहीं  दिखलाई  देताਂ

 जिन्होंने  रेल  देखी  तक  नहीं  जब  किः  इस  का  निर्माण  शीघ्र  प्रारम्भ

 हर पना हल्ली  में  प्रथम  बार  बस  आई  तो  किया  जायेगा  ।  जैसा  आपको  विदित  होगा

 लोग  उसे  देखकर  चिल्लाये  अर्थात्  जायेंगी  जो
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 ऐसा  क्षेत्र  जहां  खनिज  पदाये  मेंने  देखा  हे  कि  रेलवे  कमंचारी  न

 बहुतायत  से  पाये  जाते  हें  ।  इस  लाइन  के  केवल  उस  लाइन  पर  बल्कि कई  अन्य

 खुलने से  उनका  प्रयोग  किया जा  सकेगा  लाइनों पर  भी  प्रथम  श्रेणी  में  सफ़र

 जिससे  राष्ट्र  की  आय  में  वृद्धि  होगी  ।
 किया  करते  हें  ।  मेहतर  तथा  अन्य  निम्न

 वग के  लोग  तक  इस  श्रेणी  में  चलते फिर  माल डब्बों का  प्रश्न  है  ।  मेंने

 देखा है  कि  यदि  रेल  के  अधिकारियों से  हें
 और  साथ में  अपन  कुत्तों को  भी  ले

 के  लिए  कहा  जाये  तो  सामान्य
 जाते  हें  ।  पूछने  पर  उत्तर  यहीं  मिलता

 हे  कि
 we  कर्मचारी  होने  के  नाते  उन्हें उत्तर  यही  मिलता  fe  हमारे  पास

 डब्बों की  कमी है  ।  किन्तु  में  समझता  यह  सुविधा  प्राप्त है  ।

 हूं  कि  वास्तविक  स्थिति यह  नहीं है

 डब्बे  न  मिलने  का  कारण  यह  कि  मुसाफिरों  को  सुविधाओं  के  संबंध

 wert  wa  बड़े-बड़े  स्टेशनों  पर  डब्बे  में  में  एक  सूझाव  यह  देना  चाहता हूं  कि

 खाली  पड़े  रहते  हें  ।  रेलवे  अधिकारियों  जिन  प्लेटफार्मो पर  डाक  गाड़ियां  रुकती हैं

 उनकी  ऊंचाई  यदि  थोड़ी  ऊपर  और  कर द्वारा  यह  प्रयत्न  जाना  चाहिये  कि

 भरे  हुए  डब्बों  को  एक  निर्घारित  अवघि  दी
 जाय

 तो  मुसाफिरों  को  बड़ी  सुविधा

 के  अन्दर  ही  खाली  किया  जाये  और  खाली  होगी  ।  प्रथम  श्रेणी  के  समाप्त  कर  देने

 डब्बे  शीघ्र  ही  उन  स्टेशनों  को  रवाना  कर  के
 पक्ष

 में  में  नहीं  हूं  ।  विभिनन  प्रकार

 दिये  जाये  जहां  उनको  आवश्यकता  हे  |  के  लोग  होते  हें  जिनका  समाज  में  विभिन्न

 स्थान  होता  और  भिन्न-भिन्न

 इसके  बाद  )  द्ग  जीवन-स्तर  यापन  करते  है  ।  अनेक
 अन्य  महत्वपूर्ण  स्थान

 बड़े  व्यक्ति प्रथम  श्रेणी  से  सफ़र  करते

 मुख्य  रेलत्रे  लाइन  ह्  हम  देखते हूं  तो
 कि  इस  रेल माग पर पर  कोई  जनता

 हूं  और  यदि  आप  उसे  हटा  दें

 उनके  लिए  यात्रा  का  आराम  समाप्त  हो
 प्रेस  गाड़ी  नहीं  चलाई  गयी  हैं  ।  जिसके

 जाएगा  |
 परिणामस्वरूप बम्बई  मल  में  अत्यधिक

 भीड़  होती  €  |  जनता  गाड़ी  चलाने
 स्टेशनों पर  शिकायतें  लिखने  के

 कम  से  कम  हावड़ा  नागपुर

 के  मध्य -  मेल  गाडियो ंसे  सफर  करने
 रजिस्टर  होते  जहां  अनेक

 वाले  मुसाफिरों  कठिनाई  दूर  हो  व्यक्ति  शिकायतें  at  करते  हें  ।  अपने

 जाएगी  ।  बिलासपुर  तथा  अन्य  अनुभव से  में  यह  बता  सकता हूं
 कि

 स्थानों  पर  प्लेटफार्मो  पर  छतें  नहीं  हैं  ।  में  न  जितनी  शिकायतें  उनमें  से

 हाल ही  में  बिलासपुर  में  एक  अवद्य  एक  की  भी  सुनवाई नहीं  हुई  ।  यदि  आप

 बनायी  गयी  किन्तु  रायपुर  जैसे  बड़ें  किसी  रेल  कर्मचारी  के  विरुद्ध  शिकायत

 जंकशन ों  तथा  अन्य  स्थानों  पर  जो  कि  करना  चाहें  और  वह  यह  जानता  हो  कि

 उस  पर  कोई  ध्यान  नहीं  जाने केन्द्र  हें  यह  सुविधा  नहीं  प्राप्त

 tH
 हू  ।  प्लेटफार्मो  पर  छतें  बनने  पर न  वाला है  तो  इससे  लाभ  क्या

 ?

 केवल  मुसाफिरों  की  कठिनाई  ही  ae  हो  अधिकारियों  को  इस  मामले  में  बहुत  दृढ़

 जायगी  वरन्  अन्य  कई  कठिनाइयां  भी  होना  चाहिए  अथवा  शिकायत  के  रजिस्टर

 दूर  हो  जाएंगी  ।

 350  PSD
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 तो  वे  और  अधिक  कार्य  करेंगे  और जहां  तक  उन  व्यापारियों  के  नुकसान

 करने  का  प्रश्न  है  जिनका  माल कि  रास्ते  भ्रष्टाचार  जिसके  बारे  ने  चारों  ओर

 में  खो  जाता  जांच  वाला
 इतना  शोर  समाप्त  हो  जाएगा  |

 पदाधिकारी  अपनी  जांच  में  बहुत  समय

 ले  लेता  है  ।  कभी-कभी  इसमें  वर्ष
 श्री  यू०  uno  त्रिवेदी  मेंने  कुछ

 ax  ||  उनमें तक  लग  जाता  है
 ।

 मेरा  सुझाव  कि
 कठौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किए  ट

 से  एक  उस  गाड़ी  को  पुनः  चालू  करन जैसे  ही  किसी  पक्ष  द्वारा  रेलवे
 अधिकारियों

 के  सम्बन्ध  में  है  जो  युद्ध-पूर्व  के  दिनों को  नोटिस  उसकी  जांच  पुरी  करते

 के  लिए  तुरन्त  समयावधि  निर्धारित
 में  अजमेर  और  रतलाम  के  मध्य  चला

 करती  थी  ।  यह  गाड़ी  सन  १९०८  से
 कर  दी  जाए  |  इस  समय यह  होता  हैं

 चल  रही  और  १९४०  aa कि  महीनों  प्रतीक्षा  के  परमार्थी

 और  कभी-कभी  वर्षों  पश्चात  यह  उत्तर
 बन्द  कर  दिया  गया  ।  जब  कि  सरे  भारत

 मिलता है  इस  मामले  में  कुछ
 में  पुरानी  रेलें  फिर  से  चालू  कर  दी

 गयी  हैं  इसे  नहीं  चालू नहीं  कर  सकतेਂ  या  मध्य  व्यक्तिगत

 समझौता  नहीं  हो  सकता  इसलिए  आप  इसके  सम्बन्ध  नज़्में  सदन  को  पूरा  किस्सा

 चाहें  तो  न्यायालय  का  सहारा  सकते  बतलाना  चाहुंगा  ।

 ि  9
 से  व्यापारी-वग  में ह  इन  बातों

 असन्तोष  फैलता  हूं  और  उन्हें  बड़ी
 भूतपूर्व  रेल  श्री  स़्थान

 असुविधा  होती  हैँ
 और  अन्य  भूतपूर्व  मंत्री  श्री  गतिशील

 एक  बार  नीमच  आए  ।  लोगों  को  बड़ी

 जब  कि  मुसाफिरों  को  सुविधायें  देने  प्रसन्नता  हुई  और  सारी  रेलवे  लाइन

 के  बड़ा  शोर  मचाया  गया  क्या  भारी  भीड़  से  भरी  थी  और  सब  ने  माननीय

 से  इस  बात  की  भी  आवाज़  आधी  मंत्री  . जी  से  अजमेर  से  नीमच  की  लाइन

 है  कि  रेलवे  कर्मचारियों  राष्ट्र  को  चालू  करने  की  प्रियंका  की

 के  लिए  कार्य  कर  रहे  उचित  आवास  मंत्री  जी  ने  वचन  दिया  कि  ag  गाड़ी

 तथा  अन्य  सुविधाएं  प्रदान  जाएं
 ?

 इस  वर्ष  के  अप्रैल  मास  में  चालू  कर

 मे  सरकार  से  करूंगा  वह  दी  जाएगी  ।  अप्रैल  आयी  ;  अक्तूबर

 रेलवे  कर्मचारियों  कठिनाइयों  तथा  आया ;  अगले  वर्ष  की  आयी

 असुविधाओं
 की  जांच  करने  के  लिए  एक  और  अक्तूबर  अया  ;  फिर  हमने

 समिति  नियुक्त  करें  ।  प्रधान  मंत्री  हाल  १९५२  का  इंतज़ार  किया  किन्तु  गड़ी

 में  खड़गपुर  गये  थे  उन्होंने  रेलवे  चालू  करने  का  कोई  आसार  नहीं  दिखाई

 कर्मचारियों  के  मकानों  को  देखा  और  दिया  ।  मेरी  शिकायत  यह  है  ।  महा  प्रबन्धक

 कहा  कि  a  रेलवे  तथा  मानवता  के  लिए  ने  मंत्री  जी  की  उपेक्षा  और  वह

 शर्मनाक  हैं  ।  रेलवे  आयव्ययक  में  काफ़ी  भी  अत्यंत  खुले  रूप  से  ।  हम  लोग  उन

 बचत  दिखलाई  गयी  हूँ  ।  में  चाहता  हूं  से  मिलने  गये  और  उत्तर  उन्होंने

 कि  इस  बचत  का  एक  जड़ा  भाग  दस  दिया  वह  वास्तव  में  बड़ा  विचित्र  था  ।

 पर  व्यय  किया  जाए  ।  यदि  उन्हें  ठीक  वेतन  उन्होंने  कहा  मंत्री  जी  ने  fear

 मिले  और  उचित  रहना  तथा  खाना  मिले  मेने  जब  में  वायदा
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 नहीं  गाड़ी  चालू  नदीं  होगी  ।
 '*  ं विषय  में  तो  यह  बात  बिल्कुल  गत

 ही  ब्यक्ति  अभी  महा  प्रबन्धक  और
 नीमच  में  कोई  पंखे  नहीं  गए  हे

 ः
 गाड़ी  चालू  नहीं  हुई  a]  |  मेरी  रेल  मंत्रों  at  अपने  पुत्र  को  fear  कि  वट

 rs a जी  से  प्रार्थना  है  ल  उस  गाड़ी  को  थार  देखे  कि  वहां  पंखें  ट  श्वा  नहीं  और

 सीधा  को चालू  करें  ।  हम  कोई  नई  उसका  उत्तर  आया है  fH  वहां  कोई  पंखें

 मांग  नहीं  कर  रहे  हम  सुविधा  नहीं  लगाए  गये  हैं  ।

 मांग  रहे  हूं  जो  पह  हमें  प्राप्त  थी  ।

 अब  में  मितव्ययता  के  पर्त  पर  आता

 में  यातायात  अधीक्षक  और  विभागीय  हूं म॑  एक  वकील  हूं  और  मुझे  प्रति  ag

 अधीक्षक  के  पास  पहला  वे  इस  बात  से  tea  के  विरुद्ध  लगभग  दो  सौ  मामले  at

 सहमत  थे  कि  यह  गाड़ी  आसानी  से  चलायी  जा
 करने  पड़ते  है  ।  में  जानता हं  कि  ये  चोरियां

 सकती है  ।  किन्तु  महा  प्रबन्धक  के  अनुचित  कहां  और  कसे  होती  हें  ।  रेलवे  में  एक

 दृष्टिकोण पता नहीं

 के  कारण  यह  नहीं  हो  वाच  एण्ड  नाइड  और  देखभाल  )

 ता  नहीं  कुछ  लोग  कंसे यह यह  कहते हूं  विभाग है  ।  यह  सब  विभाग  के

 कि

 क

 तीसरी  श्रेणी  में  अब  पहले  से  अच्छी  लोगों  का  काम  हे  ।  रेलवे  में  क्षति  कें

 ददा  में  स्वयं  तीसरी  श्रेणी  सफर  सिलसिले  में  जो  क्षतिपूर्ति  की  जाती  है

 बरप  वाला  मुनाफा  g  झ  यन  उसके  आंकड़  सन्  १९३८-३९  में  लाख

 हैं  कि  इन्दौर  और  रतलाम  तथा  रतलाम  रुपए  थे  जाँ सन  १९५१-५२  भें  ९४  करोड़

 और  अजमेर  के  मध्य  तीसरे  दज़  में  रुपए हो  गए  हूं  ।  जितना  अधिक

 सफर  करना  बड़ा  कठिन  हें  ।  बहन  की  एण्ड  वार्डਂ  विभाग  को  बढ़  गया

 जगह

 नहीं  मिलती  ।
 आपको  पायदान  पर  उतनी  ही  अधिक  संख्या  में  चोरियां  होने  लगीं

 ड  होकर  सफर  करना  पड़ता है
 1  गाड़ी  राजस्थान  रेलवे  में  जो  कुठ  मिलाकर  केवल

 teoMAl  पर  fam  दो  faq  रुकती  है  १९७  मील  लम्बी  केवल  तीन  चौकी  दा

 और  गड़  बिना  इसकी  परवाह |  किए  कि  वहां  कोई  चोरियां  नहीं  होती  थीं  i

 सब  मसाफिर  गाड़ी  में
 चढ़  गए  सादा  बिना  टिकट  के  कोई  सफर  नहीं  करता

 दे  देता  है
 और

 इतने  ही  मुसाफिर  था
 |

 किन्तु  उस  रेलवे  के  विलीन  हो  जाने

 जाने  से  रहे  जाते  ह  ।  इतनी  भीड  भाड  के  के  परिणामस्वरूप  वहां  भी  अब  शरारत

 उन  चौकीदारों  के बावजूद  भी  यह  गाड़ीं  चालू  नहीं  की  जा  होनें  लगी
 है

 रहीं  ||
 ent  ve  HT  W\9  पुलिस  के

 एक  उपनिरीक्षक  तथा  एक  निरोधक  तैनात

 अब  में  भ्रष्टाचार  तथा  घूसखोरी
 किए  जाने  वाले  हैं  ।  परिणामः:वरूप' व्यय

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 बढ़  जायगा
 इसके

 साथ  साथ
 लोगों

 हमें  एक  पुस्तिका  दी  गयी  जिसमें  को  होने  वाली  हानि  में  भी  वृद्धि  होगी  ।

 बतलाया  गया  हँ  कि  बलोच

 सिरसा  और  अपना  स्थान  ग्रहण  करन  से  पूर्व

 हिसार  आदि  बारह  स्टेशनों  के  प्लेटफार्मो  एक  बात  की  ओरਂ  और  faa  करना

 पर  पंख  लगाए  गए हं  |  इन  जिस्मों  में  चाहता  हूं  जिसका  जिक्र  स्वयं  माननीय मंत्री

 का  भी  हूं  और  में  सदन  जी  न  किया  था  |  इस  बात  पर  हम  सब

 को  बतला  दूँ  कि  कम  से  वहां  के  सहमत  2  सकी  कर्मचारियों  को  हम
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 यू०  एम०

 अधिक  सुविधायें  पहुंचाएं  ।  किन्तु  जो  दल  हालत  थी  यह  हमारे  माननीय  सदस्य  जानते

 श्रमिकों के  पक्ष  का  प्रतिपादन  कर  रहा
 कोई  गाड़ी  समय  से  नहीं  आती थी  ।

 बहुत  भीड़  होती  थी  और  बहुत
 है  में  उसे  सुझाव दूंगा  कि  वह  उन  लोगों

 के  पास  जाए  और  उनसे  कहे  कि  हम  सब
 मियां  थीं  ।  लेकिन  पिछले  चार  वर्ष  में  अगर

 कांग्रेस  सरकार  ने  कोई  काम  है  तो  वह भारतीय  रेलें  हमारी  हें  और  यह

 हमारा  कत्तव्य  है  कि  भ्रष्टाचार  त्याग  यह
 कि  रेलवे  में  बहुत  अच्छा  आदर्श

 हम  लोगों  को  धोका  न  जब  लोगों
 उपस्थित कर  दिया  है  ।  आज  हम  देखते हैं

 कि
 जो  रें घंटों  लेट  आती  थीं  वह  ole

 के  पास  भेजन  के  fac  सामन  हू  तो

 माल  डब्बों को  बेकार  न पड़ा रहने  दें  ।
 टाइम से  आती  हें  ।  और  हर  तरह  की

 सहूलियत  दी  जती  हें  ।  लेकिन  विरोधी  दल
 व्यापारियो ंसे  कह  दिया  जाता  है  कि

 वह  वेतन  तो  सिक  हो  गया
 के  सदस्यों को  तो  यह  आदत  हैं  कि  मामूली

 मामूली  बातों  की  बढ़ा  बढ़ा  कर  आलोचना
 उसमें  जीवन  लाने  के  लिए  व्यापारियों को

 करते  हें  ।  काम  करना  बहुत  मुइकल  होता  हैं
 कुछ  रुपए  देने  पढ़ते  है ं।  x

 माननीय  मंत्री  जी  से  प्रार्थना  करूंगा  कि
 कौर  नुक्ताचीनी  करना  TIT  आसान  होता  है  i

 में  आप  को  बताऊं  कि  जिस  हिन्दुस्तान भ्रष्टाचार  को  नष्ट  करन  का  एक  कायें क्रम

 तेयार  करें  और  यह  भी  देखें  कि
 कौर  पाकिस्तान  का  बटवारा  हुआ  था  उस

 वक्त  बलों  की  हालत  बहुत  खराब थी  ।
 For  विभाग जो  कि  यह  कहता  है  कि  हमने

 साथ  साथ  अग्रज  लोग  हजारों  मील  लाइनें
 अमुक  अमुक  काम  किया  वह  काम

 यदां से  उखाड़  कर ले  डब्बे
 वास्तव  में  किया  हैं  या  नहीं  ।  यदि  माननीय

 और  इंजन  ले  गये  भर  काफी  सामान  ले
 मंत्री  जी  कभी  हमारी  तरफ  आएं  तो  उन्हें

 यह  देख  कर  आइचयं  होगा  कि  जो  सुविधायें
 गये  और  लड़ाई  के  ज़माने  में  कोई  नया

 साबान  नहीं  आया  ।  स.थ  ही  जब
 समझी जाती  हें  कि  हमें  दे  दी  गई  हें  उनका

 a  पता  भी  नहीं  हे  ।
 स्तान  का  बंटवारा  हुआ  हमारा  बहुत

 सामान  पाकिस्तान को  गया  और

 हिन्दुस्तान  में  बहुत  थोड़ा  साम।न  रह  गया  ।
 सेठ  अचल

 पश्चिम  )  उपाध्यक्ष  महोदय  यह  रेलवे  का
 तो  ऐसी  हालत  में  wt  व्यवस्था

 करना  मामूली  काम  नहीं
 था  ।

 यह  कांग्रेस
 मसला इस  वक्त  हमारे

 सामने  है  यह

 बहुत  अहम  मसला  ।  हमारा  केन्द्र  सरकार  at  थी  जिस  न  रेलों  की  व्यवस्था

 का  बजट  चार  सौ  करोड़  का  को  ठीक  किया  ।  आज  इस  रेल  विभाग

 से  हमारी  सरकार  को  ३००  करोड़  रुपये
 है  और  रेलवे  का  बजट  तीन  at  करोड़ का

 है  ।  हमारे देश  की  आबादी  ३६  करोड़ है
 की  भामदनी होती  जिस  में  से  २१७

 करोड़  ग्या  बचें  किया  जाता है  और  ७९ और  रेलवे  का  बजट  तीन  सौ  करोड़  का  है  ॥

 इस  प्रकार  नौ  रुपया  फी  आदमी  के  हिसाब  करोड़  रुपया  जो  बचता है  वह  और  ज्यादा

 से  यह  बजट  आता  है  ।  यानी  नौ  रुपया  फी  डब्बे  और  इंजनों  और  तमाम  सुविधाओं

 आदमी के  हिसाब  पब्लिक  से  आते  हैं  के  लिये  खर्चे  किया  जाता  है  ।  उपाध्यक्ष

 और  खर्च  किये  जाते  हैं  ।  यह  मसला  बहुत  .  यह  बहुत  आसान  होता  हैं  कि

 frat  टिप्पणी कर  लें  ।  आप  देखिये कि अहम  मसला  है  ।  जिस  हमर  देश  का

 बंटवारा  हुआ  था  उस  रेलों  की  क्या  आज  से  चन्द  साल  पहले  की  हालत
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 थी  और  art  हालत है  ।  इस  में  स्वतन्त्र हो  गय  इसलिये  हमारे  ऊपर  यह

 काफी  एक  है  ।  हर  एक  स्टेशन पर  शेड  जिम्मेदारी  आ  जाती  है  कि  हम  इस  काम

 को  अपना  काम  समझ  कर  करें  ।  उसे  हालत

 ठंडे  पानी  का  इन्तजाम  किया जा  रहा  में  हम  उन्नति  कर  सकते  नशे

 फ्लाई के  पाखाने  रहे
 में  आगरे  से  आता  हूं  और  मुझे  अगरे

 बिजली  लगाई  रही  और  दूसरी

 सुविधायें  दी  जा  रही  हैं  ।  मंत्री  महोदय  के  बारे में  कुछ  बातें  सरकार के  सामने

 रखनी  में  उन  बातों  को  मंत्री  महोदय ने  बताया  कि  ३  करोड़  रुपया  मुसाफिरों  की

 सुविधाओं पर  खच  किया  जायगा  और
 के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  आगरा  एक  बहुत

 बड़ा  स्थान  है  जहां  पांच  लाख  की  आबादी अगर  ज़रूरत  होगी  तो  वह  इसको  चार

 करोड़  तक  कर  देंगे  ।  रेलवे  हालत  हैं  और  जहां  तमाम  दुनिया  के  पेंट

 दुरस्त  करने  के  लाखों  aq  सिकन्दरा  और  फतहपुर  सीकरी  देखने  खासਂ

 किया  जा  रहा  है  ।  कहीं  प्लेटफार्म बनाये
 तौर  से  आते  हें  ।  आगरे  में  कोई  केन्द्रीय

 जा  रहे  कहीं  बिजली  लगाई जा  रही
 स्टेशन  नहीं  है  ।  वहां  आठ  स्टेशन  ह  और

 मुसाफिरों  को  काफी  दिवकत  हैं  ।  आगरे कहीं  मार्श लिंग  me  गये

 कहीं  नई  लाइनें  बनाई  गई  और  कहीं
 में  जी०  आई  ०  पी०  का  खास  स्टेशन

 आगरा  कट  है  ।  वहां  नहीं पर  जो  लाइनें  खराब  हो  गई  थीं वह

 बनाई  गई  इस  तरह  अगर  देखा  जाय  वहां  हज़ारों  आदमी  आते  ह  उन  को

 धूप  और  बरसात  में  काफी  तकलीफ  होती तो  कहना  होगा  कि  बहुत  ज्यादा  काम  हुआ

 तो  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  माननीय
 इसलिये  में  चाहूंगा  कि  आगरा  कट

 मंत्री  जी  देखें  कि  जहां  जहां  जरूरत  और  स्टेशन पर  एक  दौड  लगाया  जाय

 है  वहां  और  काम  किया  जाय  ।  यह  देश

 बहुत बड़ा  है  और  सब  काम  एक  साथ

 इस  के  अलावा  आगरा  एक  मेन  (  मुख्य )

 स्टेशन  लेकिन  fo  आई०  आर०  की

 नहीं  हो  सकता  है  ।  करीब  हजार  मील
 गाड़ियां  सीधी  ट्डला  होकर  जाती  हें  आगरे

 लम्बी  लाइन  यहां  हजारों  स्टेशन  हैं
 नहीं  आती  हैं  ।  में  चाहूंगा  कि  एक या  दो

 और  करोड़ों  आदमी  सफ़र  हैं  ।  कोई
 गाड़ियां  ऐसी  जारो  की  जायें  जो  दिल्ली

 जादू  तो  है  नहीं  कि  सब  काम एक  दम  से चल
 कर  आगरा  होती  हुई  कलकत्ता

 हो  जाये  ।  धीरे  धोखे  हालत  सुधर  रही  जाया  करें  ।  इस  से  लोगों  को  सुविधा हो
 हैं  ।  और  आशा  है  कि  मुसाफिरों  की  जो  जायेगी
 और  तकनीकें  हैं  ag  भी  बहुत  जल्द  दूर

 हो  जायेंगी  बशर्तें कि  जैसा कि  माननीय  मंत्री  मेरा  एक  सुझाव  और  आगरे  में

 जी  ने  पब्लिक  अपनी  जिम्मेदारी  को  बहुत  सा  कोयला  कारखानों  के  लिये  आता

 महसूस  करे  ।  जब  तक  हम  सब  लोग  मिलकर  बहुत  दिनों  से  यह  शिकायत  चली  आती

 के  इस  काम  को  नहीं  करेंगे  शौर  जनता  है  कि  यमुना बुक
 पर  कोयला  चोरी

 यह  नहीं  महसूस  करती  कि  यह  हमारा  हो  जाता  हमारे  देश  में  बहुत  से  ऐसे

 काम  ह  तब  तक  यह  नहीं  हो  सकता  लोग  हूं  जो  किसी  न  fret  तरह  अपने

 अगर  आप  चाहें  fe  हम  कुछ  न  करें  स्वार्थ  को  पूरा  करना  SH  समझते  केए

 और  सरकार  ही  सब  कुछ  कर  दे  तो  यह  इसी  वजह  से  बहुत  से  गिरोह  बन  गये  हें
 =

 कैसे  सम्भव  हो  सकता  हूँ  ?  अब  हम  लोग  जो  चलती  हुई  गलियों  के  डब्बों  से  सील
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 तोड़  कर  माल  निका  लेते  और  लाखों  के  सामने  आई  थी  फि  तीसरी  श्रेणी  के

 रुपये  का  माल  इस  तरह  से  चोरी  जाता  मुसाफिरों  को  जगह  नहीं  मिलता  मेरा

 इस  के  वास्ते  बजट  में  फोन  करोड़  सुझाव  यह  हैं  कि  जिस  तरह  से  कंडक्टर

 रुपया  रखा  गया  हैं  कि  जिस  में  से  गार्ड  पहली  और  दूरो  श्रेणो  के  मंदिरों

 qit  दी  जाय  ।  अगर  एण्ड  वालों  के  लिये  गाड़ी  में  रहते  हैं  और  उन  को

 भाल  और  पुलिस  का  इन्तजाम  सुविधाओं  को  देखते  हें  उसी  तरह  से  उन

 ठीक  हो  जाय  तो  ये  दिक्कतें  दूर  हो  सकती  का  यह  भी  फर्जे  दोना  चाहिये  कि  तीसरी  श्रेणी

 हैं  और  यह  जो  रुपया  क्षतिकारी  देते  पर  के  मुसाफिरों  का  भी  ख्याल  रखें  और  उन

 खर्च  होता  हू  वह  बच  सकता  थि  इसलिये  की  मदद  करें

 में  चाहूंगा  कि  जो  रेलवे  पुलिस  है  उसकी

 तरफ  गौर  किया  जाय  ताकि  ऐसी  में  इन  ों  के  साथ  अपनी  बत

 चोरियां  कम  हो  साथ  साथ  जनता  सदन  के  सामने  रखता  हूं  और
 आशा  करता

 इस  बात  का  ध्यान  रखे  कि  जो  वह  रिश्वत  हूं  कि  मंत्री  महोदय  इन  पर  ध्यान  देंगे  ।

 देतो  है  वह  न  आगरा  एक  बहुत  बड़ा
 फ़ेंक  मन्थनी

 व्यापारिक  केन्द्र  है  ।  वहां  ८०  दाल  की
 मेरे  पास  जो  थोड़ा  सा

 fas  हूं  ।  वहां  करोड़  सौ  वैगन  रोज  दाल

 और  और  तरह  का  सामान  तैयार  होता
 समय  हैं  उसमें  में  केवल  रेलवे

 रियों  की  तकलीफों  के  विषय  में  कहूंगा  ।

 है  ।
 पहले  बहुत  गड़बड़ी  थी  और  कांग्रेस

 मुसाफिरों  की  तकलीफों  के  विषय  में  तो
 सरकार  के  मंत्री  श्री  स्थान  इत  को  देखने

 बहुत  कहा  जा  चुका  और  में
 गये  थे  और  उन्होंने  व्यापारियों

 और  व्यापार  मण्डल  और  आगरा  ट्रेड
 देखता  हूं  कि  रेलवे  कर्मचारियों  की

 ऐसोसियेशन  से  मिल  कर
 तकलीफों  की  बात  भुला  सी  दी

 गई  हैँ
 ।

 कभी  कभी  तो  रेलवे  कर्मचारियों  को
 ऐसा  इन्तजाम  किया  कि  fear  लेना  बन्द

 चित  रूप  से  आलोचना  की  जाती

 हो  गया  और  जो  पले  एक  एक  वैगन

 के  लिये  ढाई  तीन  सौ  या  चार  सौ
 ae  में  आशा  करता  हूं  कि  रेल-मन्त्री

 इस  प्रकार  की  आलोचना  का  शिकार
 रुपया  दिया  जाता  था  वह  बन्द  हो

 नहीं  होंग े।  रेलवे  अन्य
 लेकिन  फिर  स्वाथ॑वद्य  रेलवे  वालों  ने  और

 सरकारी  कर्मचारियों  at  अपेक्षा  अधिक
 कुछ  व्यापारियों  ने  इक  इन्तजाम  को  तोड़

 दिया  और  अब  फिर  वहं  बात  होने  लगी
 कठिन  परिस्थितियों  में  कार्य  करते  हें  और

 ष
 x  |  इसलिये  में  कहूंगा  कि  जो  स्कीम

 यद्यपि  कुछ  लोग  यह  समझते  हैं  कि  उन्हें

 अपने  काय  से  अधिक  पारिश्रमिक
 सन् थान मु  साहब  न  चालू  की  थी  वहीं  काम

 मिलताਂ  तथापि  तथ्य  यह  है  कि  उन
 में  लाई  में  माननीय  मन्त्री  महोदय

 की  कठिनाइयां  तकलीफें  अन्य
 से  निवेदन  करूंगा  fr  जो  बातें  मेंने  उनके

 कर्मचारियों  से  अधिक  हैं
 सामने  रखी  हैं  उन  पर  वह  ध्यान  दें  ।

 चूंकि  अब  हमारे  नए  रेल  मन्त्री  आये

 साथ  ही  साथ  टिकट  मुसाफिर  मुझे  आशा  है  कि  वे  इन  बातों पर

 बहुत  wed  उस  पर  भी  ज़रा  ध्यान  भली  भांति  ध्यान  देंगे  और  उनकी  तकलीफों

 होना  अभी  यह  शिकायत  सदन  को  दूर  करेंगे ।



 AE ३
 रेलवे  ६  जून  १९५२  अनुदानों  की  मांगें  <ce

 का  स्पष्ट  पक्षपात  बरता  जाता है  ।  यदि
 पहली  बात  में  कहना  |  ह

 रेलवे  मन्त्री  वास्तव
 में

 अपन  कर्मचारियों
 हूं  और  जिसको  में  बारम्बार  कह

 के  सर्वोच्च  हित  में  wa  करना  चाहते  ड  तो
 चुका  हूं  क्यारियों  के  चुनाव  की  प्रक्रिया

 का  दुरुपयोग  कल  ही  रेलवे  मन्त्रों  ने  उनके  चुनाव  में  इस  प्रकार  के  पक्षपात

 रेलों  में  भ्रष्टाचार  समाप्त  करने  के  मामले  का  अन्त  कर  देना  बी०  एन०

 रेलवे  में  चुनाव  करने  की  एकरूप  पद्धति पर  ज़ोर  दिया  art  सभी  उनकी  इस

 भ्रष्टाचार  यदि  वहां  पक्षपात  की  गुंजाइश भावना  &  सहमत  हे  ।

 ऊपर  से  समाप्त  करना  प्रारम्भ  किया  नहीं  रहने  पाती  थी  ऐसी  ही  एकरूप

 जाय  तो  उलका  प्रभाव  अधिक  अनुकरणीय
 पद्धति  रेलवे  में  स्वयं  अपनाई  जानी

 होगा  ।
 में  बतला  कि  रेलवे  में  सबसे  पहरे  वहां  पर  विभिन्न  पदों

 के  लिये  विशेष  परीक्षा यें  ली  जाया  करती खराब  जो  भ्रष्टाचार  है  वह  कर्मचारियों

 थीं  और  aa  नियुक्तियां  की  जाया  करती
 के  चुनाव के  मामले  में  है  ।  चाहे  उनकी

 योग्यताएं  कुछ  भी  हों  अपने  वही  पुरानी  प्रणाली  हमें  अपना  लेमी

 मित्रों  को  और  अपनी  जाति  वालों  के  चाहिये

 सम्बन्ध  में  नौकरियों  में  पक्षपात  किया

 जाता  er  |
 दूसरी  बात  में  कर्मचारियों  की

 भारत  सरकार  के  अन्य
 var  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं  ।

 विभागों  में  भी  अत्याचार  और  पक्षपात
 यह  समस्या  साउथ  इन्डियन  रेलवे  में  विशेष

 खूब  प्रचालित  है  किन्तु  रेलवे  क
 रूप से  बढ़ी  हुई  है  ।  पांच  या  सात  वह  पूर्वे

 कारी  जो  खुले  खुले  बड़ी  धृष्टता  के  जो  लोग  भर्ती  किये  गये  थे  वे  कुछ

 साथ  पक्षपात  करता  अधिक  भारी  निश्चित  दिशाओं  तथा  शिक्षा  सम्बन्धी

 दण्ड  का  भागी  होना  चाहिये  ।  में  सदन  योग्यताओं  को  पूर्ण  करने  के  पश्चात्  ही

 के  सम्मुख  इस  प्रकार  के  सेकड़ों  मामले  भर्ती  किये  गये  थे  तथा  उनकी  पदोन्नति

 रख  सकता  हूं  किन्तु  समय  थोड़ा  की  भी  निश्चित  wat  थीं  ।  अब  उन

 में  एक  मामला  पेश  करता  योग्यताओं  तथा  wat  में  परिवर्तन  कर

 हूं  यह  एक  वरिष्ट  सेतु  निरीक्षक  का  दिया  गया  है  और  उन्हें  लागू  किया  जा

 मामला  जिये  कि  अपने  अनुभव  तथा  रहा  है  परचा दर्शी  प्रभाव  से  बार  बार
 a.

 कार्य  कुशलता  के  कारण  भारी  भारी  में  ने  इस  मामले  को  लेकर  रेलवे  बो

 कार्य  ही  सौंपे  जाते  थे  किन्तु  एक  कनिष्ठ  से  अभ्यावेदन  किया  है  किन्तु  सदा  ही

 व्यक्ति  जो  कि  उसने  दो  ग्रेड  नीचे  था  सहानुभूतिपूर्ण  उत्तर  प्राप्त  हुआ  हे  |

 उसके  ऊपर  रख  दिया  जब  मैंने

 जी०  आई०  पी०  ted  के  मही  Warp  में  देखता  हूं  कि  रेलवे

 से  अभ्यावेदन  ar  तो  देखा  कि  इस  चोरियों  को  बहुधा  अनुचित  रूप  से

 प्रकार
 के  खुले  पक्षपात  तथा  बेईमानी  के  मुअत्तल  दिया  जाता  gl  सक्षम

 कायें  का  रेलवे  पदाधिकार  तर्म्त्र  द्वारा  पक्ष  अधिकारियों  द्वारा  किसी  कर्मचारी  को

 पाया  विया  गया  ।  आज  रेलवे  कर्मचारी  नियमों  के  अंतगर्त  चार  यां  मास

 निराश  हो  रहे  हें  और  उनमें  एक  प्रकार  के  लिय  मुअत्तल  किया  जा  सकता

 की  घृणा  का  संचार  हो  रहा  है  क्योंकि  किन्तु  मून  ऐसे  ऐसे  मामले  ज्ञात  हें  जिनमें 2

 वे  देखते  हें  कि  नियुक्तियों  में  इस  प्रकार  कंचा  रियों  को  दो  और  ढाई



 ९८५  रेलवे  ६  जून  १९५२  अनुदानों  की  तमाम  TA

 फ्रेंक  मन्थनी

 a  तक  के  लिय  मुअत्तल  कर  दिया  ने
 इस  श्रेणी  का  सृजन  पदाधिकारियों  में

 गया  फिर  मुअत्तल  रहने  के  इस  एक  at  भेदभाव  बनाये  रखने  के  लिए

 war  में  उन्हें  चौथाई  वेतनਂ  दिया  किया  था  ।  सन्  १९४२  में  रेलवे  बोलें

 जाता  आप  किस  प्रकार  आशा  कर  ने  इस  श्रेणी  को  उड़ाना  स्वीकृत  कर  लिया

 सकते  हं  कि  इतने  वेतन  से  वह  अपने  भ  १९४७  या  १९४८  के  आयव्ययक

 परिवार  का  निर्वाह  कर  लेगा  ।  इस  में  भी  इस  सम्बन्ध में  उपबन्ध  किया  गया

 सम्बन्ध  में  एक  बात  और  पुलिस  था  ।  किन्तु  बया  ?  इस  सम्बन्ध  में

 अपनी  जांच  में  अत्याधिक  समय  लगाती  अंग्रेजों  को  भी  मात  कर  गया  ।

 हैं  ।
 में  ऐसे  मामले  जानता  हूं  जहां  पुलिस ने

 अंग्रेज़ी  शासन  अपने  श्रेणी  १  के  अफ़सरों

 अपनी  जांच  पूरी  करने  में  ढाई  और  तीन  को  उन्नति  किये  हुए  निम्न  पदाधिकारियों

 वर्ष  तक  लगाये  ह  ढाई  ay  के  पश्चात्  के  समस्या  पर  देखना  पसन्द  नहीं  करते

 थे  | पुलिस  पातों  fe  उसके  विरुद्ध  इसलिए  उन्होंने  श्रेणी  २  क  सुजन

 कोई  मामला  नहीं  बनता  |  और  इस  पूरे  किया  ।  आज़ादी  के  पश्चात् - स  हमारे  शासकों

 काल  में  बेचारा  कर्मचारी  मुअत्तिल  रहता  नें  श्रेणी  २  को  वहां  भी  लागू  कर  दिया

 केवल  एक  चौथाई  वेतन  उसे  दिया  जहां  यह  पहले  नहीं  श्रेणी  २  के

 जाता  €  अभी  उस  दिन  रेलवे  मन्त्री  नें  पदाधिकारी  बिलकुल  वही  ar  करते  हँ

 गम्भीर  दुर्घटना  का  जिक्र  किया  और  उनके  वही  उत्तरदायित्व  हें  जो  श्रेणी  १

 जिसमें  कि  स्थानीय  स्टेशन  मास्टर  के  पदाधिकारियों  के  किन्तु  फिर  भी

 गिरफ्तार  कर  लिये  गये  ।  किन्तु  आपत्ति  उन  का  वेतन-क्रम भिन्न  है  ।  यह  बड़ीਂ  गलत

 का  भेदभाव मन  इस  बात  पर  है  कि  पुलिस  द्वारा  चीज़  है  और  इस  प्रकार

 गिरफ्तारी  के  बाद  ही  उन्हें  मुअत्तल  कर  रखने का  कोई  औचित्य  नहीं  विभाग

 दिया  गया  ।  हम  एक  सभ्य  न्याय  नियन्त्रणों  को  नये  वेतन  स्तरों  के  लागू  होने

 विधान  का  अनुसरण  करते हैं  जिसके  से  बड़ी  हानि  हुई  माननीय  रेल  मंत्री

 अनुसार  कि  जब  तक  कि  किसी  को  उन  के  मामले  पर  सहानुभूतिपूर्वक

 ब्यक्ति  र  दोष  साबित  न  at  जाय  बिचार  करना  चाहिये  |

 तब  तक  उसे  अपराधी  नहीं  माना  जा

 सकता  ।  किन्तु  यहां  रेलवे  कर्मचारियों  को
 श्री  लक्ष्मीना  में  प्रस्तुत

 मांगों  का  समर्थन  करता  हूं  ।  किन्तु  में
 अपराध  साबित  gu  ही  उन्हें

 अपराधी  की  भांति  व्यवहृत  जाता
 तृतीय  श्रेणी  के  मुसाफिरों  की  कुछ  तकली

 फें

 भी  बयानਂ  करना  चाहूंगा  ।  उन  को  ददा
 और  मुअत्तल  करके  केवल

 चौथाई  वेतन  दिया  जाता  कम  से
 वास्तव  में  बड़ी  सोचनीय  प्लेटफार्मो  पर

 हम  कितने  ही  मुसाफिरों  को  रेल  में  स्थान
 कम  उसे  इतना  तो  दिया  जाय  कि  वह

 अपने  परिवार  का  निर्वाह  सके ॥
 न  मिलने  के  कारण  निस्सहाय  पड़ा  पाते

 कितनों  को  ही  अत्यधिक  भीड़  के  कारण

 श्रेणी  २  के  पदाधिकारियों  के  सम्बन्ध  टिकट  नहीं  शिल  एते  sar  कि  माननीय

 म
 ~

 में  विशेष  रूप  से  निर्देश  करना  चाहता  सदस्यों  ने  सुझाव  दिया  इसका  एक  हल

 में  नद्दी  समझता  कि  इस  श्रेणी को
 तो  यह  है  कि  कम  फासले  की  गाड़ियों  की

 बना  रखने  का  कोई  औचित्य हैं  ।  अंग्रेज़ों  संख्या में  वुद्धि  की
 जाये

 ।
 दूसरा  हल  यह
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 है  कि  हम  तृतीय  श्रेणी के  डिब्बों में  वृद्ध  कि  इन  क्षेत्रों  को  विकसित  करना  क्या

 करें  तथा  उच्च  श्रेणियों  के  डिब्बों  में  कमी  सरकार  का  गतंव्य  नहीं  यदि  दरार-तन्त्र

 कर  दें  जिस  से
 कि  तृतीय  श्रेणी के  qa  fat  का  एक  अंग  भी  रोगी हो  तो  वह  शरीर

 को  अधिक  स्थान  मिल  सके  ।  स्वस्थ  नहों  कहा  जा  सकता ।

 जिस
 प्रकार  कि  अथवा  में  कुछ  नई  रेल  की  लाइनें  बिछाने

 का  सुझाव  देना  चाहता हं  ।  आजकल  छोटी स्टेशन  मास्टर  उच्च  श्रेणियों  के  मुसाफिरों
 a

 के  आराम  को  देखने  आता  हैं  उसी  प्रकार  लाइन  की  जो  बेलारी-रायदूर्ग  लाइन  ए

 तृतीय  श्रेणी  के  मुसाफिरों  के  आराम  को  उसे  अनन्तपुर  जिले  में  कल्याण दुर्ग  होते  हुए

 पुछताछ  के  लिए  भी  कोई  अधिकारी  नियुक्त  धमंवारम  तक  बढ़ा  देना  चाहिये  ।  रायदुर्गं

 किया  जाना  चाहिये  ।  तथा  धमंवारम  के  जिले  रेशमी  वस्त्र  के  केन्द्र

 दुर्भाग्यवश  अंग्रेज़ों  की  लाल-फितर  अब
 हैं  तथा  व्यापारिक  स्थान  हें  ।  कत्याणदुगं

 में  कम्बल  बुनने  के  उद्योग  को  विकसित

 भी  जारी है  ।  स्टेशन  मास्टर  अथवा
 करना  चाहिए  ।  वहां  इमली  बहुतायत  से

 अन्य  कर्मचारी  कभी  अपने  को  जनता  का
 उगाई  जाती  है  ।  वहां  तक  रेल  की  लाइन

 सेवक समझ  कर  कार्य  नहीं  करते  ।  वे  कभी
 बढ़ा  देने  से  वहां  पर  वाणिज्य  तथा

 यह  अनुभव नहीं  करते कि
 अब  प्रजातन्त्र

 को  विकास  होगो

 के  दिन  आ  गये  हें  और  हम  एक  प्रजातन्त्री

 सरकार  के  अंतगर्त  कार्य  कर  रहे  दूसरे  गुंटकल  से  मंसूर  राज्य
 में  टूटकर

 इस  स्थिति  में  शीघ्र  ही  परिवहन  आना  कल्याण दुर्ग  होती  हुई  एक  लाइन

 आवश्यक है  ।  बनाई  जाये
 ।  इस  से  याद  भाग  मंसुर  राज्य

 सम्बद्ध हों  जायगा  ।  इस  भाग  में  नदियां
 रेलों की  सुविधायें  बढ़ान ेके  लिए जो

 विकास  निधि की  स्थापना की  गयी हैं  वह
 नहीं  इसलिए  लागत

 भी
 कम  आयेगी

 यह  लाइन  मूंगफली तथा  रुई  के  बड़े  बड़े
 बनाई-योग्य  कार्य  है  ।  में  रायलसीमा  से

 केन्द्रों  में  से  होकर  जायेगी  जिससे  व्यापारिक

 आता  वहां के  पांच  जो  मिल  कर

 रायलसीमा  कहलाते  अत्यन्त  गरीब  और
 विकास  होगा  ।  इसके  साथ-साथ  अनेक  नये

 aa,  जहां  के  निवासियों  ने  रेल  देखी तक
 पिछड़े हुए  मेरे  जिले  अनन्तपुर में  गरीबी

 नही ंहै
 क्योंकि

 रेल
 की

 लाइन  उनके  यहां
 सब से  अधिक gi  कम  वर्षा  तथा  सिंचाई

 से  तीस  मील  दूर  रेल  से
 सम्बद्ध  हो

 की  सुविधाओं  की  कमी  के  कारण  वहां
 जायेंगे  तथा  उनका  विकास  होगा

 पैदावार  बहुत  कम  होती  है  ।  दुर्भाग्यवश

 वहां  के  युद्धोत्तर  काल  के  विकास  के  लिए  में  चाहता  हूं  कि  अनन्तपुर  रेलवे

 कोई  योजना  भी  नहीं  बनाई  गई  ।  सरकार  स्टेशन  नये  सिरे  से  बनाया  जाय ।  यह

 का  यह  कत्तव्य है  कि  वहां  नई  रेल  की
 अत्यावश्यक  हैं  ।  इस  जिले  में  एक

 लाइनें  बिछाई  जाएं  ।  हो  सकता  हें  कि  कम  निया रिंग  कालेज  है  और  एक  सामान्य

 जनसंख्या  तथा  गरीबी  के  कारण  ये  लाइनें  कालेज है  यह  एक  विकसित

 आर्थिक  रूप  से  लाभप्रद  न  सिद्ध  हों  किन्तु  हुआ  नगर  किन्तु  स्टेशन  एक

 इन  क्षेत्रों  का  विकास  भी  तो  संचरण  बड़ी  कुटिया जैसा  है  ।  जब  तक  इसे  ठीक

 प्रकार  से  निर्मित  नहीं  किया  लोग
 सुविधाओं  की  वहां  उन्नति  करने  से  ही

 हो
 ह् सकता  हैं  ।

 में
 आप  से  पूछता  &  अनेक  सुविधाओं  से  वंचित  रहेंगे  1
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 [at  लक्ष्मीना

 १२  माह
 तुलना  में  उनको  दशा  बहुत  शोचनीय  है  ।

 अन्त  में
 मं  यही  निवेदन  करना  चाहता  टिकट  चेकरों  का  मामला

 fe  आर्थिक  रूप  से  पिछड़े  हए  लीजिये  ।  उसे  २००-३००  मील तक  एक

 भाग  म॑  नई  रेल की  लाइनें  नये  साथ  जाना  पड़ता ह  ।  ड्राइवर  अपन  इजन

 उद्योग  खोल  कर  तथा  नदी  परियोजनाओं  म  बठा  रहता  WS  अपने  डिब्बे

 रा  इसे  विकसित  fear  जाए  ।  यदि  किन्तु  टिकट  चेकरों  को  तो  मसा  फिरों  a

 यह  किया  गया  रायला सं मा  में  कभी  टिकटें  देखते
 हुए  एक  डिब्बे से  दूसरे  डिब्बे

 अकाल  नहीं  पड़  सकता  |  मं  फिरना  पड़ता  है  ।  और  जब व

 श्री  मुनिस्वींमी  (festaaz)  में
 या  २००  माल

 वे  फासले  पर  जाता हें  तो

 उसे  वहां  एक  दिन  रुकना  पड़ता है  ।
 रेलवे  विशेषकर  दक्षिण  रेलवे

 उसे  अपने  साथ  एक  बक्स  ले  जानें  की
 के  कर्मचारियों  की  कुछ  कठिनाइयां  बतलाना

 आवश्यकता  होती  हैं  ।  किन्तु  इस  बक्से  को
 चाहता  हूं  ।

 रखना  के  लिए  उसके  पास  कोई  स्थान  नहीं

 सक्षम म॑  बात  यह  है  कि  १९४६  से  होता  ।  क्या  आप  उस  से  यह  आशा  करते

 जब  से  कि  सरकार  ने  रेलें  अपने  हाथ  में  हूं  कि  वहू  अपना  बकसा  अपने  साथ-साथ

 ली
 हूं  कर्मचारियों  की  दशा  और  खराब  हो  लिए  फिरेगा

 वर्गीकरण  की  व्यवस्था  के  साथ  आयव्ययक  में  २८२  करोड़  रुपय  में

 कर्मचारियों  पर
 कोई  विद्वेष  ध्यान  नहीं  से  तीन  या  चार  करोड़  रुपये  के  लगभग

 दिया  गया  है  ।  पहले  जब  कोई  शिकायत
 सुविधायें  प्रदान  करन  तथा  अन्य

 होती  थी
 '  तो  एक  या  दो  सप्ताह  में  उस  कारी  कार्य  के  प्रयोजन से  रखें  गय हें  ।

 की  सुनवाई  हो  जाती थी  ।  अंब  उसे  दस  हमें  जो  पुस्तिका  बेटर  कंडीशनर

 या  पंद्रह  प्रकरणों  पर  होकर  गिरना  पड़ता  भांप  टॉवेल  (  में  अधिक  सुविधाओं

 हूं  और  अन्तਂ  में  कुछ  न  होता  |  के  पथ  पर) दी ग दी  गई  हे  उस  में  यह  बतलाया

 हमें  कुछ  पुस्तकों  वितरित  को  गई  हूँ कि  कडलूर  न्यू  टाउन  में  कांयं

 मुझ हूं  जिन  में  रेलों  में
 प्रदान

 को  गई  सुविधाओं
 हो

 रहा
 म॑  वहा ंसे  आता  हूं ।

 मालूम हू ंहैं कि  वहां  क्या  हो  रहा  है  ।  प्रारंभ का  वजन  fear  गया  है  ।  में  समझता  हूं

 में  वहां  के  स्टेशन  का  पुनर्भरण  करने
 कि  ये  वैवाहिक  की  तरह  हैं

 अखबारों  सें  वर  और  वध ओं  के  विज्ञापन
 के  लिए.सात  लाख  रुपय रखे  गय  थे  ।  किन्तु

 निकलते  हैं  ।  कभी  कभी  वधुओं  की  फोटो
 बाद  में  कटौती  कर  के  चार  लाख  कर

 भी  भेजी  जाती  है  ।  फोटो  सुन्दर  प्रतीत
 दिये  गये  जिसका  परिणाम  यह  gata  कि

 प्लेटफार्म  और  दूसरी  चीजें  आधों  बनी
 होती हैं  किन्तु  जब  हम  स्वयं  व्यक्ति  को

 पड़ी
 देखते  हें  तो  उसे  विल्कुल  अनाकर्षक  पाते

 जहां  रेल  के  साथ  चलने  वाले a  |  क  यहीं  बात  इन  पुस्तिकाओं  के

 विषय में  है  ।  इस  में  बड़  सुन्दर  थ  कर्मचारियों  के  काम  के  घन्टों  का  प्रबल  है

 तथा  वाक्य  गढ़े  मिलत ेहूँ  ।  किन्तु  यदि  सन्  १९४८  में  एक  व्यवस्था  गई  थी

 रेल-कमंचारियों  की  वास्तविक  दशा  देखी Ql  किन्तु  र्  सफल  नहों  हुई  ।  ड्राइवरों  को  दिन

 जाये  तो  पुस्तिकाओं  में  वर्णित  दशा  at  में  आठ  और  दस  घन्टे  काम  करना  पड़ता
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 है  जब  कि  शंटिंग  जमादार  भो  जोकि  प्रश्न  को  वह  शीघ्र  ही  लें  जिस  से  कि  बाद

 शक  ही स्थान  पर  कार्य  करते  रेल  के  में  उब  के  पास  इतना  अधिक  कार्य  न  हो

 साथ  चने  वाले  क्नचा/रयों  के  समान
 a.

 जाये कि  वे  tea  कर्मचरियों  st

 ही  व्यवहृत  किये  जाते  हूं  ।  निम्न  श्रेणी  नाइयों  पर
 गौर  करने

 का  समय  ही  न

 का  कोयला  ड्राइवरों  को  देकर  क्या  आप  निकाल  सकें  ।

 उनसे  यह  आशा  रखते  हूं  कि  वे  एक  साथ
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  (  बसीरहाट  ):

 २००  मील  तक  इन  पुराने  पड़े  गये  इंजनों
 कल  माननीय  मन्त्री  जी  ने  अपना

 को  ले  जायेंगे  ?  ROX N 9  करोड  रुपये  में
 हिन्दी  का  भाषण  उन  सदस्यों  की  सुविधा  के

 से  केवल  ३'८४  करोड़  रुपये  ३३,०००

 मील  पर  कार्य  करन  वाले  नौ  लख  रेलवे
 लिये  अग्रेजी  में  अनूदित  किया  ar  जो  कि

 कम  aia  के  लिए  रक्खें  गये  हैं  ।  यह
 हिन्दी  नहीं  जानते  ।  किन्तु  आज  सुबह

 के  हिन्दी  अखबारों  में  एक  अत्यन्त  आवश्यक
 २.  रुपय  प्रति  व्यक्ति  आता  है  ।

 बात  उन  के  द्वारा  कही  गई  प्रकाशित  हुई  है
 क्या  इन  दो  रुपयों  में  रेल-कर्मचारी  अपनी

 जो  उन्होंने  अग्रेजी  के  भाषण  में  यहां  नहीं
 शिक्षा  शादी  का  प्रबन्ध  कर

 बतलाई  थी--अर्थात्  wt  में  प्रथम  श्रेणी
 सकते  हैं ?

 की  समाप्ति  ।  हिन्दी  न  जानने  वाले
 मेरा  कहना  हैं  कि  जो  सुविधायें  इस  सदस्यों  की  ओर  से  मेरा  उन  से  निवेदन  है

 पुस्तिका में  सन्  १९४६  से  दी  गई  बतलाई

 गई  वे  अधिकतर  केवल  काग त्री

 कि  अंग्रेजी  में  सार  देते  समय  ag  सभी  मुख्य

 बातों  को  बतलाना  न  भूलें  ।

 वाई  है  ।  बड़े  fafaa  ढंग  से  कार्य  किया

 गया  हैं  ।  छोटे  स्टेशनों  पर  पख  दिये  श्री  एल०  ato  शास्त्री
 :  आप

 गये  हैं  किन्तु  बड़े-बड़े  जवानों  के  प्लेटफार्म  qa  कृपया  हिन्दी  में  बोलने  की  अनुमति

 बिना  पूछों  ei  wale के  जले  में  सब  में  अंग्रेजी  में  तो  उसका  अनुवाद  कर

 से  अधिक  गाली  होती  है  किन्तु  वह  जिला  नहीं  सकूंगा  क्योंकि  मेरे  पास  केवल  द

 अत्यन्त  गरीब  बना  हुआ  हू  मिनट  का  समय  है  ।

 बहुधा  यह  कहा  जाता  है  कि  हम  उठा  यक्ष  महोदय :
 में  समझता हूं  कि

 विरोधों  दल  के  लोग  अनावश्यक  आलोचना  माननीय  मन्त्रियों  के  वक्तव्य  यहां  उपस्थित

 करते  et  किन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  बिना  माननीय  सदस्यों  के  लिये  तथा  बाहर  देश  के

 विरोध  के  सरकार  बे-ठीम  का  घोड़ा  बत  लाभ के  लिये  होते  हैं  ।  मेरा  निवेदन  यह  हैं  कि

 जातों  है  |  eared  हमारा  यह  कांस्य  जहाँ  तक  मस्तियों  का  सम्बन्ध  सारी

 हो  जाता  कि  निर्वाचक-गणों  के  प्रति  अपने  बाहरी  दुनिया  यह  देख  रही  होती  है  कि

 ध कतब्य॑  का  पालत  करें  तथा  सरकार  से  यह  उन्हें  किसी  बात  पर  क्या  कहना |}  |  माननीय

 कहें  कि  अरशी  जवे  fas  के  साथ  जहां  सदस्यों  के  वक्तव्य  से  araaya  मन्त्री  जी  के

 सबसे  अधिक  मूंगफली  होती  है  विमाता  वक्तव्य  fara  होते हैं  क्यो ंके  उपने  नीति

 का  सा  व्यवहार  न  जाये  ।  की  घोषणा  होती  है  ।  इसलिये  जो  वह  हिदी

 में  बोलें  उसका  संक्षेप  अग्रेजी  में  यड़  कही  गई जैसा  कि  रेलवे  मन्त्री  राज्य  पर्षद

 में  कह  चुके  पुनर्वेगीकरण  की  नीति  समस्त  बातों  के  बारे  में  पर्याप्त  नहीं  होता  ॥

 पर  फिर  विचार  किया  जाना  आवश्यक  उन  लोगों  के  ही  हित  में  नहीं  जो  कि  हिन्दी

 @  ।  में  उन  से  यह  प्रार्थना  करूंगा  कि  इस  नहीं  समझते
 :
 2  विनती  स्वय  सरकार  के  हित
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 में  यहां  उठायी  गयी  समस्त  बातों  की
 यह  कहा  गया  हैं  कि  नई  रेल  की

 चित  ध्यान  आवश्यक है  |  इसलिये  में
 लाइनें  बहुत  कम  खोली  गयी  हें--लगभग

 माननीय  मन्त्री  जी  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह
 नहीं  के  बराबर  ।  किन्तु  में  सदन को

 अग्रेजी  में  बोलें  ।  इसमें  कोई  हानि  नहीं  करना  चाहता हूं  नी  मुसाफिर  गाड़ियों
 १५  ad  तक  अग्रेजी  एक  दम  समाप्त  की

 संख्या  बढ़ा  दो  गई  है  तथा  अन्य  रेलों

 होने  नहीं  जा  रही  है  ।
 के  सम्बन्ध  में  मील  फासला  बढ़ा  दिया  गया

 इस  समय  हमारी  रेलों  मील श्री  एल बो  शास्त्री  :  आज  में

 फासला  युद्ध पू वं  के  फासल  से  १०  प्रतिशत अंग्रजी  में  |  किन्तु  में  इसे  नियम

 नहीं  बनाना  चाहता  ।  इस  समय  आपकी
 अधिक  जहां  तक  कि  कटौती  प्रस्ताव

 में  उल्लिखित  उस  विशिष्ट  रेलवे  लाइन
 इच्छानुसार  मैने  अंग्रेजी  में  ही  बोलना  तय

 का  सम्बन्ध  में  बतला  दूं  कि  पश्चिम किया  हैं  ।

 रेलवे  को  प्राथमिकता  सूची  में  उसका
 सदन  के  विभिन्न  सदस्यों  द्वारा  लगभग

 स्थान  सर्वोपरि  है  ।

 दस  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किए  गये  हैं  ।

 में  माननीय  सदस्यों  को  विश्वास  दिलाता
 सदन  में  व्यय  की  मितव्ययता  सम्बन्धी

 हूं  कि  उनके  सुझावों  पर  पूरा  पूरा  घ्यान
 प्रदान  उठाया  गया  था  ।  में  दुविधा  म  हूं  क्योंकि

 दिया  जायेगा ।  और  मेंने  रेलवे  बोर्ड  से
 विरोधी  दल  के  कुछ  सदस्य  एक  ओर  तो

 उन  पर  पूरी  तरह  गौर  करने  तथा  उन्हें
 मितव्ययता  की  बात  कहते  हें  और  दूसरी

 कब  और  कैसे  कार्यान्वित  किया  जाये  मुझे
 ओर  यह  मांग  करते  हैं  कि  कोई  छंटनी  न  की

 यह  बतलाने को  कहा  है  ।
 जाये ।  इस  विरोधाभास में  न  जाते हुए  में

 युद्धकाल  में  उखाड़ी  गई  रेलवे  लाइनों  सदन  को  सूचित  करना  चाहता  हूं  कि

 का  फिर  से  बिछाना  वास्तव  में  एक  सन  के  व्यय  में  मितव्ययता  करने  का  प्रश्न

 wp  काय  है  और  हम  इस  पर  पूरा
 रेलवे  का  एक  मुख्य  उद्देश्य  रहा  सन्नी

 ध्यान दे  रहे  हैं  ।
 भें  सदन को  सूचित  १९५०-५१  में  रेलवे  aes  के  कार्यालय  में

 २०  प्रतिशत  मितव्ययता  की  गई  है  ।  जिन करना  चाहता  g  कि  उखाड़ी  गई  २५

 लाइनों  मे ंसे  बारह  लाइनें  लगायी  जा  कमंचारियों  के  सम्बन्ध  में  जाता

 चुकी हें
 ।  सन्  १९५२-५३  में  हमारा  है  कि  वे  आवश्यकता  से  अधिक  हें  उनकी

 विचार  तीन  और  लाइनें  फिर  से  लगाने  छंटनी  करके  उन्हें  अन्य  स्थान  देने

 प्रयत्न  किया  जाता  हूँ  ।  रेलवे  के  विभिन्न
 का  है  ।  शेष  १३  लाइनों  के  सम्बन्ध  में

 दो  वर्ष  पश्चात्  विचार  गा  ।  सम्भव  हो  विभागों  में  मितव्ययता  लाने  के  उपाय

 सका  तो  उन्हें  सन्  १९५४  से  पहले  ही  सुझाने  के  लिए  समय  समय  एकदो

 लगा  दिया  जायेगा  ।  किन्तु  यह  भी  सम्भव  समितियां  नियुक्त  की  जाती  हे  ।  विशेष

 है  कि  उनमें  से  कुछ  स्थानों  पर  अब  सड़कें  समितियां  भी  नियुक्त  की  जाती  फिर

 बन  गयी  हों  और  वहां  यातायात  इतना  न  मितव्ययता  के  सम्बन्ध  में  सुझाव

 हो  रेल  की  लाइन  बिछाना  अब  आर्थिक  दिए  जाएंगे  मुझे  उन  पर  विचार  करने
 a

 में  अत्यन्त  प्रसन्नता  होगी  और  यदि  में दृष्टि  से  अलाभप्रद  हो  सकता है
 ।  इन  सब

 ala  पर  भी  विचार  करना  होगा  ॥  कहीं  आवश्यकता  से  अधिक  व्यय
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 पाऊंगा  उस  में  निश्चय  ही  है  और  इसकी  जिम्मेदारी  रेलवे  कर्मचारियों

 कटौती की  जायगी  पर  होनी  उन्हें  ठीक  व्यवहार

 करना  चाहिए  और  महसुस  करना  चाहिए
 रेलवे  barat  को  मुअत्तल  तथा

 कि  कोई  एसी  बात  न  कहें  जिससे  रेलवे
 sale  करने  का  प्रश्न  आज  फिर  उठाया

 के  हितों  को  हानि  पहुंचे  ।
 गया  हैं  ।  वात  यह  हैं  कि  मापनीय  सदस्य

 श्री  नम्बियार ने  मद्रास  उच्च  न्यायालय arate  के  विरुद्ध  अनुशासन  सम्बन्धी
 के  एक  निर्णय  का  हवाला  दिया  था  और  कहा सामान्य  कार्यवाही  को  सुरक्षा  नियमों  के
 था  कि  उस  मामले  में  कुछ  नहीं  किया अन्तर्गत  की  जाने  वाली  कार्यवाही  से  मिला
 गया  है  ।  में  सदन  को  सूचित  करना

 देते
 ये

 दोनों  भिन्न  चीजें  सुरक्षा
 चाहता  हुं

 fe  उच्च  न्यायालय  ने  श्री पायलों  के  अंतगर्त  जिन  व्यक्तियों  के

 विरुद्ध  कार्यवाही  की  गई  है  उनकी  सूची
 सम्बन्धी  की  अपील  स्वीकार  कर  ली  थी

 और  कहा  था  कि  बर्खास्त  करने  से  पूर्व  नया में
 कल  दे  चुका  हूं

 ।  इन  नियमों  का
 प्रयोग  बहुधा  तो  संकट  काल  में  किया

 नोटिस  दिया  जाना  चाहिये  इस  प्रकार

 इस  मामले  में  केवल  एक  टेक्निकल  गलती जाता  हे  अथवा  फिर  सामान्य  काल  में

 उन  लोगों  के  विरुद्ध  किया  जात  है  जो
 थी  और  कुछ  नहीं  ।  बात  यह  हें  कि  treat

 सरकारी  कमंचारी  को  हटाने  से  पूर्व  उसे
 तोड़फोड़  की  कार्यवाहियों  में  रत

 रेलवे एक  बहुत  बड़ा  समवाय है  जहां  ९
 दो  नोटिस  दिए  जाने  अवश्यक  हा  पहले

 ~
 लाख  कर्मचारी  काम  करते  हैं  ।  इनमें  से

 में  उसके  विरुद्ध  आरोप  होते  हें  जिनका

 इस  उत्तर पर  एक  जांच यदि  एक  या  दो  हज़ार  अनुशासनात्मक
 वह  उत्तर  देता  ह

 कार्यवाही  के  अन्तर्गत  मुअत्तल  हों  अथवा
 समिति

 विचार  करती  है  और  तब  उसे

 इसका  नोटिस  दिया  जाता  है  कि  वहू  स्पष्ट बस्ती  किये  गये  हों  तो  इससे  किसी  को

 कोई  आइचयं  नहीं  होना  चाहिये  ।  यदि
 करे  कि  उसे  क्यों  न  हटा  दिया  जाय  ।  रेलवे

 अधिकारियों  की  ait  गलती  थी  कि  श्री कोई  अथवा  मज़दूर  गलती  करता  है

 उसके  विरुद्ध  कार्यवाही  करना  तो
 सम्बन्धी  को

 दूसरा  नोटिस  wh  दिया

 me  गलती  अब  सुधार  ली  जाएगी  में  श्री अत्यन्त  आवश्यक  हो  ही  जाता  है  ।  सदन

 को  में  यह  विश्वास  दिला  सकता  हूँ  कि
 सम्बन्धी  द्वारा  दिए  गए  उत्तर  को  स्वयं

 देखूंगा  कि  इस  मामले  में  कुछ  नरमी  बरती मेंने  रेलवे  कमंचारियों  के  fiat  का  सदा

 समन  किया  है  और  में  माननीय  सदस्यों
 जा  सकती  है  अथवा  नहीं

 रेल  सम्बन्धी  समान  खरीदने  के  संबंध को  विश्वास  दिला  सकता  हूं  कि  मेरे

 हृदय  में  उनके  हित  का  पूरण  ध्यान  रहता  में  भी  wea  उठाया  गया  था  ।  प्रति  वर्ष

 हम  देश-विदेश  से  ८०  और  १००  करोड़ हैं  ।  यदि  यूनिअनों  से  मुझे  पर्याप्त

 योग  मिले  तो  में  मजदूरो ंके  कल्याण  के
 रुपये

 के
 बीच  के  मूल्य  के  सामान  खरोदते

 लिए  बहुत  कुछ  कर  सकता  हूं  ।  यदि  हमारा  नियम  यह  है  कि  पहले  हम

 रेलवे  में  भ्रष्टाचार  यदि  तृतीय  श्रेणी  अपने  देश  से  दी  जितना  sissy  हो  सके

 के  मुसाफिरों  को  उचित  सुविधायें  नहीं  खरीदते  हैं  और  तत्पश्चात  शेष  को  विदेशों

 मिल  याद  रेलवे  कर्मचारियों  द्वारा  से  मंगाते हैं  ।  डिब्बों  तथा  उनके

 उनके  साथ  ठीक  व्यवहार  न  हीं  होता  तो  उपकरणों  के  सम्बन्ध  में  पूर्णतया  आत्म-निभा

 इससे  रेलवे  के  नाम  पर  धब्बा  लगता  होने  में  कम  से  कम  चार-पांच  वर्ष  लगेंगे  ।.
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 शी  फ़ंस  एन्थोनी  ने  पदोन्नति  हटाना  न्यायोचित  समझा  गया  और  रेलवे  के

 इत्यादि  के  विषय  में  कई  बातें  हिन्दी  ।  इस  हित  में  प्रतीतਂ  हुआ  तो  मैं  इस  मामले  में  पग

 समय  तो  इन  शिकायतों  के  विषय  में  मेंरे  उठाने  में  त्र  कोच  महीं  करूंगा  ।

 लिए  कुछ  भो  कहना  सम्भव  नहीं  है  जन्तु
 इंजनों  के  ड्राईवरों  के  कराम  के  घंटों  में में  व्यक्तिगत  रूप  से  इन  मामलों  को  देखू

 भी  शिकायत  की  गयी  थी  !  जहां  तक  मुझे परन्तु  उन्होंने  भ्रष्टाचार  तथा  पक्षपात  के
 विदित  उनके  काम  के  घंटों  ay  अवधि सम्बन्ध  में  जो  आरोप  लगाए  उन्हें

 ड लगातार  १०  घन्टे  की  और स्वीक!र  करना  मेरे  लिए  कठिन  है  ।  चूकि

 में  इस  पद  पर  नया  आया  हुं  इसलिए  मैं
 अधिक्तम  १२  घन्टे  ।  यदि  यह  है  तब  तो  में

 यह  तो  एकदम  नहीं  कहना  चाहता  कि  वे
 समझता  हूं  कि  शिकायत  की  कोई  गुंजाइश

 नहीं  रह  जाती  ।  दूसरी  बार  इंजन  ले गलन  3  किन्तु  फिर  भी  मेरा  यह  कहना

 जाने से  उसे  बारह  घंटे  का  आराम है  कि  इन  बातों के  कहने  में  दीप्ति  संयम

 से  काम  लेना  आवश्यक  है  क्योंकि  किसी
 मिलता  है  |

 aw बात  के  सभी  पहलू  दखने  पड़ते
 =
 Q  और  अस्थायी  कर्मचारी  वर्ग  के  सबन्ध  में  श्री

 यह  सम्भव  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  जो  नरिबयार  ने  जो  आंकड़े  दिए  ने  सही  नहीं  हें  ।

 कुछ  कहा ढ  ae  बिल्कुल  सत्य  न  att  उन्होंने  एक  वर्ष  राने  ates  दिए  मैंनें

 जो  आंकड़े  fet थे  वह  ew  23KR  के  हैं माननीय  सदस्य  ने  रेलवे  के  उच्च  अ  घिंकारियों

 के  विरुद्ध  ये
 अरोप  लगाए  कुछ  स्थानों  की  और  मेरा  यह  कहना है  कि  वह  सहीं

 चुनाव  द्वारा  भरा  जाता  और  यह
 विरोधी  दल  के  एक  सद्य  मेर  पास

 wry है  कि  बहुत  से  बड़े  स्थानों  के  लिए
 आए  और  आसाम  मेंजोगीगोषा  पर  पुल

 चुनाव  किया  जाय  ।  यदि  वह  चुनाव  बोर्डों
 बनवाने  सुभाव  दिया

 ।  इस  सम्बन्ध
 में  सुधार  करने  के  सुझाव  दें  तो  मेँ  उन  पर

 ~
 में  मं  कहना  हं  कि  मुझसे  एक  गलती

 सहने  fast  करूंगा  ।  उन्होंने  बीकानेर  मं
 हो  गयी  थी  ।  रेलवे  आयव्ययक  पर

 होन  वाली  रेल  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  जिस
 सामान्य  चर्चा  के  समय  मैंने  गलती  से

 स्टेशन  मास्टर  के  गिरफ्तार  हो  जाने  पर  उसे
 यह  कह  दिया  at  कि  पांडु  में  पुल

 मुअत्तल  कर  देने  की  शिकायत  की  थी  उसके  बनाने  का  काय  शीघ्र  ही  प्रारम्भ  किया

 सम्बन्ध  भ॑  मुझे  यह  कहना हैं हैं
 कि  नियम  ऐसे  जायगा  और  १९५४  तक  पूरा  हो  जाएगा  |

 थि हीहं  कि  यदि  किसी  सरकारी  कर्मचारी  पर
 में  यह  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  इस

 पुलिस  अभियोग  में  न्यायालय  में  मामला  चल
 ge  का  निर्माण  काय॑  अभी  हाथ  में  नहीं

 रहा  हो  तो  हमें  उसे  मुअत्तल  करना  पड़ता  लिया  जा  रहा  है  ।  ब्रह्मपुत्र  पर  पुल
 = a
 ण  |  का  प्रस्ताव  है--एक  gig  में  और

 दूसरा  जोगीगोपा  में  ।  पूल  की  लगत  लगभग
 जहां  तक  श्रेणी  २  को  हटाने  का  प्रबल

 सात  करोड़  रुपये  बैठती  है  और  हमारी
 मुझे  बतलाया  गया है

 कि  स्वयं  केन्द्रीय

 वेतन  आयोग  ने  इस  श्रेणी  को  जारी  रखने
 वर्तमान  वित्तीय  परिस्थिति  इस  व्यय  को

 की  सीमा  रेश  की  थी  ।  बाकी  जित
 उठाने  की  अनुमति  नहीं  देती  ।

 भास  का  जिक्र  किया  गया  है  में  उसको  दूर  एक  आरोप  लाइसेंस  प्राप्त  कुलियों  से

 करने  का  प्रयत्न  करूंगा ।  यदि  इस  श्रेणी  को  लेने  का  लगाया  गया  हे  ।  एक
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 आरोप  यह  है  fe  इन  कुलियों  से  कभी  विभाजन  में  पक्ष  में  ७४  तथा  विपक्ष  म

 कभी  रेलवे  का  ara  लिया  जाता  है  और  २५७  मत  आए  |  अतएव  यह  प्रस्ताव

 दूसरा  यह  fe  अधिकारी  उनसे  अपना  भी  अस्वीकृत  हुआ

 निजी  काम  लते  हें  ।  जहां  तक  दूसरे
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  में  कटौती

 आरोप  का  wet  में  स्पष्ट  कर  देना

 प्रस्तावों  को  प्रस्तुत  करता  हूं  ।
 चाहता  हूं  कि  यह  बात  स्वधा  निषिद्ध

 जहां  तक  रेलते  का  कार्य  करने  का  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हूए  और

 प्रदान  उस  काय॑  का  उन्हें  पारिश्रमिक
 अस्वीकृत  हुए  ।

 दिया  जाता  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  में  मांग  संख्या
 एक  दो  बातें  और  उठायी  गई  थीं

 ||

 को  सदन  के  मतदान  के  लिए
 किन्तु  मेरा  समय  समाप्त  हो  चका

 a  fi कि
 करूंगा  |  प्रदान  ae  हे  कि

 इसलिये  में  यही  कहना  चाहता

 में  उन  पर  गौर  करूंगा  मद्रास  और
 क. 2५  १९५३  को  समाप्त

 कानपुर  जैसे  बड़े  २  नगरों  में  शीघ्र  ही
 होते  वालें  ay  में

 बलों  के  ऊपर  यात्रियों  के  आने  जानें
 वाहक  व्यय--प्रयास  के  निमित्त

 के  लिये  पुल  बनवा  दिये  जायेंगे  ।
 जो  व्यय  होगा  उस  के  लिए

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  श्री  य ०  एम०
 राष्ट्रपति  को  भारत  संगीत

 श्री  Zto  के०  श्री
 निधि में  से  १७,१३,९१,००० रुपये

 श्री  मेघनाद  साहा  तथा  श्री  तक  की  राशि  दी  जाएं

 एस०  एस०  मोरे  के  कटौती  प्रस्तावों
 hat  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 को  सदन  कं  मतदान  के  लिए  प्रस्तुत

 करता  ह्  इसके  पश्चात्  सदन  को  बठक

 अन्तिम  प्रस्ताव  पर  मत-विभाजन  ९  १९५२  के

 gat  शेष  प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुए  ।  qa  तक  के  लिए  स्थगित  हो  गई  ।
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